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события

Школа переДового опыта:  
в Ярославле собрались более 100 экспертов системы тпп рФ 

17-18 октября в Ярославле проходила 
ежегодная крупнейшая дискуссия 
экспертов из разных регионов России –  
XVII-я «Школа передового опыта 
ТПП и экспертных организаций в 
области оказания услуг, экспертизы и 
сертификации», организованная ТПП 
Ярославской области при поддержке 
Департамента  регионального развития  
и Департамента экспертизы и 
сертификации ТПП РФ, Корпоративного 
института ТПП РФ «МИМОП».
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Более ста участников со всей страны – 
экспертов, руководителей территориаль-
ных палат и экспертных подразделений –  
собрались для обсуждения актуальных 
вопросов развития экспертной деятель-
ности.

На правах принимающей стороны 
участников поприветствовала президент 
ЯрТПП Наталья Рогоцкая. «Мы рады 
встречать всех в нашем красивом 
городе Ярославле, столице Золотого 
кольца, – отметила она. – Общение, 
обмен опытом – это самое важное, 
что есть в нашей с вами экспертной 
работе».

Обмен опытом начался еще до на-
чала деловой части в неформальных 
беседах. Сфера экспертизы и серти-
фикации постоянно претерпевает 
различные преобразования в связи 
с цифровизацией, изменениями в 
законодательстве, новыми требова-
ниями рынка и запросами бизнес-со-
общества.

«ЯрТПП проделала большую работу 
по организации нашей встречи и эти 
усилия направлены прежде всего на то, 
что нам всем предоставлена возмож-
ность обменяться опытом, – отметил 
директор Департамента экспертизы и 
сертификации ТПП РФ Евгений Ильи-
чев. – Не зря мероприятие называется 
«Школа передового опыта ТПП», оно  
подразумевает, что наши ведущие экс- 
перты, лучшие специалисты делятся 
своими передовыми практиками. Важ-
но, что эти мероприятия проходят в 
формате дискуссии. Для экспертов это 
новые знакомства с коллегами, знания 
и полезный опыт, а для нас, как предста-
вителей ТПП России, возможность по-
лучить обратную связь и учитывать ее в 
дальнейшей работе».

события

Одной из первых тем для обсуждения 
стало новое направление – «Особенности 
экспертизы подтверждения беспилот-
ных авиационных систем». Об опыте ТПП  
Московской области в этой сфере расска-
зал эксперт Виктор Садовников. 

Руководитель Центра товарных и тех-
нических экспертиз Пермской ТПП Тать-
яна Еремеева рассказала о неразрушаю-
щем контроле как совокупности методов 
измерения и контроля качества. А также 
экспертизе качества, причинах выхода из 
строя, ремонтопригодности электронной 
и радиоэлектронной продукции.

Работа, которая так или иначе касается 
практически всех жителей России, – это 
экспертиза высокоточного медицинского 
оборудования и медицинских изделий. 
Большой опыт в этой сфере накопили спе-
циалисты ТПП Владимирской области.

«Мы занимаемся данным видом эк-
спертизы более 20 лет и, в основном, это 
связано с закупками высокоточного обо-
рудования для медицинских учрежде-
ний в рамках государственного заказа, 
– рассказал вице-президент ТПП Влади-
мирской области Кирилл Гаврилов. – Из-
начально главврачи воспринимали нас 
как очередную проверку их учреждений, 
но достаточно скоро поняли, что мы яв-
ляемся союзниками. Наши экспертизы 
помогают выявить несоответствия, чаще 
всего это несоответствие комплектности, 
что может быть опасно для жизни и здо-
ровья врачей и пациентов. Ряд вопросов 
удается решить в досудебном порядке, 
после наших заключений поставщи-
ки поставляют то, что должно быть по 
контракту. На данный момент во Влади-
мирской ТПП накоплен большой опыт: 
более 100 экспертиз на самое разное 
оборудование и техническую докумен-
тацию. Все необходимые требования к 
качеству медицинского оборудования, 
технической документации, обязаннос-
ти поставщиков и штрафные санкции в 
случае нарушений нужно закладывать на 
стадии разработки конкурсной докумен-
тации, а заключения экспертов требуют 
очень четких выверенных формулиро-
вок. Надеемся этот опыт будет полезен в 
других регионах страны».

Директор Информационно-анали-
тического центра Вера Кон поделилась 
опытом работы ТПП Волгоградской обла-
сти в сфере информационной поддержки 
импортозамещения.

Ярославцы подняли тему классифи-
кации гостиниц. Подобную услугу оказы-
вает лишь часть территориальных палат.  
В ЯрТПП считают, что необходимо увеличи-
вать количество экспертов в этой области 
на базе ТПП и расширять географию экс- 
пертной деятельности в туристическом 
направлении.
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Ирина Галустян. Они 
затронули актуаль-
ную тему, связанную 
с выдачей сертифика-
тов о происхождении 
товара через «Одно 
окно» – цифровую 
платформу ТПП Рос-
сии и АО «РЭЦ».

«Такие меропри-
ятия очень важны, 
– поделился своим 
мнением замести-

тель директора Департамента экспер-
тизы и сертификации ТПП РФ Сергей 
Родионов. – В системе торгово-про-
мышленных палат порядка тысячи эк-
спертов, у нас одна из самых мощных 
экспертных систем. И, по отзывам, это 
самое лучшее мероприятие из тех, в 
которых они участвуют по линии экс- 
пертной деятельности. Мы все можем 
напрямую общаться и в рамках дело-
вой программы, и за ее пределами. 
Такой обмен опытом бесценен, эту ин-
формацию нигде не прочитаешь и не 
найдешь».

Во второй день экспертов ждал 
образовательный модуль на тему «Ком-
муникация с заказчиком и решение 
конфликтных ситуаций». Вместе с биз-
нес-тренером, профессиональным кон-
фликтологом, преподавателем Корпо-
ративного института ТПП РФ Мариной 
Фоминой эксперты на примере реаль-
ных ситуаций из практики разбирали 
как управлять коммуникацией и нахо-
дить оптимальные решения.

Помимо большой профессиональ-
ной дискуссии, обмена знаниями и опы-
том для участников «Школы экспертов» 
была организована экскурсионная про-
грамма, – речная прогулка по Волге на 
борту уникального электрокатамарана 

«Услуга классификации средств 
размещения была введена в ЯрТПП в 
2019 году после получения Аттестата 
аккредитации в Министерстве эконо-
мического развития Российской Феде-
рации, – рассказала директор Центра 
классификации средств размещения 
ЯрТПП Марина Клюшкина. – Сейчас 
законодательство опять будет менять-
ся, уже принят в первом чтении про-
ект изменений ФЗ-132 «Об основах ту-
ристской деятельности в Российской 
Федерации». Пришло время развивать  
эту услугу совместно: нес- 
колько территориальных 
палат должны объединиться 
для предоставления услуги 
в регионах. ЯрТПП готова 
стать основной для продви-
жения услуги и стажировки 
экспертов в любом регионе. 
Опыт такой работы у нас уже 
есть».

Второй блок был пос- 
вящен работе экспертов 
в рамках Постановления 
Правительства РФ № 719 
от 17.07.2015, связанного с 
подтверждением производства промыш-
ленной продукции на территории РФ. 
Директор департамента экспертизы и 
сертификации ТПП РФ Евгений Ильичёв 
рассказал о новых требованиях и пробле-
мах, с которыми сталкиваются эксперты в 
своей работе.

С последними изменениями в норма-
тивных документах для выдачи сертифи-
катов о происхождении товара участни-
ков познакомил заместитель директора 
департамента экспертизы и сертифика-
ции ТПП РФ Сергей Родионов.

По видеоконференцсвязи перед экс- 
пертами выступили директор депар-
тамента цифровых технологий ТПП РФ 
Владимир Маслов и его заместитель 

«Белояр», посещение промышленного 
предприятия c экскурсией.

По словам участников, такие ме-
роприятия очень важны. Актуальная 
повестка дня, последние изменения в 
нормативных документах и методиче-
ских материалах, лучшие практики от 
профессионалов своего дела, личные 
встречи и знакомства, в целом поддер-
жка экспертного сообщества позволяет 
постоянно повышать свой професси-
ональный уровень, совершенствовать 
работу и определять векторы развития 
на перспективу.

Благодарим за теплый прием,  
массу эмоций и полезной информа-
ции! Конечно же за возможность об-
щаться и делиться опытом вживую. 
Марина Фомина – это всегда кладезь 
рабочих инструментов и приемов, 
которые применимы непосредствен-
но в нашей деятельности и жизни  
в целом. Спасибо! 

Аделина Ярмак,  
заместитель председателя ТПП  

города-курорта Анапа

Огромная благодарность за сла-
женную работу, трудолюбие прекра-
сного коллектива ТПП Ярославской 
области. Эмоциональная подзаряд-
ка на ближайший год обеспечена…  
Прекрасная идея внедрения психоло-
гических практик.

Вера Пичугина, руководитель  
департамента экспертиз,  
оценки и сертификации  
ТПП Орловской области

Хочу выразить благодарность 
ТПП Ярославской области! Всё было 
отлично! Тренинг по конфликтологии 
стал ярким завершением программы, 
за что отдельное спасибо! Искрен-
не был рад видеть тех, кого знаю, 
искренне рад новым знакомствам 
и искренне переживаю, что не успел 
познакомиться со всеми. Надеюсь, мы 
это исправим. Всегда на связи и с боль-
шим уважением.

Дмитрий Иванов,  
заместитель директора департамента 

регионального развития ТПП РФ

события
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инвестировать в энергосбережение выгоДно!

Об экономии средств организаций за 
счет мероприятий по энергосбережению  
18 сентября говорили в ЯрТПП на семинаре-
презентации «Энергоэффективность и 
надёжность промышленной и коммунальной 
теплоэнергетики в Ярославской области – 
практические решения». 

Семинар провели специалисты производственной компа-
нии «Паллант-инжиниринг», специализирующейся на выпуске, 
поставках и обслуживании теплообменников, насосов, тепло- 
изоляционных материалов и трубопроводной арматуры.

В мероприятии приняли участие представители министерст-
ва ЖКХ Ярославской области, Северной железной дороги, круп-
ных энергетических и промышленных предприятий, ЯрТПП.

Специалисты ООО «Паллант-инжиниринг» считают, что 
проблема большинства предприятий в том, что они не гото-
вы инвестировать в свою энергоэффективность. Руководство 
компаний зачастую не видит выгод, которые может принести 
модернизация теплового оборудования. Для этого, считают в 
«Паллант-инжиниринг», необходимо делать четкие расчеты, 
насколько долго прослужит то или иное оборудование, в ка-
кие сроки и какую прибыль принесет переоснащение тех или 
иных систем. 

Например, отличное решение для современных котельных –  
котлы-утилизаторы, которые могут окупиться уже в течение 
двух недель и значительно уменьшают вредные выбросы в 
атмосферу. А чтобы трубопроводы отопления и горячего во-
доснабжения не отапливали окружающую среду, необходимо 

сделать качественную теплоизоляцию. Значительное сокра-
щение расходов дает регулярная мойка теплообменников от 
отложений, главное, чтобы это было сделано технологически 
правильно.

Как сэкономить за счет энергоэффективности можно прос-
читать индивидуально для каждого предприятия. Для этого 
нужно провести энергоаудит, подобный анализ помогает выя-
вить основные источники затрат и разработать план модерни-
зации. 

«Участники задавали много вопросов, значит тема, которую 
мы подняливажна и можно выстраивать дальнейший диалог,– 
отметил генеральный директор ООО «Паллант-инжиниринг» 
Олег Глазунов. – Наша задача – поставлять качественное обо-
рудование по конкурентным ценам, в рамках действующего 
законодательства. Например, недавно поставили наше обору-
дование на Северную железную дорогу, выигравконтракт по 
тендеру, тем самым показав, что мы конкурентоспособны».

Такие встречи заказчиков и производителей помогают ста-
вить и решать новые научно-производственные задачи, необ-
ходимые для развития промышленности.

ДелегациЯ из китайского цзюцзЯна  
встретилась с руковоДством Яртпп

В рамках визита в Ярославль делегации из китайского города 
Цзюцзян – побратима Ярославля – 18 октября состоялась рабочая 
встреча с руководством ТПП Ярославской области.

Во главе делегации – мэр Народного Правительства Цзюцзяна 
г-н Цзян Вэньдин, а также сотрудники Народного Правительства, 
курирующие направления промышленности, информационных 
технологий и коммерции.

Во встрече приняли участие президент ЯрТПП Наталья 
Рогоцкая, заместитель мэра Ярославля Елена Гудкевич, 
вице-президент ЯрТПП Александр Федоров, представи-
тели мэрии города.

Дружбе между Ярославлем и Цзюцзяном больше 10 лет,  
но официальная встреча в статусе городов-побратимов 
состоялась впервые.

Наталья Рогоцкая рассказала о деятельности Палаты. 
Сегодня в составе ЯрТПП 548 компаний разных сфер де-
ятельности. Палата активно сотрудничает с органами за-
конодательной и исполнительной власти, аккумулирует и 
транслирует предложения бизнес-сообщества. Все пред-
приятия и организации, входящие в ЯрТПП, объединены 
в отраслевые комитеты, что позволяет представителям 
одной сферы деятельности обсуждать актуальные темы и 
обмениваться опытом.

ТПП Ярославской области – часть системы торгово-
промышленых палат Российской Федерации, которая 
объединяет 138 территориальных палат по всей стране.
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Палата ведёт широкий спектр де-
ятельности по разным направлени-
ям - развитие межрегионального и 
международного сотрудничества, 
организация выставок и деловых ме-
роприятий для бизнеса, проведение 
бизнес-миссий, экспертиза и сертифи-
кация, производственная кооперация 
и субконтрактация, защита интеллекту-
альной собственности, деловое обра-
зование и другие.

Г-н Цзян Вэньдин кратко представил 
регион. Цзюцзян – городской округ 
в провинции Цзянси с населением  
4,7 млн человек. Располагается на бере-
гу реки Янцзы. Городу более 2200 лет. 

В Цзюцзяне развиты текстильная, 
машиностроительная, нефтехимиче-
ская промышленность, производство 
удобрений и стройматериалов. Меж-
дународный речной порт Цзюцзяна – 
важнейший пункт экспорта и импорта 
Китая.

В 1992 году в Цзюцзяне завершено 
строительство моста через реку Янцзы 
и железнодорожных магистралей, сое-
диняющих крупнейшие китайские го-
рода, построен аэропорт Лушань.

Цзюцзян, как и Ярославль, имеет бо-
гатую историю и большое количество 
достопримечательностей. На горе Лу-
шань, входящей в список Всемирного 
культурного наследия, находится храм 
Дунлинь – колыбель буддизма. Нацио-
нальный парк Лушань – красивейший 
природный объект, одна из 40 лучших 
туристических достопримечательно-
стей Китая. 

Среди перспективных направлений 
сотрудничества – грузоперевозки, ор-
ганизация бизнес-миссий, взаимодей-
ствие между образовательными учре-
ждениями, туризм и другие.

Стороны договорились обменяться 
контактами и наладить взаимодейст-
вие между ТПП Ярославской области 
и аналогичной структурой в китайском 
Цзюцзяне.

В ходе двухдневного визита го-
сти из Китая встретились с мэром 
Ярославля Артемом Молчановым, 
посетили ПАО «Автодизель» (Ярос- 
лавский моторный завод), школу циф-
ровых технологий Сбера, гимназию 
№3, которая развивает международ-
ное сотрудничество, а также Яро-
славский зоопарк, прогулялись по 
набережной Волги и познакомились с 
достопримечательностями Ярославля.

события

/

совместное засеДание комитетов Яртпп

Актуальные темы развития туризма в 
Ярославской области обсудили 26 сентября 
участники совместного заседания отрасле-
вых комитетов ЯрТПП по предприниматель-
ству в сфере туризма и по рекламе, полиг-
рафическим услугам и упаковке.

В заседании приняли участие замести-
тель министра туризма Ярославской обла-
сти Елена Якушева, заместитель мэра Ярос-
лавля Елена Гудкевич, президент ЯрТПП 
Наталья Рогоцкая, представители бизнеса и 
туристического сообщества.

Участники обсудили ряд вопросов, свя-
занных с развитием туризма, в частности 
речь шла о навигации к объектам туристи-
ческой инфраструктуры и исполнении вы-
весок в исторических центрах городов ре-
гиона. Представители бизнеса отметили, что 
процесс согласования занимает длительное 
время в разных инстанциях и предложили 
разработать более эффективный механизм. 
В частности, создать программу развития 
дорожных указателей в области и урегу-
лировать процесс их согласования с мини-
стерством дорожного хозяйства; стандар-
тизировать пешеходные указатели в части 
функциональности и качества изготовления; 
проводить торги по системам навигации в 
два этапа: дизайн и проектирование – на 
первом, изготовление и монтаж – на втором. 

Заместитель министра туризма Елена Яку-
шева предложила собрать межведомствен-
ную комиссию с участием профильных ми-
нистерств, бизнеса, обсудить все имеющиеся 
проблемы и найти варианты их решения.

Она также сообщила, что в 2023 году 7,89 
млн туристов посетили Ярославскую об-
ласть. Регион занимает 1 место по турпото-
ку в Центральном федеральном округе.

Заведующий кафедрой регионове-
дения и туризма ЯрГУ им. П.Г. Деми-
дова, заместитель председателя ко-
миссии по аттестации экскурсоводов 
и гидов-переводчиков Ярославской 
области Андрей Данилов рассказал 
об итогах аттестации. На сегодняшний 
день с конца 2022 года комиссия по ат-
тестации провела 26 заседаний, атте-
стацию в Ярославской области прошли 
335 человек, из них 126 в Ярославле, 
71 в Угличе (рекордсмен среди малых 
городов России). Ярославская область 
по количеству аттестованных экскур-
соводов занимает пятое место в стра-
не после Москвы, Санкт-Петербурга, 
Республики Крым и Татарстана. Регион 
является примером для других субъек-
тов РФ с точки зрения методики подго-
товки и проведения аттестации.

«Треть гостей, посещающих Ярослав-
скую область, обращаются к услугам экс- 
курсоводов, зачастую от них зависит 
восприятие и имидж территории. Это 
нужно учитывать и на регулярной осно-
ве проводить переподготовку и повы-
шение квалификации экскурсоводов», 
– отметил он. 

Президент ЯрТПП Наталья Рогоцкая 
предложила создать в области Ассо-
циацию экскурсоводов и на площадке  
Палаты проводить встречи и обсужде-
ния актуальных для профессионального 
сообщества тем.

На заседании представители коми-
тетов выбрали делегатов на IV Съезд 
ЯрТПП, где состоятся выборы президен-
та Торгово-промышленной палаты Яро-
славской области.

работа комитетов
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22 преДприЯтиЯ  
стали новыми членами Яртпп

На заседании коллегиального органа управления Торгово-промышленной палатой 
Ярославской области – Совета ЯрТПП, прошедшего 10 сентября, 22 новых предприятия 
были приняты в члены Палаты. Члены совета обсудили подготовку к IV Съезду ТПП 
Ярославской области, где состоятся  выборы президента ЯрТПП.

Первым вопросом повестки дня стал прием кандидатов на 
вступление в члены Палаты. Руководители компаний выступили 
с краткими презентациями, где рассказали об основных направ-
лениях деятельности и планах развития своего бизнеса. Решение 
вступить в Палату они объяснили стремлением к расширению 
деловых связей и активному взаимодействию с бизнес-сообще-
ством региона.

22 новых предприятия единогласным решением членов Со-
вета были приняты в ЯрТПП. Среди вступивших, преимущест-
венно, представители малого и среднего предпринимательства, 
индивидуальные предприниматели. Но и крупные предприятия 
становятся членами Палаты, тем самым выражая активную пози-
цию и доверие возможностям системы торгово-промышленных 
палат Российской Федерации. Так, в члены Палаты вступило ОАО 
«Волжанин» – вертикально интегрированный холдинг с замкну-
тым циклом производства яиц и продуктов птицеводства. Пе-
реход на замкнутый цикл производства, состоящий из четырех 
ключевых комплексов – птицеводство, производство и перера-
ботка, кормопроизводство и растениеводство, маркетинг – сос- 
тоялся в 2016 году. Предприятие обеспечивает 1200 рабочих 
мест, 75% валового производства яйца в области. По итогам 2023 
года занимает третье место в России по объемам производства. 

 ООО «Производственно-торговая компания «Агротех» – 
производство сельскохозяйственного оборудования, метал-
лообработка.

Управляющий – Матвеев Евгений Сергеевич

  ООО «АЛАН - Информационные Технологии» – разработка 
аналитических сервисов, продажа и техническая поддержка 
программного обеспечения: платформа управления компа-
нии на основе данных BusinessScannerPlatform, информаци-
онно-аналитическая система для вузов, сервис аналитики для 
молочно-товарного производства DairyProductionAnalytics, 
сервис для сбора телеметрии с датчиков ALAN IoTApplication.
Консалтинговая деятельность. 

Генеральный директор Елин Александр Сергеевич

 АНО ДПО «Аппарель Информационные Технологии» –  
обучение веб-профессиям, разработка веб-продуктов с при-
менением ИТ-технологий.

Директор – Андреев Денис Андреевич

 ОАО «Волжанин» – выращивание птицы, производство 
куриного яйца, продукты переработки яйца, изготовление по-
луфабрикатов из мяса птицы.

Генеральный директор – Костева Людмила Юрьевна

 АО «Волжские Краски» – производство красок и лаков на 
основе полимеров.

Генеральный директор – Буров Александр Александрович

 Индивидуальный предприниматель Артемов Сергей 
Александрович – производство рекламной продукции. 

позДравлЯем с вступлением  
в торгово-промыШленную палату 

Ярославской области:
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 Индивидуальный предприниматель Кулешов Анатолий 
Геннадиевич – организация общественного и промышленного 
питания.

 Индивидуальный предприниматель Новиков Сергей 
Александрович – компания «SKAT» – производство спортив-
ной одежды из трикотажа.

 Индивидуальный предприниматель Опарина Фаина Ни-
колаевна – курсы по развитию предпринимательского мыш-
ления и финансовой грамотности у детей и подростков.

 Индивидуальный предприниматель Салык Микаил – про-
изводство и оптовая торговля одеждой.

 ООО «Клиника Надежда» – медицинские услуги.
Директор – Седова Ольга Михайловна

 ООО «Марафон» – разработка и производство изделий 
электроники, CAN технологии.

Директор – Чепурнов Александр Сергеевич

 ООО «Угличский завод минеральной воды» – производст-
во и продажа минеральной лечебно-столовой воды, питьевой 
воды, безалкогольных напитков.

Директор– Васильева Наталья Станиславовна 

 ООО «Эко Центр» – экологическое сопровождение проек-
тной документации.

Генеральный директор – Кузнецова Жанна Владимировна

 ООО «Сумма технологий» – обработка механическая 
металлических изделий.

Генеральный директор – Лукьянов Михаил Сергеевич

 Государственная академия промышленного менед-
жмента имени Н.П. Пастухова, филиал федерального госу-
дарственного автономного образовательного учреждения 
«Национальный исследовательский Томский государствен-
ный университет» – дополнительное профессиональное 
образование.

И.о. директора филиала – Аниськина Нина Николаевна

 ООО ПКФ «Волга» – производство и продажа судовой за-
порной арматуры и оборудования.

Генеральный директор – Семенов Роман Андреевич

 ПАО «САК «Энергогарант», Ярославское отделение – услу-
ги страхования.

Руководитель – Баунов Алексей Викторович  

 ООО «Игрон-сервис» – разработчик платформы для со-
здания и проведения обучающих игр.

Генеральный директор – Кошлякова Наталья Валерьевна

 ООО «ВЕНТОКС» – производство промышленного холо-
дильного и вентиляционного оборудования.

Генеральный директор – Такушевич Алексей Анатольевич

 ООО «Научно-производственное предприятие «Победа»– 
производство деталей трубопроводов, вентиляционной арма-
туры, палубного оборудования.

Генеральный директор Малышев Игорь Олегович 

 ООО «Овсянки Бейкери» – производство сухарей, пече-
нья и прочих сухарных хлебобулочных изделий, производст-
во мучных кондитерских изделий, тортов, пирожных, пирогов 
и бисквитов, предназначенных для длительного хранения.

Директор – Никитина Любовь Вячеславовна

события
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На заседании члены Совета ЯрТПП также обсудили ряд 
важных организационных вопросов, связанных с выбором 
единоличного исполнительного органа (президента) Торгово-
промышленной палаты Ярославской области.

Напомним, в ноябре 2024 года истекает 5-летний срок пол-
номочий Натальи Рогоцкой на посту президента ЯрТПП. 31 ок-
тября в Ринг Премьер отеле состоится IV Съезд Торгово-про-
мышленной палаты Ярославской области с целью избрания 
нового президента. Согласно уставным документам, нормы 
представительства делегатов на Съезд – 15% от общего коли-
чества членов ЯрТПП, или 83 делегата. Выборы делегатов бу-
дут проходить в сентябре-октябре на заседаниях отраслевых 
комитетов Палаты.

Члены Совета приняли единогласное решение выдвинуть 
кандидатуру Натальи Рогоцкой на должность президента ТПП 
Ярославской области на новый срок и отправить ее кандида-
туру, как того требует Устав, на согласование в Торгово-про-
мышленную палату Российской Федерации.

«Считаю, что Наталья Рогоцкая – опытный, энергичный, нерав-
нодушный человек. На мой взгляд, это ключевые качества, чтобы 
двигаться вперед и развивать Торгово-промышленную палату в 
нашем регионе, – подчеркнула ректор ЯГТУ Елена Степанова. – 
Для меня, честно говоря, стало удивлением многоаспектность 
деятельности. Это понимаешь, когда тесно сотрудничаешь с ТПП. 
Убедилась лично в профессионализме руководителя и команды, 
поэтому нисколько не сомневаюсь в выбранной кандидатуре».

Наталья Рогоцкая поблагодарила членов Совета за оказан-
ное доверие. Отметила, что Торгово-промышленная палата 
Ярославской области занимает одно из лидирующих мест сре-
ди торгово-промышленных палат Центрального федерально-
го округа.

«Мы фактически возглавили в сис- 
теме торгово-промышленных палат 
и в стране работу по развитию суб-
контрактации. ЯрТПП и Ассоциация 
«Национальное партнерство разви-
тия субконтрактации», действующая 
на базе нашей Палаты, стали иници-
аторами проведения Первого нацио-
нального промышленного конгресса 
в Москве в 2023 году. Нас поддержа-
ли ТПП России и Минпромторг, в этом 
году конгресс прошел во второй раз на 
площадке международной выставки  

«Металлообработка». Принято решение о создании Комитета 
ТПП РФ по промышленной кооперации и субконтрактации, 
– рассказала Наталья Рогоцкая. – ТПП Ярославской области 
активно развивает конгрессно-выставочную деятельность.  
В 2011 году мы впервые провели День промышленности  
Ярославской области, ставший ежегодным деловым меропри-
ятием, где предприятия области презентуют свою продукцию 
и в диалоге с властью обсуждают стратегические вопросы раз-
вития промышленности. Кроме того, раз в два года проходит 
еще один наш проект – Ярмарка контактов «Бизнес Ярославии»,  
4-я Ярмарка состоится в 2025 году.

Активно работаем с молодежью, при ЯрТПП создан Моло-
дежный совет с целью выработать алгоритм взаимодействия 
молодежи с бизнесом, исходящий, в первую очередь, от них 
самих. На наших крупных мероприятиях Молодежный совет 
организует отдельную программу с вовлечением молодых лю-
дей в бизнес-среду, теперь это обязательная часть деловой-
программы мероприятий.

С этого года Палата объединяет вокруг себя семейных пред-
принимателей, ведет реестр семейных компаний. Совместно с 
Ярославской областной Думой будем работать над выделени-
ем семейного бизнеса в отдельную категорию предпринима-
телей, имеющих право на государственную поддержку, как это 
уже сделано в 10 регионах страны.

Развиваем спектр услуг. Делаем акцент на качественный 
рост членской базы, куда входят только действующие на тер-
ритории региона предприятия и организации».

После согласования в ТПП РФ кандидатуры на должность 
президента ЯрТПП состоятся очные выборы на IV Съезде Тор-
гово-промышленной палаты Ярославской области 31 октября 
текущего года.
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На заседании Комитета ЯрТПП по 
легкой и текстильной промышленно-
сти 15 октября его участники подвели 
итоги трехлетней совместной работы 
предприятий и профильного колледжа 
по подготовке востребованных для от-
расли молодых специалистов, в первую 
очередь рабочих специальностей.

В работе Комитета принял участие 
заместитель министра образования 
Ярославской области Александр Гудков, 
вице-президент ЯрТПП Александр Фе-
доров, руководители и представители 
региональных предприятий легкой про-
мышленности и Ярославского колледжа 
управления и профессиональных техно-
логий .

Директор колледжа Марина 
Цветаева рассказала о совмест-
ном проекте колледжа и пред-
приятий по подготовке кадров.  
В 2021 году по инициативе ЯрТПП и ру-
ководителей АО «Корд», ПАО «Красный 
Перекоп» и АО ПЦ «ЭкоСтиль» в связи с 
острым дефицитом специалистов рабо-
чих профессий в отрасли были заключе-
ны соглашения с профильным учебным 
заведением.

Колледж получил лицензию на подго-
товку требуемых рабочих специалистов 
и набрал студентов. В рамках утвер-
жденной учебной программы занятия 
проходят на базе колледжа и 1-2 раза 
в неделю – непосредственно на пред-
приятиях, где студентам читают лекции 
и организуют практические занятия с 
наставниками.

Такая система обучения позволяет со-
кратить разрыв между теорией и практи-
кой, фактически с первого года обучения, 
учащиеся постигают азы профессии на 
реально действующем предприятии. При 
этом предприятия платят студентам сти-
пендии в размере от 2 до 5 тысяч рублей, 
некоторые из них в летнее время работа-
ют и получают заработную плату.

Первый год был сложным для всех, 
предприятия закрепили за детьми на-

как бизнес участвует в поДготовке каДров

ставников, сами отрабатывали, что на-
зывается «с колес», систему обучения 
и работы со студентами. Как рассказал 
председатель Комитета ЯрТПП по легкой 
и текстильной промышленности, гене-
ральный директор АО «Корд» Алексей 
Москвин, работу со студентами на пред-
приятии выстроили по принципу карусе-
ли, то есть в течение учебного года они 
знакомятся со всеми этапами производ-
ственного процесса, тем самым постигая 
специфику работы предприятия в целом. 

Сейчас у колледжа пять предприя-
тий-партнеров, в 2023 году к проекту 
присоединились фабрика «Североход» 
и компания по пошиву детской одежды 
«Смайл». Студенты обучаются по трем 
специальностям – технология текстиль-
ных изделий, портной и оператор швей-
ного оборудования. 

Представители предприятий про-
комментировали сложившийся опыт 
работы с молодежью. Практически все 
отметили, что между студентами перво-
го и третьего курсов есть существенная 
разница. «Если первокурсники слабо 
заинтересованы в практических заня-
тиях на предприятиях, позволяют себе 
их прогуливать, то студенты 3 курса уже 
более осознанны и дисциплинированы, 
они привыкают к предприятию и людям, 
вникают в специфику работы, некото-
рые уже работают на станках и готовы 
профессионально развиваться в про-
фессии» – рассказал технический дирек-
тор ПАО «Красный Перекоп» Николай 
Фомичёв. 

В июне 2025 года будет первый вы-
пуск студентов, обучающихся по такой 
системе подготовки. Пойдут ли молодые 
специалисты работать на предприятие, 
где проходили практику, покажет вре-
мя. Но как заметил один из наставников, 
даже если один выпускник придет на ра-
боту – это уже успех.

Директор компании «ЭкоСтиль» Алек-
сандр Анисимов поблагодарил всех, кто 
причастен, к эксперименту, – ЯрТПП, ми-
нистерство образования, колледж управ-
ления и профессиональных технологий, 
предприятия, которые поддержали ини-
циативу. «Если мы пройдем весь путь от 
поступления студентов до выпуска, и 
выработаем практикоориентированную 
систему подготовки специалистов, впо-
следствии ее можно будет применять на 
других предприятиях области, – отметил 
он. – Вместе с тем важно проработать воз-
можность налоговых льгот для предприя-
тий, вкладывающих средства в обучение 
студентов, что поможет сбалансировать 
затраты и расширить круг предприятий, 
участвующих в этой работе».  

Вице-президент ЯрТПП Александр 
Федоров отметил, что Торгово-промыш-
ленная палата Ярославской области 
вышла с предложением в Ярославскую 
областную Думу разработать регио-
нальный закон об инвестиционном на-
логовом вычете, где будет установлено 
право налогоплательщиков уменьшить 
сумму налога на прибыль организаций 
на сумму расходов в виде стоимости 
имущества (включая денежные средст-
ва), безвозмездно переданного образо-
вательным организациям, имеющим го-
сударственную аккредитацию. Данный 
вопрос находится в стадии обсуждения 
депутатами профильных комитетов.

Заместитель министра образования 
Ярославской области Александр Гуд-
ков отметил, что пока в регионе только 
предприятия легкой промышленности 
проявили такое единение, объединив 
усилия и наладив плодотворное сотруд-
ничество с учебным заведением в це-
лях подготовки кадров для отрасли на  
перспективу, совершенствуя в процессе 
обучения учебную программу и качест-
во подготовки специалистов. 
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ЯрТПП Александр Федоров, начальник 
отдела внешнеэкономической деятель-
ности Минского отделения Белорусской 
торгово-промышленной палаты Татьяна 
Дубова.

«Одна из основных задач деятель-
ности торгово-промышленных палат 
– налаживание деловых связей меж-
ду предприятиями разных регионов и 
стран, – отметила Наталья Рогоцкая. – 
Ярославская область много лет успешно 
развивает сотрудничество с белорус-
скими предприятиями, надеемся, что 
эта встреча послужит установлению но-
вых надежных и взаимовыгодных биз-
нес-связей и расширению рынков сбыта 

практика

белорусские и Ярославские преДприЯтиЯ 
налаживают сотруДничество

В бизнес-миссии приняли участие 
руководители и представители пяти 
белорусских предприятий разных сфер 
деятельности – ОАО «Полоцк-Стекло-
волокно», ООО «Квантум-Стрим», ОАО 
«Жабинковский комбикормовый 
завод», ОАО «Белорусская уни-
версальная товарная биржа» и 
ОАО «Санаторий «Ружанский».

Первый день визита гости из 
Беларуси провели в Ярославле, 
второй – в Рыбинске. Представи-
тели белорусских предприятий 
провели переговоры с заинте-
ресованными в сотрудничестве 
предприятиями Ярославской 
области, посетили производст-
венные площадки четырех предприятий 
региона.

Деловую программу визита откры-
ла бизнес-встреча в ЯрТПП. Гостей из 
Беларуси и ярославских участников 
поприветствовали президент ЯрТПП 
Наталья Рогоцкая, заместитель руко-
водителя министерства инвестиций и 
промышленности Ярославской обла-
сти Андрей Сторожев, вице-президент 

Бизнес-миссию из Республики Беларусь 20-21 августа принимала Торгово-промышленная палата 
Ярославской области. Деловой визит представителей белорусского бизнеса в наш регион 
организовали совместно Минское отделение Белорусской ТПП и ТПП Ярославской области.

продукции ярославского и белорусско-
го производства». 

Татьяна Дубова поблагодарила яро-
славских коллег за поддержку визита. 
«Ярославская область для Республики 
Беларусь – один из стратегических эко-
номических партнеров. Взаимное сотруд-
ничество направлено на развитие про-
мышленной кооперации и решение задач 
импортозамещения, увеличение това-
рооборота, который растет с каждым го-
дом, достигнув в прошлом году $0,5 млрд 
долларов США. Ярославцы поставляют 
в Беларусь двигатели и комплектующие 
для машиностроительных предприятий, 
лакокрасочную продукцию, продукты 
питания. В свою очередь и белорусская 
продукция пользуется спросом в России 
– тракторы Беларус Минского трактор-
ного завода, комбайны Гомсельмаш, при-
цепные устройства Амкодор, продукция 
агропромышленного комплекса. Бренд 
«Сделано в Беларуси» говорит о качестве 
и надежности продукции».

Представители белорусских пред-
приятий выступили с презентациями, 
где кратко рассказали об основных на-
правлениях деятельности.

Во встрече с белорусскими предпри-
ятиями приняли участие руководители 
и специалисты компаний из Ярославля 
и других городов области, среди кото-
рых – ООО «Паллант инжиниринг», АО 
«Кондор-Эко», ООО «Яркомпозит», ООО 
«Яртруба», АО «Завод ЛИТ», ООО «Углич-
Пласт», Союз «Объединение организа-
ций профсоюзов Ярославской области» 
и другие.
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Переговоры прошли активно и ожив-
ленно.

«Предварительно подготовился к 
встрече, ознакомился с программой и 
профилем деятельности белорусских 
компаний, целенаправленно шел на 
переговоры с двумя компаниями – «По-
лоцк-Стекловолокно» и Белорусской 
универсальной товарной биржей, – по-
делился своим мнением о встрече веду-
щий менеджер по продажам компании 
«Углич-Пласт» Денис Абрамов. – Мы 
производим полимерные компаунды, 
которые используются в качестве сырья 
для производства широкого спектра из-
делий. Компании «Полоцк-Стекловолок-
но» предложил наш материал в качестве 
модифицирующей добавки для произ-
водства основной продукции. В ходе 
переговоров нашли точки соприкосно-
вения, далее этот вариант будут прора-
батывать технологи обоих предприятий. 
Провел переговоры с представителем 
универсальной товарной биржи, для 
нас это новый инструмент реализации 
продукции, ранее посредников мы не 
рассматривали. Решили проработать 
этот вопрос, возможно биржа откроет 
нам ряд возможностей не только с точки 
зрения продажи товаров, но и в расче-
тах с третьими странами, такая возмож-
ность у биржи есть и для нас актуальна». 

Представители Союза «Объ-
единение организаций про-
фсоюзов Ярославской области» 
открыли для себя санаторий 
«Ружанский». «По направлени-
ям деятельности он схож с на-
шим профильным для профсо-
юзных организаций санаторием 
имени Воровского, – отметил 
заместитель председателя Со-
юза «Объединение организа-

ций профсоюзов Ярославской области» 
Александр Дьячков.– Как удалось понять 
из общения с представителями санато-
рия его масштабы более значительные, 
современная база и широкие возможно-
сти для отдыхающих. Активно работают 
и с профсоюзными организациями и на-
прямую с предприятиями. Думаю, среди 
ярославцев найдется немало желающих 
отдохнуть на белорусской земле. Изучим 
представленные предложения для заклю-
чения договора о сотрудничестве». 

Во второй половине дня гости из Рес- 
публики Беларусь посетили производ-
ственную площадку ПАО «Автодизель», 
а вечером вместе с экскурсоводом зна-
комились с достопримечательностями 
древнего Ярославля.

На следующий день белорусская деле-

гация посетила Рыбинск, где Рыбинское 
отделение ЯрТПП организовало В2В-пе-
реговоры с представителями рыбинских 
предприятий.

На рыбинской земле участников при-
ветствовал и.о. главы города Рыбинска 
Евгений Крюков, выразив пожелание 
торгово-промышленным палатам чаще 
проводить такие бизнес-миссии.

Во встрече приняли участие специа-
листы ПАО «ОДК-Сатурн», ООО «РЭМЗ», 
ООО «Рыбинский молочный завод», АО 
«Рыбинский комбинат хлебопродуктов», 
ООО «Русские газовые турбины», ООО 
«Рыбинская генерация» и других пред-
приятий.

«Заинтересовали изделия для ли-
тейного производства, такие как филь-
тры, кремнеземные материалы. В ходе 
переговоров с представителем компа-

нии «Полоцк-Стекловолокно» 
нашли точки соприкосновения, 
договорились опробовать эту 
продукцию, если качество нас 
устроит будем сотрудничать, – от-
метила ведущий специалист отде-
ла главного металлурга ПАО «ОДК- 
Сатурн» Светлана Соколова. – Так-
же интересуют компоненты для 
изготовления резинотехнических 
изделий, полимерных и высоко-
температурных композиционных 
материалов. Обменялись контак-
тами, будем прорабатывать этот 
вопрос в дальнейшем».
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Участники делегации из 
Республики Беларусь.

ОАО «Полоцк-Стекло-
волокно» осуществляет 
полный цикл производства 
стекловолокна и продукции 
на его основе, это: кремне-
земные высокотемператур-
ные материалы (для пошива 
противопожарных изделий, 
промышленной изоляции, 
фильтров для очистки рас-
плавов металлов, изоляции систем 
выхлопа пара и др.), электроизоля-
ционные материалы, строительные и 
теплоизоляционные материалы (сте-
клосетки, негорючая ветрозащитная 
мембрана, кровельные стеклоткани и 
др.), конструкционные материалы, ру-
лонные стеклопластики и другая про-
дукция.

ООО «Квантум-Стрим» осуществ-
ляет поставку и продажу продукции 
итальянской компании, в частности, 
револьверных головок для токарных, 
фрезерных и сверлильных операций 
на станках с ЧПУ, а также компонен-
тов для металлообрабатывающих 
станков.

В этот же день белорусские предприниматели посетили 
и провели переговоры с представителями АО «Ярославский 
бройлер» на площадке предприятия. 

Из Рыбинска представители бизнес-миссии направились 
в Тутаев, где посетили производственную площадку завода 
ПСМ Прайм. Предприятие специализируется на выпуске ди-
зельных газовых электростанций мощностью от 400 кВт до 
2,7 МВт. Завод был пущен в строй три года назад, в сентябре 
планируется запуск второй очереди. Спрос на продукцию 

ОАО «Жабинковский комбикормо-
вый завод» специализируется на произ-
водстве высококачественных кормов и 
комбикормов для крупнорогатого скота, 
свиней, рыбы, домашней птицы, кошек, 
собак, декоративных грызунов и других 
животных.

ОАО «Белорусская универсальная то-
варная биржа» создана по инициативе 
Президента Республики Беларусь, яв-
ляется государственной компанией. На 
сегодняшний день это единственная то-
варная биржа в Республике, клиентская 
база превышает 33.000 компаний, в т.ч. 
аккредитовано 8 тысяч нерезидентов из 
72 стран мира. Среднегодовой оборот 
биржи достигает 4 млрд долларов США. 

Биржа заинтересована в пои-
ске резидентов РФ. Наиболее 
перспективными товарными 
позициями для биржевой 
торговли с резидентами РФ с 
точки зрения экспорта явля-
ются мясная продукция, масло 
коровье, сухое молоко, сыр, 
заготовки деревянные, ячеи-
стые блоки из бетона, амино-
кислоты, кожевенное сырье и 
др. С точки зрения импорта в 
Республику Беларусь – зерно-

вые, крупы, семена, средства защиты 
растений, шрот, кормовые добавки, 
уголь, кокс, ферросплавы, полимеры и 
упаковка, черные и цветные металлы, 
металлопродукция широкой номен-
клатуры и др.

Санаторий «Ружанский» расположен в 
Брестской области возле озера Паперня 
близ поселка Ружаны. Здравница входит 
в число наиболее известных санаториев 
Брестской области и Беларуси. Ежегодно 
принимает более 10000 гостей. Профиль 
деятельности: заболевания органов пи-
щеварения, кровообращения, костно-
мышечной системы и соединительных 
тканей, органов дыхания, эндокринной 
системы.

высокий, предприятие обеспечено заказами до 2025 года 
включительно. 

Участники делегации также посетили совместное россий-
ско-китайское предприятие ООО «Волжские индустриальные 
двигатели», которое располагается на территории Тутаевского 
моторного завода. На площадке локализовано производство 
дизельных и газопоршневых двигателей, рабочим объёмом 
от 19 до 53 литров, мощностью от 360 до 1800 кВт. С каждым 
годом объемы производства увеличиваются примерно на 20% 
в сравнении с предыдущим периодом. Общая емкость пред-
приятия 1100 двигателей в год.

По итогам бизнес-миссии представители белорусского 
бизнеса остались довольны состоявшимися переговорами и 
выразили надежду, что прошедшие встречи станут началом 
взаимовыгодного долгосрочного сотрудничества. 

«С предприятиями Ярославской области мы работаем, но 
в наших интересах расширять диапазон сотрудничества и по-
тенциал для этого, как показали наши встречи, широкий, – по-
дытожил ведущий маркетолог ОАО «Полоцк-Стекловолокно» 
Дмитрий Жуковский. – Благодарим Минскую и Ярославскую 
торгово-промышленные палаты за организацию бизнес-мис-
сии, это отличный способ расширения экспортного потен-
циала и выстраивания горизонтальных бизнес-связей между 
предприятиями».

практика
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 биЗнес-ноВости

итоги ДеЯтельности налоговых органов 
Ярославской области за 9 месЯцев 2024 гоДа

В современных условиях развития общества и утверждения 
компетентностной модели образования, к выпускникам вуза 
предъявляются новые требования по формированию компе-
тенций - создавать, приобретать и интегрировать внутренние и 
внешние компетенции для их быстрого реагирования на измене-
ния среды. По международным прогнозам социологов основны-
ми базовыми навыками человека 2025 года должны стать: умение 
работать с большими объемами информации, коммуникативные 
умения, умения реализации способности к переобучению как 
предпосылки непрерывного обучения в течение жизни в логике 
образовательного процесса и гибкой адаптации в меняющихся 
жизненных ситуациях, что в свою очередь подтверждает мысль, 
о необходимости формирования у молодого поколения иссле-
довательской культуры, которая создается посредством участия 
в научной деятельности университета.

К научной деятельности Ярославского филиала Финансово-
го университета при Правительстве РФ привлекаются студенты 
всех форм обучения, которые участвуют в различных олимпиа-
дах, форумах, конкурсах и семинарах, а также в международных, 
всероссийских и региональных научно-практических конфе-
ренциях. В настоящее время для реализации научного и твор-
ческого потенциала студентов, развития их исследовательской 
компетенции в филиале создано и успешно функционирует на 
протяжении шести лет Научное студенческое общество, включа-
ющее в себя 390 человек. Каждый год формируется Совет НСО из 
наиболее активных студентов 1-4 курсов, которые курируют всю 
студенческую научную жизнь филиала, организуют мероприятия 
по популяризации науки среди молодежи – проводят интеллек-

туальные игры, снимают тематические ролики, разрабатывают 
квизы, участвуют в создании проектов. В филиале постоянно 
функционируют три учебно-научных лаборатории и шесть на-
учных кружков кафедр. Ярославский филиал Финуниверситета 
ежегодно организует научные конференции:

- Международную научно-практическую конференцию сту-
дентов, магистрантов и аспирантов «Молодежь, наука, практика» 
(с 2020 года);

- Национальную научно-практическую конференцию научно-
педагогических и практических работников с международным 
участием «Экономика и управление: теория и практика» (с 2018 
года);

- Национальную научно-практическую конференцию научно-
педагогических и практических работников с международным 
участием «Коммуникация – Общество – Человек» (с 2022 года).

Неуклонный рост показателей в научной деятельности сту-
дентов позволил принять участие в ежегодном конкурсе Науч-
ных студенческих обществ филиалов Финуниверситета, по его 
итогам НСО Ярославского филиала завоевало 2 место и награ-
ждено дипломом II степени.

Научный руководитель НСО Марина Громова

На заседании коллегии налоговых органов региона под пред-
седательством руководителя УФНС России по Ярославской об-
ласти Александра Полякова18 октября подведены итоги работы 
за 9 месяцев 2024 года. В ходе заседания была отмечена поло-
жительная динамика налоговых поступлений с территории Яро-
славской области в бюджеты различных уровней.

За январь-сентябрь текущего года от налогоплательщиков 
Ярославской области в бюджетную систему РФ поступило 260 
млрд рублей, что на 11,9% или на 27,7 млрд рублей больше, чем в 
аналогичный период прошлого года. Поступления в консолиди-
рованный бюджет Ярославской области с учетом специфики рас-
пределения акцизов и налога на прибыль составили 81,2 млрд 
рублей с ростом на 3,8 млрд рублей. 

По результатам проведения контрольно-аналитической рабо-
ты и налоговых проверок за 9 месяцев 2024 года в бюджет посту-
пило 4,5 млрд рублей, что на 47% выше прошлого года. В рамках 
данной работы по налогу на прибыль и специальным налоговым 
режимам обеспечены дополнительные поступления в общей 
сумме 646 млн рублей (рост 270 млн рублей или на 75%).

Выявлены 4 внешнеэкономические сделки, совершенные 
налогоплательщиками Ярославской области с взаимозависимы-
ми лицами, с резидентами, зарегистрированными в офшорах, а 

также сделок с товарами мировой биржевой торговли на общую 
сумму 2,1 млрд рублей, что на 1 млрд рублей или 90% больше, 
чем за 9 месяцев 2023 года.

Объем совокупной задолженности (налоги, пени, штрафные 
санкции и страховые взносы) на 1 октября в результате примене-
ния мер принудительного взыскания к началу года снизился на 
6,1 % или на 660 млн рублей. 

В ходе коллегии обозначено, что налоговыми органами обла-
сти завершены мероприятия по начислению организациям зе-
мельного, транспортного налогов и налога на имущество исходя 
из кадастровой стоимости. Для уплаты данных налогов направ-
лено 9,4 тысячи сообщений на общую сумму 1,9 млрд рублей.

Сумма налога на имущество организаций, исчисленного по 
среднегодовой стоимости имущества на основании представ-
ленных юридическими лицами деклараций, составила к уплате 
за 2023 год 6,1 млрд рублей.  

Кроме того, гражданам направлено около 580 тысяч налого-
вых уведомлений на уплату имущественных налогов физических 
лиц за 2023 год на сумму 2,9 млрд рублей, срок уплаты по кото-
рым – не позднее 2 декабря 2024 года (срок уплаты в текущем 
году перенесен с 1 декабря за счет выходных дней).

Пресс-служба УФНС России по Ярославской области

роль научного стуДенческого общества  
в становлении буДущего специалиста 

Победители и лауреаты ежегодного губернаторского конкурса научно- 
исследовательских работ студентов вузов Ярославской области, 2024 год
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психотипы и бизнес
Четвертая встреча предпринимателей в рамках  

проекта «Бизнес-салон ЯрТПП: неформальные встречи  
с неординарными людьми» 13 сентября была посвящена 

теме профайлинга или навыкам прогнозировать 
поведение человека, выстраивать стратегию общения 

на основе доминирующего психотипа личности. 
Спикером выступила руководитель Экспертного бюро 

судебной психофизиологии и поведенческого анализа, 
медиатор, преподаватель курсов повышения квалификации 

Корпоративного института  
ТПП России (МИМОП) и МГИМО Ирина Макаренко.

Для тимбилдинга лучшими сотрудниками будут люди с 
гипертимным психотипом. Для них жизнь – одна большая и 
интересная игра, в которую они с удовольствием играют и 
вовлекают в нее других. Любят продвигать интересные идеи, 
поэтому такие типы личности часто встречаются среди стар-
таперов. Но гипертимный тип быстро теряет интерес и пере-
ключается на другое, поэтому полагаться на них вдолгую не 
стоит.

Ну и люди, которые умеют ставить глобальные цели – это 
параноидальный тип личности. Для них цель оправдывает 
средства. Ради идеи они готовы пожертвовать даже собст-
венным комфортом и благополучием.

Не всегда человек обладает одним ярко-выраженным пси-
хотипом, чаще всего сочетаются 2-3 типа личности.

Участники встречи обсуди-
ли как найти общий язык раз-
ным типам личности. К при-
меру, для параноидала важно 
уважительно относится к его 
идее и ни в коем случае не 
критиковать ее. Истероидом 
надо восхищаться. Вниматель-
но относится к шизоидам, про-
являть интерес к его мыслям. 
Эмотивы чувствительны, это 
нужно учитывать, они всегда 
стараются налаживать хоро-

«Профайлинг пришел в бизнес из криминалистики, – рас-
сказала она. – Дело в том, что каждый человек живет в опреде-
ленных фиксированных матрицах и, если мы проанализируем 
как он себя ведет, предпочитает одеваться, как общается, то 
вполне возможно предсказать его поведение в разных ситу-
ациях. В бизнесе эти знания могут пригодиться при ведении-
переговоров или для формирования эффективной команды».

Ирина Макаренко рассказала об основных чертах характе-
ра разных психотипов по классификации 7 радикалов.

Например, практически все изобретения в мире сделали 
люди с шизоидным психотипом. Часто со стороны эти люди 
выглядят странно, но они полны креатива. Внешне могут вы-
глядеть замкнутыми и холодными. Шизоидам, главное, не 
мешать и создавать комфортные условия. Так, для них важен 
свободный график работы, что-
бы раскрыть свой потенциал. 
Но, даже изобретя нечто ге-
ниальное, шизоиды не смогут 
красиво презентовать свою 
идею. Для ярких презентаций 
и успешного продвижения нуж-
ны сотрудники с истероидным 
психотипом. Яркие, эмоцио-
нальные, умеющие перевоп- 
лотиться в любой образ они 
способны влюблять в себя и в 
тот продукт, товар или услугу, 
которую представляют. 

Для контроля и порядка в бухгалтерии нет никого лучше, 
чем эпилептоиды. Эти сотрудники очень педантичные, логич-
ные, четкие и, главное, надежные, – лучшие кадры для работы 
с финансами.

В сфере HR нужны эмотивы, для них человек, его жизнь, 
здоровье, эмоциональный комфорт является самой большой 
ценностью. Эмотивы любят людей и трудятся на их благо не 
по должностным инструкциям, а по велению души. Они ока-
жут всестороннюю поддержку даже сотрудникам с тревож-
ным психотипом. Тревожные, конечно, не любят брать от-
ветственность на себя, зато они великолепные исполнители, 
которые четко выполняют поставленные задачи и потом еще 
сто раз перепроверят, все ли сделали правильно.
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шие отношения с людьми. Людей 
тревожного типа личности важно 
успокоить, сказать, что все будет 
хорошо и риски просчитаны. Эпи-
лептоид хорошо понимает язык 
цифр, говорить с ним лучше четко, 
ясно, уделяя внимание деталям. 
Гипертима надо увлечь и заинте-
ресовать.

Полученные знания участни-
ки попробовали применить на 
практике. Разделившись на две 
команды, они получили задание 
разыграть сказки «Репка» и «Колобок». Одна команда разыг-
рывала постановку – другая угадывала, какой тип личности у 
сказочных персонажей. Обе команды отлично справились с 
заданием и безошибочно по поведению и манере говорить 
отгадали психотипы героев сказок.

По окончании мероприятия участники пришли к выводу, 
что темами других встреч однозначно будут стрессоустойчи-
вость и антихрупкость, так необходимые в нашем постоянно 
меняющемся мире.

отзывы участников

Елена Рослякова, генеральный директор ООО «Даниловс-
кая птицефабрика», ООО «Даниловский хлебозавод»:

«Для меня эта встреча оказалась очень полезной. Мы 
недавно запустили хлебозавод, сейчас идет формирова-
ние коллектива, эта информация поможет посмотреть на 
построение команды немного с другого ракурса – с точки 
зрения эффективного взаимодействия сотрудников между 
собой. В целом этот проект ЯрТПП реально нужен бизнесу. 
Я всегда за то, чтобы мы встречались не ради разговоров, а 
ради новых знаний и информации, которую можно приме-
нить в работе. Мне, как экономисту, информация о разных 
психотипах и взаимодействии их друг с другом однозначно 
интересна. Желаю проекту «Бизнес-салон ЯрТПП: нефор-
мальные встречи с неординарными людьми» продолжать 
собирать предпринимателей, чтобы помогать нам решать 
разные бизнес-задачи экологичными способами на основе 
полученных знаний».

практика

6 декАбРЯ, 11.00

ТеХНИкА СОХРАНеНИЯ СТРеСС-ИММУНИТеТА

Спикер: Ирина Макаренко
Руководитель Экспертного бюро 
судебной психофизиологии 
и поведенческого анализа 

Ярославль, ул. Свободы, 62, 9 этаж Регистрация

Любовь Зубова, директор филиала 
САО РЕСО-Гарантия в Ярославле:

«Проект просто замечательный, 
большое спасибо Торгово-промышлен-
ной палате, благодаря таким встречам, 
вы даете руководителям возможность 
посмотреть совершенно по-другому 
на свой коллектив, потому что мир ме-
няется, меняются и люди. Например, 
у нас работает более трехсот человек, 
много агентов и штатных сотрудников. 
И с моей точки зрения сегодня мы по-

лучили много полезной 
информации о том, как 
договариваться с людь-
ми, понимать причины их 
поведения, как их моти-
вировать, чтобы им было 
комфортней работать, и 
компания достигала бо-
лее высоких результатов».

Алексей Тихомиров,  
генеральный директор 
ООО «ЯрМашХолдинг»

«На встречах бизнес-
салона я уже не первый 
раз и уверенно могу ска-

зать, что они нам интересны. ЯрТПП приглашает специали-
стов высокого уровня, которых в повседневной жизни встре-
тишь не часто. Все достаточно сжато, по делу, много нужной 
информации. Кроме того, предпринимателям всегда полезно 
общаться между собой в неформальной обстановке, а ат-
мосфера таких встреч как раз очень к этому располагает. В 
настоящее время профайлинг – актуальная тема. Наша ком-
пания растет, и часто возникают вопросы организации тру-
да, подбора кадров, причем на фоне их дефицита. Поэтому 
без умения находить грамотный подход к разным людям не 
обойтись».
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Более 1600 представителей 
бизнеса, федеральных и ре-
гиональных органов власти, 
организаций инфраструктуры 
поддержки промышленности, 
научно-образовательных уч-
реждений, студентов коллед-
жей и вузов приняли участие  
в мероприятии.

На межотраслевой выс- 
тавке 60 ведущих предприя-
тий региона продемонстри-
ровали свою продукцию и 
разработки, поделились дос- 
тижениями, рассказали о 
возможностях и потребнос- 
тях. На первом этаже КЗЦ и 
уличной площадке были пред-
ставлены предприятия маши-
ностроения, судостроения, химической 
промышленности, энергетического 
машиностроения, двигателестроения и 
других направлений производства. 

Губернатор Ярославской области 
Михаил Евраев, представители тор-
гово-промышленных палат, гости Дня 
промышленности из других регионов, 
многочисленные посетители ознако-

мились с работой межотрас- 
левой выставки, пообщались 
на стендах с руководителями 
компаний. 

«Наш регион входит в число 
наиболее развитых территорий 
России с диверсифицирован-
ной промышленностью, – отме-
тил Михаил Евраев. – В области 
более трех тысяч предприятий, 
на которых трудятся свыше  
110 тысяч человек. Мы занима-
ем третье место в ЦФО по объ-
ему привлечения финансовой 
поддержки из Фонда развития 
промышленности. Предпри-
ятия региона уже получили 
льготные займы на сумму свы-
ше 16 млрд рублей. И нам важ-

но наращивать потенциал, привлекать 
инвесторов, реализовывать лучшие биз-
нес-идеи, готовить квалифицированные 
кадры».

стратегия

В Ярославле 1 октября в КЗЦ «Миллениум» прошел 14-й День промышленности 
Ярославской области, организованный Правительством региона, Министерством 
инвестиций и промышленности, Торгово-промышленной палатой Ярославской 
области. 
На повестке дня – механизмы создания кластеров и государственная поддержка 
предприятий, наставничество и подготовка кадров, развитие кооперационных 
связей, межотраслевая выставка и развитие делового сотрудничества, молодежные 
инициативы, награждение лучших в регионе промышленных предприятий.

в Ярославле проШел  
День промыШленности – 2024
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Ведущей темой обсуждения в рамках Дня промышленности Яро-
славской области стала кластерная политика, нацеленная на произ- 
водство импортозамещающей промышленной продукции. Моде-
рировала деловую сессию президент ТПП Ярославской области  
Наталья Рогоцкая. Участники сессии обсудили механизмы формиро-
вания и государственной поддержки промышленных кластеров. 

В Ярославской области на текущий момент функционируют 
два промышленных кластера, сформированные в соответствии с 
новыми требованиями Минпромторга РФ. Регион принял участие  
в формировании промышленного машиностроительного класте-
ра, созданного Белгородской областью. А в феврале 2024 года по  
инициативе нашего регионана территории Ярославской, Костром-
ской и Московской областей был создан Межрегиональный про-

м ы ш л е н н ы й 
кластер авто-
компонентов. 
Он объединил 
п о с та в щ и ко в 
ПАО «Автоди-
зель», выступа-
ющего в роли 
к о н е ч н о г о 
производителя 
промышленной 
продукции. 

На экспозиции «Кадры и наука для промышленности» свои 
возможности представили образовательные учреждения –  
ЯрГУ им. П.Г. Демидова, РГАТУ им. П.А. Соловьева, Ярославс- 
кое высшее военное училище противовоздушной обороны, 
Ярославский автомеханический колледж, участвующий в фе-
деральном проекте «Профессионалитет», учащиеся Ярославс- 
кого детского технопарка «Кванториум», а также Научно-
производственный центр беспилотных авиационных систем 
Ярославской области и проект цифровых технологий Сбера 
«Школа 21». 

Традиционно генеральным 
партнером делового события выс- 
тупил Сбербанк. 

«Мы считаем важным поддержи-
вать мероприятия, которые способст-
вуют росту потенциала Ярославской 
области, – отметила и.о. управляю-
щего Ярославским отделением Сред-
нерусского банка Сбербанка Елена 
Кочина. – Наша компания является 
партнером одного из ключевых об-
ластных бизнес-мероприятий более 
десяти лет, и мы рады сложившемуся 
плодотворному сотрудничеству с экспертным сообществом 
региона в промышленной сфере. Безусловно, День промыш-
ленности – это проект, который способствует формированию 
партнерских отношений на текущий момент и, что особенно 
важно, в долгосрочной перспективе. Он очень важен и для 
студентов – тех ребят, которые уже завтра составят костяк спе-
циалистов и будут работать на развитие предприятий. 
А значит – перспективное будущее региона».
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На сессии выступили представители 
Министерства промышленности и тор-
говли РФ, Торгово-промышленной пала-
ты Российской Федерации, Ассоциации 
кластеров, технопарков и ОЭЗ России, 
АНО «Агентство по технологическому 
развитию», АНО «Научно-производст-
венный центр беспилотных авиационных  
систем Ярославской области».

Как сообщил директор Ассоциации 
кластеров, технопарков и ОЭЗ России Ми-
хаил Лабудин участниками кластеров ак-
тивно готовится заявка для участия в кон-
курсе на получение субсидии на покупку 
стартовых партий изделий. «Стратегией 
социально-экономического развития ре-
гиона предусмотрено создание еще трех 
промышленных кластеров – газотурбо-
строения и энергетического машино-
строения, фармацевтической промыш-
ленности, лакокрасочных материалов. 
Ассоциация готова оказать поддержку в 
достижении этих целей» – отметил он.

Вице-президент ТПП РФ Дмитрий Ку-
рочкин подчеркнул, что система торго-
во-промышленных палат активно сотруд-
ничает с 72 промышленными кластерами 
в 55 регионах России, внесенными в ре-
естр Минпромторга России, участвует в 
их создании. Он привел конкретные при-
меры взаимодействия палат с промыш-
ленными кластерами в регионах страны.

Представители ПАО «Автодизель» 
(ЯМЗ) ознакомили участников меропри-
ятия с работой Межрегионального про-

мышленного кластера авто-
компонентов. В его составе 
наряду с ЯМЗ еще четыре 
предприятия – АО «Костромс- 
кой завод автокомпонентов», 
АО «Турбокомплект», АО 
«Фритекс», АО «Ярославский 
завод дизельной аппарату-
ры». 

На конференции «Кадры 
для промышленного роста: 

лучшие практики» ярославские рабо-
тодатели, преподаватели и студенты 
вместе искали решение, как обеспечить 
предприятия области востребованными 
квалифицированными кадрами. 

На межрегиональной Бирже суб-
контрактов 10 предприятий-заказчиков 
и 33 компаний-исполнителей из 16 реги-
онов России и Республики Беларусь про-
вели более 150 переговоров, в ходе кото-
рых обсудили возможности исполнения 
заказов и перспективы сотрудничества. 

В целях развития межрегионального 
сотрудничества наш регион также посе-
тили бизнес-делегации из Ульяновской и 
Вологодской областей. 

В рамках Дня промышленности Ярос- 
лавской области был подписан ряд сог- 
лашений.

Деловую часть Дня промышленно-
сти сменила торжественная церемония 
награждения победителей областного 

конкурса «Лучшие промышленные пред-
приятия Ярославской области» по итогам 
2023 года. Ими стали 24 предприятия 
разных отраслей промышленности, еще 
шесть предприятий региона были отмече-
ны благодарностями губернатора Ярос- 
лавской области. 

«Торгово-промышленная палата Ярос- 
лавской области стояла у истоков прове-
дения в регионе первого Дня промыш-
ленности в 2011 году, и мы рады, что это 
деловое мероприятие стало ежегодным 
и стратегическим с точки зрения обсу-
ждения важных вопросов развития яро-
славской промышленности, – подытожи-
ла президент Торгово-промышленной 
палаты Ярославской области Наталья  
Рогоцкая. – Каждый год вместе с Пра-
вительством региона мы объединяем 
на одной площадке ведущие предпри-
ятия области, приглашаем экспертов 
федерального и регионального уровня 
и общими усилиями бизнеса и власти, 

общественных и образо-
вательных учреждений 
ищем варианты решения 
основных вопросов теку-
щей повестки дня. Сегодня 
это образование класте-
ров, развитие промышлен-
ности и инновационные 
разработки будущего, под-
готовка кадров и диалог ра-
ботодателей и молодежи, 
производственная коопе-
рация и другие вопросы. На 

таких крупных мероприятиях зачастую 
рождаются новые идеи и проекты, кото-
рые затем воплощаются в жизнь. Поэто-
му традицию проведения Дня промыш-
ленности мы бережем и поддерживаем». 

В завершении Дня промышленности 
организаторы вручили дипломы парт- 
нерам мероприятия и участникам меж- 
отраслевой выставки промышленной 
продукции.
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Андрей Головко, директор Ярославской дирекции 
по развитию бизнеса Газпромбанка:
– Одним из ключевых условий развития реального сектора экономи-

ки и улучшения инвестиционного климата является совершенствова-
ние финансовых инструментов поддержки бизнеса. Для Газпромбанка 
эта задача в числе приоритетных, поэтому мы являемся постоянны-
ми партнерами Дня промышленности Ярославской области. 

Банк обладает богатым опытом финансирования значимых  
инвестпроектов в различных отраслях промышленности, актив-
но развивает сотрудничество с малым и средним бизнесом региона.  
И нам крайне важна та обратная связь, которую мы получаем по 
итогам Дня промышленности, в том числе для решения актуальных  
финансовых вопросов наших клиентов. 

Олег Троицкий, Председатель Правления 
ИКБР Яринтербанк:
– С момента своего основания Яринтербанк видел основой своей 

клиентской базы ярославский бизнес, поэтому решили поддержать 
знаковое мероприятие – День промышленности. С гордостью отмеча-
ем, что его участниками являются многие наши клиенты. Всегда при-
ятно видеть, как при поддержке банка растет и развивается бизнес 
партнеров. 

Такие мероприятия важны не только для предприятий, имеющих 
хорошую площадку для демонстрации своих достижений бизнес-сооб-
ществу. Банки имеют возможность увидеть активных региональных 
экономических участников, почувствовать их ожидания. Отрадно  
видеть, что активное участие в мероприятии принимает акаде- 
мическое сообщество, т.к. эффективное развитие и распределение  
человеческого потенциала региона исключительно актуально.

Олег Печкин, директор Ярославского филиала 
Страхового Дома ВСК:
– День промышленности, который традиционно проходит в Ярос-

лавле, – это прекрасная возможность рассказать бизнесу 
о возможностях и преимуществах страхования, новых 
направлениях взаимовыгодного сотрудничества. Ведение 
бизнеса – это всегда баланс между прибылью и рисками, ко-
торые могут серьезно повлиять на успех любой компании. 
Страхование позволяет минимизировать финансовые 
последствия реализации рисков, повышая стабильность 
предприятий и уверенность в завтрашнем дне. Страхо-
вой Дом ВСК уже обеспечивает страховой защитой более 
200 крупных и средних предприятий области и их сотруд-
ников. Такое партнерство создает стабильную основу для 
роста и процветания обеих сторон, способствуя разви-
тию отраслей и укреплению экономики региона в целом.

 Ярославское отДеление пао «сбербанк»

 пао «банк втб»

 ао «т-банк»

 ао «согаз»

 ао «газпромбанк»

 страховой Дом вск

 ооо икбр «Яринтербанк»

 ооо «Дельтализинг»

 ооо «т2 мобайл»

 ао «компаниЯ транстелеком»

 «мастеркоФе.рФ»

 ооо «угличский завоД минеральной воДы»

Яртпп благоДарит партнеров  
ДнЯ промыШленности  
Ярославской области:

слово партнерам
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«Промышленность – это основа развития экономики регио-
на. У нас много сильных предприятий, которые в прошлом году 
показали хорошие результаты. Важно, что большинство из них 
серьезно увеличивает свою выручку, наращивает объемы, а 
значит, и повышает заработную плату, – сказал Михаил Евра-
ев. – Правительство области оказывает поддержку не только  
в развитии производств, сбыте продукции, но и в подготовке  
кадров. Поэтому считаю, что проведение профориентацион- 
ного форума «Неделя откры-
тых дверей» необходимо 
совмещать с Днем промыш-
ленности. Чтобы школьники 
и студенты увидели выстав-
ку достижений, узнали о 
ярославских производствах, 
побывали там и поняли, что 
в регионе можно построить 
успешную карьеру».

Глава региона отметил, 
что ряд местных коллед-
жей уже сотрудничает с 
предприятиями. Открыто 
обучение по новым вос- 
требованным специальностям, в рамках целевых договоров 
студенты получают повышенные стипендии и гарантирован-
ное трудоустройство. Михаил Евраев подчеркнул, что перечень  
направлений обучения может быть расширен в соответствии  
с запросами работодателей. 

День промыШленности:  
церемониЯ награжДениЯ преДприЯтий

Торжественная церемония награждения победителей областного 
конкурса «Лучшие промышленные предприятия Ярославской 
области» по итогам работы в 2023 году стала кульминацией  
Дня промышленности. Со сцены промышленников региона 
поздравил губернатор Ярославской области Михаил Евраев. 

Благодарностями губернатора за высокие результа-
ты деятельности в области промышленного производст-
ва, создания новых рабочих мест, культуры организации 
производства, активную работу с федеральными инсти-
тутами государственной поддержки отмечены:

 АО «Русские краски», 

 ООО «Угличкабель», 
 АО «Ярославский радиозавод», 

 ПАО «Ростовский оптико-механический завод», 

 ООО «Финго-комплекс», 

 АО «Русская механика».

Промышленность Ярославской 
области представляет собой много- 
отраслевой комплекс, насчитывающий 
3,2 тысячи предприятий и организа-
ций промышленных видов деятель-
ности, из них 278 крупных и средних. 
Промышленный сектор обеспечивает 
более 30% валового регионального 
продукта (ВРП) и порядка 50% нало-
говых поступлений в бюджет области.  
На 1 сентября 2024 года индекс про-
мышленного производства в Ярослав-
ской области составил 102,7%.
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практика

Номинация «Машиностроение и металлообработка»
 ПАО «Автодизель» (Ярославский моторный завод), 

 ООО «Волжские индустриальные двигатели», 
 ООО «Завод ПСМ», 

 АО «Ярославский завод дизельной аппаратуры», 
 АО «Гаврилов-Ямский машиностроительный завод «Агат».

Номинация «Химическая и нефтехимическая  
промышленность»

 ЗАО «Научно-производственная компания ЯрЛИ», 
 АО «Ярославль-Резинотехника»,

 АО «Завод ЛИТ»,
 АО «Ярославский завод резиновых технических изделий».

Номинация «Легкая промышленность»
 ООО «Ярославская фабрика валяной обуви»,

 ООО «Производственно-коммерческая фирма «Силуэт».

Номинация «Топливно-энергетический комплекс»
 АО «Ярославльводоканал».

Номинация «Производство пищевых продуктов,  
включая напитки, и табака»

 ООО «Ярославский ликеро-водочный завод,
 ООО «Гулбахар Рус».

Номинация «Социально ответственное промышленное  
предприятие Ярославской области»

 ПАО «ОДК-Сатурн», 
 ПАО «Тутаевский моторный завод», 

 АО «Ярославский технический углерод имени В.Ю. Орлова», 
 ПАО «Славнефть-Ярославнефтеоргсинтез»,

 АО «Норский керамический завод».

Номинация «Экспортер года» 
- в сфере машиностроения и металлообработки

 АО «Ярославский завод «Стройтехника»
- в химической и нефтехимической промышленности

 филиал АО «Кордиант» в Ярославле  
(Ярославский шинный завод),

 филиал АО «Р-Фарм» «Ярославский завод  
готовых лекарственных форм».

- в производстве пищевых продуктов
 ЗАО «Атрус».

Участников Дня промышленности со сцены также поздрави-
ли директор Ассоциации кластеров, технопарков и ОЭЗ России  
Михаил Лабудин и вице-президент Торгово-промышленной 
палаты Российской Федерации Дмитрий Курочкин.

Завершилась торжественная церемония фотосессией по-
бедителей. 

побеДители конкурса 

«лучШие промыШленные преДприЯтиЯ Ярославской области»

Промышленников также поздра-
вил первый заместитель председа-
теля Правительства Ярославской 
области Денис Хохряков. Он вру-
чил памятные медали победителям 
конкурса «Лучшие промышленные 
предприятия Ярославской обла-
сти». Конкурс проводится ежегодно 
с целью определения предприя-
тий, достигших наиболее высоких 
результатов в производственной, 
инвестиционной, инновационной 
деятельности и эффективно реша-
ющих социальные задачи.
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На полях Дня промышленности Ярославской области был подписан ряд 
соглашений, направленных на развитие экономики региона.

соглаШениЯ о сотруДничестве 

Дизельная насосная станция с изображением беседки-ро-
тонды Волжской набережной Ярославля будет отправлена в 
Краснодарский край в рамках проекта #ЯРПРОМАРТ, который 
реализуется при поддержке губернатора Михаила Евраева. Со-
ответствующее соглашение на Дне промышленности Ярослав-
ской области подписали руководители компании «Моторкон» и 
двух региональных министерств – туризма и инвестиций и про-
мышленности Ольга Габуева и Александр Ольхов.

«Первая подобная установка уже работает в Ханты-Мансий-
ском автономном округе – Югре в парке техники нефтесерви-
сной компании, – рассказала министр туризма Ярославской 
области Ольга Габуева. – Цель – привлечь внимание жителей 
других регионов к Ярославлю как к столице Золотого кольца и 
развитому машиностроительному центру ЦФО».

В планах инициаторов проекта создать 10 промышленных 
арт-объектов на базе насосных станций «Моторкон». Их укра-
сят виды первого русского театра имени Федора Волкова, ко-
леса обозрения, памятника Ярославу Мудрому.

Рисунки выполняются в стиле граффити. За художествен-
ную составляющую отвечает команда стрит-арт-художников 
ярославского творческого объединения «UNICK», которые 
состоят в рабочей группе мэрии города по вопросам сов-
ременного искусства и с 2015 года организуют в Ярославле 
всероссийский фестиваль уличного искусства «Ярстритарт».

Глава региона Михаил Евраев и ди-
ректор Ассоциации кластеров, техно-
парков и ОЭЗ России Михаил Лабудин 
скрепили подписями соглашение о сот- 
рудничестве между Правительством 
Ярославской области и Ассоциацией 
кластеров, технопарков и особых эконо-
мических зон России.

Соглашение предусматривает взаи-
модействие по нескольким направлени-
ям: создание кластеров и технопарков, 
развитие промышленной инфраструк-
туры и повышение инвестиционной 
привлекательности региона, создание 
территорий с преференциальными ре-
жимами, развитие и укрепление межре-

гиональных и международных связей 
Ярославской области в сфере научно-
технического развития, промышленной 
кооперации и экспорта.

«Ярославская область обладает 
богатым потенциалом для развития 
промышленности, но при этом мож-
но отметить низкую вовлеченность 
частного бизнеса в использовании 
различных инструментов территори-
ального развития промышленности, 
– отметил Михаил Лабудин. – На терри-
тории субъекта действуют 5 государст-
венных инфраструктурных площадок 
и лишь только индустриальный парк 
«Новосёлки» находится в реестре Мин-
промторга России. Учитывая тот факт, 
что со стороны государства сейчас пре-
доставляется обширный перечень мер 
поддержки, уверен, что частный биз-
нес Ярославской области заинтересу-
ется реализацией новых проектов, что 
позволит повысить инвестиционную 
привлекательность субъекта».

промыШленный арт-объект с виДами ЯрославлЯ буДет работать в красноДарском крае
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ЯГТУ и АНО «Научно-производствен-
ный центр беспилотных авиационных 
систем Ярославской области» (АНО «НПЦ 
БАС ЯО») объединяются в консорциум. 
Соглашение об этом заключили ректор 
Елена Степанова и генеральный дирек-
тор АНО «НПЦ БАС ЯО» Иван Долгов.  
В церемонии принял участие министр  
социальных коммуникаций и научно- 
технологического развития региона 
Дмитрий Юнусов.

Работа вновь организованного консор-
циума предполагает содействие в реали-
зации региональной программы «Разви-
тие беспилотной авиации в Ярославской 
области на период до 2030 года», где АНО 
«НПЦ БАС ЯО» нормативно определена 
координатором реализации региональ-
ной программы, а ЯГТУ ее участником.

Сотрудничество включит совместную 
работу по формированию инфраструк-

Еще одно соглашение было подписано АНО «Научно-произ-
водственный центр беспилотных авиационных систем Ярослав-
ской области» с компанией «Яррегионавиа». Оно предусматрива-
ет создание летно-испытательного комплекса и использование 
посадочной площадки аэродрома «Левцово» в качестве инфра-
структурного элемента научно-производственного центра бес-
пилотных авиационных систем Ярославской области.

«Это позволит значительно расширить возможности для 
испытаний и сертификации беспилотных летательных ап-
паратов, а также будет способствовать развитию связанных 
секторов экономики», – подчеркнул генеральный директор  
АНО «НПЦ БАС ЯО», директор по развитию РГАТУ имени  
П.А. Соловьева Иван Долгов.

Ягту и нпц беспилотных авиасистем созДают консорциум

турной и технологической базы реали-
зации стратегического проекта «Новая 
индустрия», открытие возможности кол-
лективного доступа к инфраструктуре 

консорциума, реализации практик и ста-
жировок студентов на базе участников, 
выполнение задач создания наукоемкой 
продукции и технологий.

созДание летно-испытательного комплекса на аэроДроме «левцово»

АНО «Научно-производственный 
центр беспилотных авиационных си-
стем Ярославской области» – главный 
координатор региональной программы 
«Развитие беспилотной авиации в Ярос- 
лавской области». Специалисты центра  
будут создавать территориальный  
кластер, ориентированный на беспилот-
ные технологии различного применения. 
Создание центра реализовано в рамках 
национального проекта по развитию  
беспилотных авиационных систем (БАС), 
который заработал в России с начала  
2024 года.

АНО «НПЦ БАС ЯО» объединяет органы 
власти, индустриальных партнеров, раз-
работчиков программного обеспечения, 
высокотехнологичный бизнес, научно-
образовательные площадки, заказчиков 

и пользователей беспилотных авиацион-
ных систем. 

Задачами НПЦ БАС Ярославской обла-
сти являются содействие при реализации 
регионального заказа и услуг с приме-
нением беспилотников, создание новых 
мощностей для производства необхо-
димых компонентов и развитие регио-
нальной инфраструктуры, разработка и 
внедрение образовательных программ, 
повышение популярности профессий для 
кадрового насыщения растущего рынка 
БАС.

Инновационные технологии с исполь-
зованием беспилотных авиационных сис- 
тем позволяют успешно решать задачи в 
самых разных отраслях экономики. Бес-
пилотники применяются в нефтегазовом 
секторе, электроэнергетике, лесном ком-

плексе и сельском хозяйстве, строитель-
стве и землеустройстве, горнодобыче и 
геологоразведке, обеспечении безопас- 
ности и спасении людей, мониторинге, ло-
гистике, доставке грузов и других отрас- 
лях.

Научно-производственный центр 
беспилотных авиационных систем Яро-
славской области создан по поручению 
губернатора Ярославской области Миха-
ила Евраева. Учредителем выступает ми-
нистерство социальных коммуникаций и 
научно-технологического развития Яро-
славской области. Резиденты НПЦ могут 
пользоваться инфраструктурой центра, 
а также получать меры государственной 
поддержки посредством участия в кон-
курсах НТИ (Национальная технологиче-
ская инициатива).
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каДры ДлЯ промыШленности:  

Фокус на молоДежь
На конференции «Кадры для промышленного роста: лучшие 
практики» ярославские работодатели, преподаватели и 
студенты вместе искали решение ультраактуальной задачи 
– как обеспечить предприятия области востребованными 
квалифицированными кадрами?
Самые  острые вопросы встречи: как привлечь молодежь на 
ярославские промышленные предприятия и как быстро вчерашних 
студентов адаптировать к работе на реальном производстве?

Открытие конференции началось с 
торжественной церемонии награждения 
победителей конкурса «Лучшие практи-
ки наставничества в Ярославской облас- 
ти». Конкурс проводится четвертый год 
подряд в рамках национального проекта 
«Производительность труда».

Лучшими в сфере наставничест-
ва признаны одни из крупнейших 
предприятий региона – ПАО «Слав-
нефть-ЯНОС» (1место) и ООО «Р-Фарм  
Новосёлки» (2 место). Кроме того,  
АО «Гаврилов-Ямский машиностроитель-
ный завод «Агат» был удостоен благо-
дарственного письма от министерства 
инвестиций и промышленности за «Про-
фессиональное развитие молодежи».  
Награды победителям вручал замести-
тель министра инвестиций и промышлен-
ности региона Андрей Сторожев. 

После награждения представители 
предприятий-победителей поделились 
своим опытом.  

За последний год «Славнефть-ЯНОС» 
в два раза увеличил количество настав-
ников на своем предприятии. Причем, 

стратегия

наставники помогают не только успешно 
пройти период адаптации, но и развива-
ют научно-технический потенциал работ-
ников. Только в 2024 году специалисты 
ЯНОСа завоевали 9 наград в различных 
профессиональных конкурсах. 

В «Р-Фарм Новосёлки» засчет реали-
зации системы наставничества удалось 
значительно снизить «текучку» кадров и 
повысить производительность труда на 
производстве.

О тонкостях целевой подготовки инже-
нерных кадров в ярославских вузах рас-
сказала проректор по образовательной 
деятельности и воспитательной работе 
ЯГТУ Виктория Голкина. Она отметила, 
что заказчикам целевого обучения и ра-
ботодателям необходимо уделять при-
стальное внимание вопросу информи-
рованности и мотивации абитуриентов и 
студентов. 

О новых подходах к подготовке про-
фессиональных кадров среднего звена в 

рамках реализации федерального проек-
та «Профессионалитет» рассказала Юлия 
Цыганова, руководитель образователь-
но-производственного центра «Маши-
ностроение», действующего на базе Яро-
славского автомеханического колледжа.

Федеральный проект «Профессиона-
литет» реализуется в Ярославской облас- 
ти в отрасли: «Биофармацевтическое 
производство» (базовая образовательная 
организация – ГПОАУ ЯО «Ярославский 
промышленно-экономический колледж 
им. Н.П. Пастухова», опорное предприя-
тие-партнёр – АО «Р-Фарм») и «Машино-
строение» (ГПОУ ЯО «Ярославский авто-
механический колледж», партнёры – ПАО 
«Автодизель», АО «Ярославский завод ди-
зельной аппаратуры, ООО «Ярославское 
НПО нефтехимического машинострое-
ния», ПАО «Ярославский завод «Красный 
маяк»).

Основная цель проекта «Професси-
оналитет» – в наиболее короткие сроки 
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Ярославская область – регион исторически промышлен-
ный, на его территории расположено больше трех тысяч 
предприятий машиностроительной, химической и других 
отраслей. Многие из них являются градообразующими или 
относятся к критически важной инфраструктуре, от их бес-
перебойной работы напрямую зависит социальная и эко-
номическая стабильность региона. Сложно недооценить, 
какую роль в таких условиях играет производственная безо- 
пасность на ключевых промышленных объектах Ярославс- 
кой области.

Помимо «классического» понимания безопасности произ- 
водства как сохранности оборудования и соблюдения пра-
вил технологических процессов, на передний план сейчас 
выходит безопасность в сфере труда на предприятиях. Все-
сторонняя забота о персонале – важный ESG-тренд и кон-
курентное преимущество в борьбе за квалифицированные  
кадры. При этом наибольший интерес у работников вызыва-
ют современные высокотехнологичные инструменты – так, 
по данным ВЦИОМ, 77% из опрошенных россиян доверяют 
технологиям будущего. При этом максимальное доверие вы-
ражает молодежь от 18 до 24 лет – 84%. В текущей ситуации 
на рынке труда это еще и мощный аргумент для привлече-
ния молодежи на производства. 

Цифровизация промышленности, в том числе и в направ-
лении безопасности производства и охраны труда, в послед-
ние годы стала насущной необходимостью. Во-первых, путь 
к цифровой трансформации обозначен как приоритетное 
направление развития нашей страны. Во-вторых, переход 

В ходе деловой сессии «Инфраструктурные 
и цифровые решения на производстве» 
на Дне промышленности эксперты 
компании МТС рассказали о современных 
способах обеспечения безопасности на 
промышленных предприятиях, успешных 
кейсах бизнеса и задачах, которые цифра 
помогает решить.

на «цифровые рельсы» дает 
компаниям ряд преимуществ 
– у предприятий появляется 
единая, оперативно обновля-
емая база данных в области 
охраны труда и промышлен-
ной безопасности, сокраща-

ется время принятия решений в кризисных ситуациях, сни-
жается уровень производственного травматизма и затрат на 
устранение последствий аварий.

Как отмечает директор МТС в Ярославской области  
Максим Бартыков, использование современных решений – 
ключевой аспект в обеспечении контроля за безопасностью 
на производстве. 

– Компания МТС обладает успешным опытом в реализа-
ции цифровых кейсов в сфере охраны труда и производст-
венной безопасности, помимо этого мы готовы предложить 
свою экспертизу в этой области по нескольким направлени-
ям. В их числе – видеофиксация рабочих и производствен-
ных процессов, трекинг объектов на площадках, контроль 
соблюдения технологий, а также мониторинг состояния 
здоровья сотрудников, внедрение систем для оперативного  
выявления потенциальных угроз и реагирования на  
изменения в рабочей среде. Мы открыты к сотрудничеству с 
предприятиями региона и готовы выстраивать партнерскую 
работу. Например, на одном из предприятий в Рыбинске 
мы реализовали проект по внедрению системы видеона-
блюдения. Перед нами стояла задача – безопасность объек- 
та. В цехах записи помогают контролировать соблюдение  
технологий, техники безопасности на производстве, исклю-
чать кражи и убытки, проводить мониторинг доступа и дис-
циплинировать персонал. Дополнительно ведётся архив  
видеозаписей, что позволяет всегда к ним вернуться.

Новые технологии меняют подходы к работе. Примене-
ние цифровых и ИТ-продуктов сегодня широко: в них нужда-
ются заказчики всех профилей. Это подтверждается и рас-
тущим спросом на цифровизацию производства со стороны 
промышленных компаний: за первые три квартала 2024 года 
ярославские предприятия на 20% чаще обращались за циф-
ровыми продуктами и сервисами, чем годом ранее, отмеча-
ют в МТС.

практика

подготовить высококвалифицированных специалистов для ключевых 
промышленных предприятий. 

С новыми возможностями карьерного роста для тех, кто решил свя-
зать свою профессиональную деятельность со сферой информацион-
ных технологий, познакомила участников старший комьюнити-менед-
жер кампуса «Школы 21» Ольга Разумова. 

Завершилась конференция оживленной дискуссией «Молодые ка-
дры для производства: «ожиданияVSреальность». Студенты, работода-
тели, представители вузов и колледжей обсудили, какие условия необ-
ходимо создать на предприятиях, чтобы привлекать туда современную 
молодежь, как заинтересовать новых сотрудников оставаться на произ-
водствах и повышать свой профессиональный уровень. 

поможет ли «циФра»  
           в охране труДа?
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биржа субконтрактов в Ярославле  
вновь объеДинила заказчиков и поставщиков 

Биржа субконтрактов – неотъемлемая часть деловой 
программы Дня промышленности Ярославской области. 
Организаторами биржи выступили Ассоциация «Национальное 
партнерство развития субконтрактации» (Ассоциация 
«НПРС») и Ярославский региональный центр субконтрактации, 
работающие на базе Торгово-промышленной палаты 
Ярославской области. Ассоциация «НПРС» сегодня объединяет 
14 центров субконтрактации в разных регионах страны.

Биржа субконтрактов – подготов-
ленные переговоры между предприя-
тиями-заказчиками и потенциальными 
поставщиками или исполнителями за-
казов. В процессе подготовки биржи 
специалисты Ярославского региональ-
ного центра субконтрактации осу-
ществляют квалификационный отбор 
поставщиков. На основании резуль-
татов отбора заказчики формируют 
список поставщиков, а организаторы 
– график переговоров. 

Преимущество переговоров на бир-
же субконтрактов в том, что они ведут-
ся без посредников компетентными 
специалистами, которые по результа-
там переговоров и аудита поставщика 
принимают решение о дальнейшем 
взаимодействии. 

Заказчиками Биржи субконтрак-
тов на Дне промышленности в Ярос-
лавле выступили 10 предприятий  
из Ярославской и Тульской областей, 
Удмуртской республики. Они размес- 
тили производственные заказы в сфе-
ре механической и металлообработки, 
изготовления деталей и комплектую-
щих по чертежам заказчика, изготов-
ления запасных частей для импортно-
го оборудования.

В качестве исполнителей в бирже 
приняли участие более 30 предприятий 
из 14 регионов России и Республики Бе-
ларусь. Прошло более 150 переговоров. 

В открытии Биржи принял участие 
вице-президент Торгово-промышлен-
ной палаты России Дмитрий Курочкин. 
Приветствуя участников мероприятия, 
он отметил, что ТПП России сейчас соз- 
дает координирующую структуру по 
производственной кооперации и суб-
контрактации федерального уровня, 
которая будет обеспечивать взаимо-
действие предприятий, союзов, ассо-
циаций, профильных министерств и 
ведомств. 

Перед началом работы Биржи сос- 
тоялось подписание соглашения  
о сотрудничестве между Ассоциацией 
«Национальное партнерство разви-
тия субконтрактации» и Ассоциацией 
«Машиностроительные предприятия 
Вологодской области» с целью разви-
тия перспективных направлений взаи-
модействия и создания необходимых 
условий для экономического развития 
машиностроительного комплекса в ре-
гионах. Подписи под документом поста-
вили руководители Ассоциаций Алек-
сандр Федоров и Василий Галюк. 

Предприятия-заказчики:
 ПАО «Автодизель» (Ярославль);

 Филиал АО «Р-Фарм» 

«Ярославский завод готовых 
лекарственных форм» (Ярославль);

 ООО «ЯрТехСервис» (Ярославль);

 АО «Кондор-Эко» (пос. Семибратово, 
Ярославская область);

 АО Гаврилов-Ямский 
машиностроительный завод «Агат» 

(Гаврилов-Ям);

 ПАО «ОДК-Сатурн» (Рыбинск);

 АО «Рыбинский завод 
приборостроения» (Рыбинск);

 ООО «Снегоход-Сервис» (Рыбинск); 

 ООО «Машиностроительный 
комплекс ЧМЗ» (Глазов, Удмуртия);

 АО «Тулажелдормаш» (Тула).
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В работе Биржи приняли участие представители предпри-
ятий Ульяновской области, которые посетили наш регион с 
бизнес-миссией. В составе делегации – вице-президент Улья-
новской областной ТПП Дмитрий Кумунджиев, генеральный 
директор АНО «Центр компетенций развития промышлен-
ности» Андрей Безбородов, руководители и представители 
предприятий региона.

Опытные производственники активно участвуют в биржах 
субконтрактов и ценят этот проверенный временем инстру-
мент для поиска новых производственных партнеров. 

Начальник отдела межзаводской кооперации АО «Ярославс- 
кий завод дизельной аппаратуры» Владимир Григорьев:

– На бирже я представлял интересы Ярославского завода 
дизельной аппаратуры и Ярославского моторного завода. 

Принимать участи в Бирже субконтрактов всегда интересно, 
так как организаторы заранее готовят для заказчиков встречи  
с представителями промышленных предприятий, имеющих 
подходящие производственные компетенции, станочный парк 
и свободные производственные мощности, которые могут быть 
загружены нашими заказами.

Переговоры прошли в теплой, дружеской обстановке. Основ-
ная их цель – личное знакомство с директорами и представите-
лями компаний, обмен информацией по имеющимся заказам и 
возможностям участников по их исполнению. Достигнув пред-
варительных договоренностей, мы обмениваемся контактами 
и продолжаем сотрудничество уже после мероприятия, пере-

ходя к следующим этапам – за-
ключению договора о конфиден-
циальности, обмену технической 
документацией, согласованию 
ключевых параметров на изделия, 
условий поставки, и непосредст-
венно заключению договора на 
поставку продукции. 

В машиностроении сотрудни-
чество, как правило, носит дол-
госрочный характер и может раз-
виваться на протяжении многих 
лет. Машиностроительные заводы 
постоянно увеличивают номен-
клатурный ряд выпускаемых изде-

лий и привлекают к своей работе поставщиков по кооперации. 
Мы принимаем участие в биржах субконтрактов с начала их про-
ведения в Ярославле, и с некоторыми участниками предыдущих 
бирж нами заключены договоры по поставке компонентов для 
моторов и топливных насосов высокого давления, которые дей-
ствуют по сегодняшний день. Каждый год биржи приносят мно-
го нового, но самое главное – это живое общение с участниками 
форума, которые достойно представляют свои предприятия».

биржа В цифрах:

10 предприятий-заказчиков

>30 предприятий-исполнителей

14 регионов россии и беларусь

>150 переговоров
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На  Дне промышленности, 1 октября, наряду с деловой программой 
для предприятий и руководителей, команда программы 
«Открытое производство» подготовила молодежную площадку 
с различными активностями для студентов колледжей и вузов.  
В течение дня мероприятие посетили свыше 1000 учащихся.

Молодежь знакомилась с предпри-
ятиями в двух форматах. Для органи-
зованных групп студентов проходили  
экскурсии по стендам предприятий. Те, 
кто пришел на День промышленности 
самостоятельно, участвовали в квесте 
«Карта профсокровищ». Выполняя зада-
ния чат-бота, молодые люди знакомились 
с компаниями разных отраслей, узнава-
ли информацию о продукции, условиях  
работы и прохождении практики. 

Интерес вызвала и дискуссионная 
площадка «Молодые кадры для произ-
водства: ожидания VS реальность», в ко-
торой приняли участие в качестве спи-
керов как студенты, так и HR, директора 
компаний, представители образователь-
ных учреждений. Своим опытом поиска 

первой работы делились представители 
Молодежного совета при Торгово-про-
мышленной палате Ярославской облас- 
ти. Молодые сотрудники и учащиеся 
рассказывали, что их привлекает в ра-
боте. Среди важных аспектов отмечали 
поощрение инициатив и рационализа-
торских идей, социальную активность 
и ответственность компании, создание 
сообществ, говорили о важности форм 
прямого и обратного наставничества, 
затронули вопросы ранней профориен-
тации школьников. 

Жить, а не только работать
Молодежь не делит жизнь на рабо-

ту и не работу. Участники панельной-
дискуссии «Молодые кадры для про-

изводства: ожидания VS реальность» 
уверены в том, что учет этого фактора 
способствует вовлечению и самореа-
лизации молодых сотрудников на ра-
бочем месте. 

У всех университетов, коллед-
жей и школ есть одно хорошее 

преимущество – возможность для 
работодателя разом рассказать 
о себе большому количеству сту-
дентов. Здесь вопрос удержания 
внимания, во-первых, харизма того 
человека, который будет перед сту-
дентами выступать, а во-вторых, – 
ценностное предложение, которое 
наши ребята получат. А что им ин-
тересно? Им молодежная политика 
тоже интересна. Им интересно, что 
они будут делать, кроме професси-
онального развития на производ-
ственных площадках. Они живут 
в образовательных организациях 
24/7. Жить – самое главное слово. 
От работодателей молодой человек 
ждет: «А что вы мне интересного 
предложите и не только в профес-
сии?» 

Голкина Виктория  
Александровна, проректор  

по образовательной деятельности 
и воспитательной работе ЯГТУ.

Я представляю компанию «Дека». 
У нас есть Молодежный совет.  
В продолжение темы, что молодежь 
должна жить, а не только работать, 
я пропагандирую это в массы на 
нашем предприятии и стараюсь 
создать то место, где молодежь мо-
жет проявляться, заявлять о себе и 
в дальнейшем как-то развивать и 
себя, и компанию в целом. Напри-
мер, это собрания молодежи на 
тему, какие перспективы развития 
они в дальнейшем видят, как хотели 
бы расти, что хотели бы делать. Ис-
ходя из данных пожеланий, собира-
ем мозаику софт скиллов этого че-
ловека и смотрим на возможность 
его развития. 

Анастасия Русакова,  
Молодежный Совет ЯрТПП.

молоДежнаЯ площаДка: как это было
День промыШленности посетили более 1000 стуДентов
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Мы убедились на собственном 
опыте, как важна вовлечённость 
сотрудников. У нас сейчас масштаб-
ный проект по экспортному росту. 
Первым делом, что мы сделали, это 
объявили: «Кто хочет присоеди-
ниться к команде, к тем, кто уже уча-
ствует в проекте?» Любой сотрудник 
из любого отдела, даже если он не 
связан напрямую с экспортом, мо-
жет переквалифицироваться или 
ощутить командный дух, присоеди-
нившись к коллективу, стремящему-
ся к общей цели. 

Вяткина Татьяна  
Алексадровна, директор  

ООО «Завод Волга Полимер».

Мы работаем с колледжами, бе-
рем ребят на практику. Есть хоро-
ший кейс. Выпускник ЯГТУ был на 
складе на практике, был оформи-
телем какое-то время на сервисе, 
работал с тормозным стендом, сей-
час стал мастером-приемщиком. Он 
искал себя внутри компании, и про-
бовал разные должности, зная, что 
здесь ему комфортно, что здесь ему 
дадут эту возможность. 

Кузовкина Виктория  
Вадимовна, директор по развитию 

ГК РЦ «Автодилер».

«Почему вы выбрали производст-
венную сферу?»

На панельной дискуссии «Молодые 
кадры для производства: «ожидания 
VS реальность» интересными были от-
веты экспертов на вопрос из зала: «По-
чему вы выбрали производственную 
сферу?» 

Я всегда испытываю гордость от 
осознания того, что работаю на про-
изводстве, ведь мы создаём реаль-
ные продукты, без которых невоз-
можно представить ни одну сферу 
деятельности. Приятно осознавать, 
что ты участвуешь в создании чего-то 
материального, что можно увидеть 
и потрогать. А ещё лучше, если ты 
используешь современные техноло-
гии для повышения эффективности 
производства – это высший пилотаж.  
В общем, я сторонник создания ре-
альных продуктов. Это увлекает 
меня и даёт силы двигаться вперёд.  
Я вижу результаты нашего труда и 
понимаю, что наша продукция во-
стребована конечными потребите-
лями. Это меня вдохновляет. 

Вяткина Татьяна Алексадровна, 
ООО «Завод Волга Полимер»,  

директор.

Я радиоэлектроник по первому 
образованию и никогда не пред-
ставлял, что пойду в машинострое-
ние. Попал случайно, когда открыл 
ИП, хотел заниматься рекламным 
бизнесом, но не сложилось. Пришел 
подрабатывать оператором на ста-
нок, потому что уже была семья. На 
фрезерных станках оказалось очень 
интересно, особенно наблюдать, как 
из куска железа появляется продукт, 
и ты понимаешь, что в его создании 
есть и твой вклад. Познакомился с 
полным циклом производства, и во-
обще стал подробно разбираться в 
этой теме. Она, действительно, очень 
сложная, организовать работу произ-
водства непросто. Сейчас у меня своя 
металлообрабатывающая компания, 
сотни и тысячи разных процессов 
надо контролировать. Чтобы вовре-
мя все поставлялось, качественно из-
готавливалось, и в срок отгружалось.  
А когда еще и требования к продук-
ции каждый год меняются, ты нахо-
дишься в постоянном движении. Для 
того, чтобы компания росла и раз-
вивалась, надо расти и развиваться 
самому, постоянно изучать что-то 
новое, применять, это интересно, 
это движ. И еще мне в производстве,  
в машиностроении нравятся люди – 
ответственные и честные. 

Тихомиров Алексей Андреевич, 
ООО «ЯрМашХолдинг»,  

генеральный директор.
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На Дне промышленности самые 
активные студенты также брали ин-
тервью у директоров предприятий, 
участвовали в молодежных дебатах, 
обсуждая, что выбрать вуз или кол-
ледж. 

Конкурс «Угадай предприятие» поз- 
волил учащимся больше узнать об 
истории предприятий Ярославской 
области и о продукции, которую они 
выпускают. 

В формате «100 вопросов директо-
ру» поучаствовали директора и собст-
венники компаний. Вопросы, которые 
задавали учащиеся, касались как про-
изводства, трендов, так и мотивации, 
лидерства, карьерных траекторий. 

Живой интерес вызвал «Чемпионат 
по сборке конструктора», в котором 
разыгрывались призы от Торгово- 
промышленной палаты Ярославской 
области.  

В обратной связи и видеоотзывах 
участники молодежной площадки Дня 
промышленности отметили среди 
достоинств мероприятия интерактив-
ный формат, возможность общения 
с директорами компаний напрямую, 
практическую ценность молодежной 
площадки для обсуждения вопросов 
трудоустройства на предприятия го-
рода и области.

Отзывы участни-
ков молодежной пло-
щадки Дня промыш-
ленности 

Дадим слово са-
мим участникам – сту-
дентам колледжей  
и вузов: 

…Мне очень понравилось, посетила выставку, конференцию, на которой 
руководители рассказывали про свою работу и обучение на разных специаль-
ностях. Познакомилась с разными людьми. Классное мероприятие. 

…День промышленности мне понравился. Здесь представлено много ин-
тересных предприятий, с некоторыми, например, «Русские краски», познако-
мился впервые. Было любопытно пообщаться с сотрудниками разных пред-
приятий, они рассказали о своем опыте. Хотелось бы отметить, что все 
были очень дружелюбными и шли на контакт, с удовольствием рассказывали 
про любимую работу. Все ищут молодежь, хотят, чтобы производство ста-
новилось лучше, находились новые креативные идеи. 

…Мне понравилась организация и, конечно, сувениры. 

… Это познавательно, расширяется круг знаний о предприятиях. 

… Нам все очень понравилось, конкурсы были интересные, особенно с кон-
структором. 

…Мне понравился квест, когда ходишь по разным точкам, разговарива-
ешь с людьми, узнаешь что-то о компании, о производстве. В принципе за-
думка мероприятия интересная, можно найти новых знакомых. 

…Такие мероприятия нужны, чтобы определиться с будущим местом  
работы, познакомиться с различными предприятиями, которые есть  
в области. 
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экспорт Доступен Даже малому бизнесу

Предпринимателю достаточно обратиться с запросом, а 
дальше его буквально «проведут за руку»: помогут сориенти-
роваться на какие рынки актуальнее выходить с той или иной 
продукцией и как это сделать, поддержат на всех этапах от 
поиска партнеров за рубежом до сопровождения экспортных 
сделок.

80% запросов малого бизнеса направлено на поиск поку-
пателей за рубежом. Возрос интерес к странам Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС), Ближнего Востока, Азии, Афри-
ки, Латинской Америки. И эта заинтересованность обоюдная. 

Один из кратчайших путей продемонстрировать свою про-
дукцию и найти партнеров за рубежом – участие в междуна-
родных выставках. Благодаря господдержке, аренда площа-
ди, комплексная застройка стенда, регистрационные взносы, 
услуги переводчика обойдутся для российской компании со-
вершенно бесплатно. А сэкономленные средства экспортер 
может направить на развитие бизнеса.

«ДВ» поинтересовались у ярославских предпринимателей, 
что им дало сотрудничество с Центром экспорта.

Илья Краснер, 
заместитель генерального 
директора по коммерческим 
вопросам ООО «ПРОНТО»
Предприятие «ПРОНТО» – один 

из крупнейших в России произ-
водителей мягких контейнеров 
(МКР, бигбэг), предназначенных 
для перевозки и хранения сыпучих 
грузов. Нашими основными потре-
бителями являются горнодобываю-
щие предприятия, производители 
минеральных удобрений, гранули-
рованных полимеров, металлургические производства, произ-
водители цемента и сухих строительных смесей.

В конце 2023 года наша компания участвовала в международ-
ной выставке «QAZPACK» в Казахстане при поддержке Центра 
экспорта. Организация, встреча и размещение участников этого 
проекта были на высшем уровне. На выставке мы увидели боль-
шой интерес к нашей продукции и нашли реальных клиентов  
и партнеров.

Активно пользуемся услугой Центра экспорта по софинан-
сированию расходов на перевозку продукции по территории 
России до границы с соседними государствами. Поддержка ока-
зывается грамотно, своевременно. Впечатления – только поло-
жительные.

В планах - принять участие в других международных выстав-
ках при поддержке Центра экспорта, а также побороться за ин-
дивидуальный стенд и приложить все силы, чтобы занять первое 
место в номинации «Лучший экспортер промышленной упаков-
ки» на региональном конкурсе «Экспортер года», организован-
ном Центром экспорта.

Олег Рубцов, 
ООО ТД «РусАвто»
ООО ТД «РусАвто» с 2014 года по-

ставляет на экспорт запчасти для оте-
чественных грузовых автомобилей 
и спецтехники, а также комплектую-
щие российского производства для 
иномарок. ТД «РусАвто» полностью 
экспортно-ориентированная ком-
пания. Мы не продаем продукцию 
на территории РФ. 100% продукции 
идет на экспорт.

Благодаря сотрудничеству с Центром экспорта наша ком-
пания участвовала в нескольких международных выставках 
в Москве, Дубае и Ташкенте, встречалась с потенциальными 
клиентами во время бизнес-миссий в Армению и Азербайджан. 
Благодаря этому мы привлекли новых клиентов, расширили ге-
ографию поставок и смогли укрепить свои позиции на рынке.

В прошлом году на международной выставке строительной 
техники «СТТ Expo» нами было представлено  новое направления 
деятельности - трактор «Ярославец». Он очень надежен, облада-
ет высокой ремонтопригодностью, основные узлы трактора зна-
комы любому механизатору. Трактор оснащен двигателем Яро-
славского моторного завода, имеет современную двухместную 
кабину с центральным расположением водительского кресла 
и боковым откидным сиденьем. В базовой комплектации есть 
кондиционер. Круговое панорамное остекление улучшает обзор 
оператору. 

Трактор Я-250 зарекомендовал себя как надёжная и эффектив-
ная сельскохозяйственная техника, приспособленная к разным 
климатическим условиям и отличающаяся высоким качеством.

Для нашей компании сотрудничество с Центром экспорта 
стало эффективным инструментом продвижения информации 
о предприятии и продукции. Специалисты Центра экспорта по 
запросу предоставляли нам детальную информацию, которая 
помогала принимать обоснованные и взвешенные решения –  
с какими странами работать, какая продукция там наиболее  
востребована.

В ближайшее время наша главная задача – удержать уровень 
продаж. В том числе, за счет развития нового направления дея-
тельности – продаж тракторов «Ярославец». В планах – увеличить 
их экспорт. И, конечно, в этом направлении мы планируем и даль-
ше сотрудничать с Центром экспорта.

Поставлять свою продукцию на зарубежные рынки ярославским 
предпринимателям помогают в Центре экспорта Ярославской области. 

тенденции

Ярославль, ул. Свердлова, 25 Д,  
тел.: (4852) 59-58-35, 8 (980) 771-53-67                 info@ric76.ru
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Ярославский край издавна был и остается 
важнейшим промышленным центром России. Еще 
Петр Великий заложил основы производственного 
потенциала региона, 300 с лишним лет назад 
издав Указ об основании Ярославской Большой 
мануфактуры. Ее наследница – фабрика «Красный 
Перекоп» и по сей день выпускает технические 
ткани, применяемые во многих отраслях. Сегодня, в новых экономических условиях, 
предприятиям просто необходимо использовать разнообразные механизмы развития, в том 
числе участие в выставках.

выставки  
ДлЯ Ярославских преДприЯтий

«Продэкспо» – крупнейшая меж- 
дународная выставка продуктов 
питания и напитков в России и 
Восточной Европе. Проект позво-
ляет закупщикам ретейла, предп- 
риятий общественного питания и 
корпораций найти новых постав-
щиков и заключить контракты на 
поставки. Ежегодно за новинками 
на «Продэкспо» приходят свыше  
70 тыс. представителей индустрии из 
89 субъектов РФ и 100 стран. 

Любые производственные вопро-
сы пищевые предприятия решают на 
выставке «Агропродмаш». Свыше 900 ком-
паний из 16 стран ежегодно представляют 
оборудование, технологии и ингредиенты 
для всей цепочки производства продук-
тов питания и напитков: от подготовки и 
переработки сырья до выпуска готового 
продукта, его упаковки, контроля качест- 
ва, охлаждения, хранения и логистичес- 
ких решений. «Агропродмаш» – кладезь 
для инженеров и технологов.

В 2024 году рекордные за 15 лет пока-
затели продемонстрировала специализи-
рованная выставка «Интерлакокраска». В 
2025 году выставка будет работать с 18 по 
21 марта. Приглашаем предприятия, про-
изводящие продукцию лакокрасочной 
промышленности и смежных отраслей.

Ярославская область – один из круп-
нейших центров резинотехнической и 
шинной промышленности центрального 
региона России. Несомненно, предприя-

тия этого сектора заинтересует выставка 
«Шины, РТИ и каучуки», которая состоится 
с 14 по 17 апреля 2025 года. Ведь, согласно 
соцопросу, специалисты отрасли состав-
ляют 93% от общего числа посетителей. 
На выставке заключают контракты 70% 
экспонентов, планируют принять участие 
в следующем году – 85%.

Традиционной площадкой для встре-
чи производителей и потребителей  
химической продукции является выс- 
тавка «Химия», которая проводится  
«ЭКСПОЦЕНТРОМ» с 1965 года. 28-я выс- 
тавка «Химия-2025» пройдет в Москве 
осенью 2025 года. 

Теме применения возобновляемых 
источников энергии посвящены междуна-

родная выставка и форум RENWEX, ко-
торые состоятся с 22 по 24 апреля 2025 
года. Это качественная и эффективная 
деловая площадка для производите-
лей, поставщиков и заказчиков энер-
госберегающих технологий, возоб- 
новляемой энергетики, электротранс- 
порта и зарядной инфраструктуры в 
России.

Приглашаем ярославские предпри-
ятия машино- и станкостроения на спе-
циализированную выставку «Метал-
лообработка-2025», которая пройдет  
в «ЭКСПОЦЕНТРЕ» с 26 по 29 мая.  

Выставка 2024 года показала абсолютный 
рекорд за всю историю существования 
проекта – свыше 1 500 участников на выс- 
тавочной площади более чем 50 тыс. м2, 
50 тыс. посетителей из 52 стран мира и 85 
регионов России!

Международная специализирован-
ная выставка оборудования, технологий 
и материалов для процессов сварки и 
резки «Rusweld 2025» пройдет в осен-
нем выставочном сезоне одновременно 
с международной политехнической вы-
ставкой «Технофорум-2025». Демонстра-
ция оборудования в работе позволит 
ознакомиться с его функциональными 
возможностями и подобрать оборудо-
вание для каждого конкретного предп- 
риятия.

тенденции

«экспоцентр» жДет преДприЯтиЯ Ярославской области  
на своих выставках!

Заявку на участие можно оформить на сайте www.expocentr.ru Ре
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Олег Владимирович, как долго ваша 
компания работает на ярославском 
рынке?

«Авропром» – молодая компания, ей 
меньше года, но на самом деле в Ярос-
лавле мы работаем давно. ООО «Ав-
ропром» было создано как дочернее 
предприятие. Материнская компания 
специализируется на научно-исследо-
вательских и опытно-конструкторских 
работах и регулярно размещает свои 
заказы на «Авропроме». Однако, эти за-
казы занимают лишь часть мощностей, 
а наше производство обладает гораздо 
большими ресурсами, и мы можем вы-
полнять заказы других организаций. 

«Авропром» - это производственное 
предприятие, специализирующееся на 
работе с металлом, изготовлении изде-
лий и оборудования, металлоконструк-
ций на основе документации заказчи-
ка. При необходимости, часть работ по 
разработке технической документации 
наши специалисты могут выполнить са-
мостоятельно.

Для нового предприятия пришлось 
набирать новые кадры?

Основную часть рабочих мы набира-
ли уже в «Авропром», из материнской 
компании был переведен небольшой 
штат, составивший основу трудового кол-

биЗнес

Индивидуальные заказы на металлообработку – процесс не простой, 
но довольно востребованный в наш век инноваций и технологического 
развития. Внедряя в производство новые проекты, крупные 

промышленные предприятия зачастую нуждаются в точных 
заготовках с нестандартными техническими характеристиками. 

Не все предприятия берутся за такие особенные заказы. 
Выполнение таких задач, качественно и в срок, готовы взять 

на себя специалисты ярославской компании «Авропром». 
Почему выбрали работать не над типовыми продуктами 

по металлообработке, а каждый раз искать эксклюзивные 
решения для нового запроса, «ДВ» узнали у директора 
ООО «Авропром» Олега Ломакина.

лектива. Кстати, наши сотрудники пос-
тоянно что-то изобретают, в том числе  
для оптимизации процессов в наших 
цехах. Например, они сами придумали и 
сделали специальный стол с роликами, 
по которому передвигать лист железа 
массой пару сотен килограмм достаточ-
но легко даже одному сотруднику.

Кто ваши основные заказчики?
На данный момент основные заказ-

чики из сферы машиностроения. Мы 
делаем для них не конечный продукт, 
а различные заготовки, детали, либо 
готовые узлы. В конечном итоге, в том 

числе из деталей, заказанных на нашем 
предприятии, будет изготовлено какое-
либо оборудование или металлоконст- 
рукция, являющаяся частью станка или 
конструктивным элементом сооруже-
ния. Мы сотрудничаем с компаниями, 
представляющими разные направления 
в машиностроении, такие как произ- 
водство медицинской техники, постро-
ение систем водоочистки, оборудова-
ние для обращения с отходами и другие.  
«Авропром» является начальным эта-
пом большого цикла различных произ-
водственных процессов. Берем матери-
ал и готовим его для дальнейших работ.  

авропром: 
Штучные изДелиЯ из металла на любой вкус
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На данный момент наши мощности  
загружены не более, чем на 25% и площа-
дей у нас тоже довольно много, поэтому 
мы открыты к новому сотрудничеству.  
В плане логистики с нами удобнее рабо-
тать предприятиям из Ярославской и бли-
жайших областей.

Какие перспективы на ближайшее будущее?
Основной деятельностью в будущем я, конечно, вижу 

изготовление оборудования для обеспечения потребности 
материнской компании, планируем за ближайшие два года 
поднять загрузку производственных мощностей до 60%. При 
этом, с целью балансировки загрузки мощностей и сниже-
ния зависимости от потребностей только одной компании, 
пусть и являющейся материнской, мы, конечно, продолжим 
развивать партнерство с различными промышленными 
предприятиями в оказании услуг по изготовлению изделий 
из металла. За счет высокой точности современного метал-
лообрабатывающего оборудования и его функционально-
сти, квалификации и опыту рабочих и специалистов, состав-
ляющих основу нашего коллектива, мы готовы изготовить 
конструкции практически любой сложности в необходимом 
объеме, в полном соответствии с требованиями технической 
документации и в комфортный для заказчика срок. 

Приходите, по цене договоримся!
Тел. +7-912-382-48-60.

E-maiI: ovlomakin@aurora.eco

Вообще, «Авропром» открыт к сотрудничеству и берет на 
себя самые разные заказы: кому надо разрезать – разре-
жем, согнуть – согнем, сварить – сварим, а если потребует-
ся, то и покрасим.

Мы заинтересованы в заказчиках, с которыми можно будет 
развивать долгосрочные отношения, но также готовы к разо-
вым индивидуальным заказам. Мы не стремимся выпускать 
типовые конструкции, серийные изделия, которые произво-
дят большинство предприятий по металлообработке.

Чем вы привлекаете новых заказчиков?
По типу организации производственных процессов, на 

текущем этапе развития нашего предприятия, мы больше 
относимся к опытному производству. У нас преобладает 
небольшая внутренняя серия, зачастую узел выпускается в 
единственном экземпляре. При этом мы применяем техно-
логическое оборудование с высокой степенью автомати-
зации. К примеру, осуществляем высокоточную лазерную 
резку по металлу, как листового материала, так и профиля, 
различной конфигурации. С другой стороны, сборочные 
и слесарные операции наши опытные рабочие выполняют 
вручную, поэтому мы способны выполнять даже очень спе-
цифичные заказы. 

Продуктом «Авропрома» является сама услуга, и в этой 
части мы готовы работать с любым заказчиком. При необ-
ходимости можем допроектировать, подготовить необходи-
мую документацию, которая позволит сделать определен-
ный продукт или конечное изделие. Конечно же мы рады, 
когда к нам приходит раз из раза один и тот же партнер и 
заказывает продукт, который ему изначально подошел и 
нужна новая партия такого же продукта. Мы уже имеем сло-
жившиеся длительные партнерские отношения с некоторы-
ми предприятиями и не первый раз изготавливаем для них 
узлы. В этом случае, мы в процессе постановки изделия на 
производство, выполняем технологическую подготовку, по-
вышая эффективность производственного процесса, что от-
ражается на его себестоимости,  цене для нашего заказчика 
и времени изготовления заказа. 

биЗнес
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Николай Дмитриевич, каких высот 
удалось достичь предприятию за 45 
лет?

Завод ЛИТ основан в 1979 году как 
предприятие химико-фотографической 
промышленности. В основном на заво-
де выпускались материалы для регист- 
рации информации. В 1980-х – нача-
ле 1990-х годов завод фактически стал 
монополистом в издательской отрасли 
страны. Переломным моментом в исто-
рии предприятия стал 2000 год, когда 
было освоено производство материа-
лов на основе отражающей изоляции из 
вспененного полиэтилена.

Тогда же была начата реконструкция 
завода и модернизация оборудования 
за счет собственных средств. Все произ-
водственные подразделения были осна-
щены современным высокопроизводи-
тельным оборудованием. 

В 2007 году был запущен производ-
ственный комплекс LIT GlassLine по про-
мышленной обработке стекла.

В настоящее время все подразделе-
ния завода перемещены из старых кор-
пусов во вновь построенные, но модер-
низация продолжается - только в 2023 
году на эти цели затрачено более 80 млн 
рублей, созданы все условия для эффек-
тивной работы.

За 45 лет изменились название и 
правовой статус предприятия, а также 
ассортимент выпускаемой продукции. 
Сегодня «Завод ЛИТ» – крупнейший рос-
сийский производитель материалов, 

В 2024 году одно из крупнейших предприятий Переславля от-
метило свое 45-летие! «Завод ЛИТ» – предприятие с очень 
интересной историей, которое постоянно меняется, об-
новляется, запускает выпуск все новой и новой продукции.  
Шутка ли: начать с микрофильмирования, перепрофилиро-

ваться на производство пенополиэтиленовых изделий и обработку стекла и вдоба-
вок выйти на создание новых технологий в ИЖС! И все это на одном предприятии!  
Как удается находить новые идеи для производства и успешно их реализовывать,  
а также о планах на будущее «ДВ» поговорили с генеральным директором 
АО «Завод ЛИТ» Николаем Шиловым.

используемых во многих отраслях про-
мышленности и жизнедеятельности че-
ловека. Но не изменилось главное – мы 
гордимся не только своими достижени-
ями на национальном рынке, но и тем, 
какой дружный коллектив трудится на 
нашем предприятии. Каждый работник 
проявляет высокий уровень професси-
онализма. На заводе сложились трудо-
вые династии, приходят молодые спе-
циалисты. Все мы стали частью одной 
большой семьи. Судьба каждого из нас 
тесно сплелась с судьбою родного пред-
приятия. Завод процветает и уверенно 
смотрит в будущее!

Какие основные направления про-
изводства осуществляются в настоя-
щие дни?

На сегодняшний день завод имеет 
следующие направления производства:

 выпуск материалов из вспененного 
полиэтилена;

 покрывные материалы для защиты 
теплоизоляции;

 комбинированные и армирован-
ные материалы;

 клеевые и упаковочные материалы;
 комплексная обработка стекла.
Одной из новых стратегических за-

дач для завода является проект по соз- 
данию домостроительного комбината 
малоэтажного жилья на основе пане-
лей из легких стальных тонкостенных 
конструкций. В производстве будут 
применены теплоизоляционные мате-

биЗнес

от материалов  
ДлЯ регистрации инФормации  

До инновационного строительства

риалы предприятия, а предполагаемая 
мощность, по нашим оценкам, составит 
100 тыс. м2/год. С 2023 года завод прис- 
тупил к подготовке производственной 
базы для начала промышленного выпус- 
ка домокомплектов.

Как вы решаете проблемы с кадрами?
У нас нет проблемы с кадрами. Невысо-

кий процент текучести - за 2023 всего 7%. 
За работу все держатся, ведь на заводе хо-
рошие условия труда, дружный коллектив, 
достойная зарплата. В 2023 средняя зара-
ботная плата по заводу составила более  
80 тысяч рублей, за 9 месяцев этого года 
– 94 тысячи рублей. Имеется практика 
наставничества для адаптации новых сот- 
рудников. Ежегодно заключается коллек-
тивный договор, в котором много допол-
нительных льгот и выплат по сравнению с 
законодательством, добровольное меди-
цинское страхование и т. д.

Мы не даем объявлений по поиску 
новых сотрудников. Наша реклама – это 
наши люди.
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Расскажите о вкладе вашего завода в импортозамещение.
Нам удалось полностью заменить поставки в страну мате-

риалов из вспененного полиэтилена и материалов на базе ар-
мированной фольги. Взамен поставки клеёв постоянной лип-
кости из Германии фирмы «Henkel» мы освоили производство 
таких клеев.

Ваш новый проект связан с малоэтажным строительст-
вом. Какие перспективы в этом направлении вы видите?

В России, как и во всем мире наблюдается тенденция роста 
строительства малоэтажного жилья. Правительство придает 
особое значение развитию регионов, в том числе и малых го-
родов, инфраструктуре сельскохозяйственного производст-
ва. Без этого невозможно развитие нашей страны. Мы сильны 
своей территорией!

В последние годы «Завод «ЛИТ» также сосредоточился на соз- 
дании производства индивидуальных домов. Это логическое 
продолжение нашей работы с теплоизоляционными отражаю-
щими и покрывными материалами. Мы на практике убедились, 
что правильная теплоизоляция способна впятеро повысить 
энергоэффективность дома, обеспечив его владельцам комфорт 
и значительную экономию на энергоресурсах. Убеждены, что  
теплые и удобные, доступные по стоимости индивидуальные 
дома очень нужны для освоения России. В такой огромной стра-
не люди не должны тесниться в «человейниках» мегаполисов. 

На какой стадии этот проект находится сейчас?
Мы не спешим, поскольку цель – выстроить эффективное 

производство качественного продукта. Начали с того, что вы-
пустили первые домокомплекты и построили на своей терри-
тории здания по трем своим проектам. Сделали это, чтобы на 
практике убедиться, 
удобно ли их соби-
рать, насколько дома 
получаются теплыми, 
комфортными, удоб-
ными для жизни. Это 
был правильный шаг, 
позволивший нам 
внести необходимые 
улучшения как в тех-
нологию производст-
ва и монтажа, так и в 
проекты зданий.

В течение ближайших двух лет мы намерены полностью 
отработать технологию производства и сборки домов, а также 
обучить строителей качественно возводить здания из наших 
домокомплектов. И – выйти на выпуск домов с показателем 
100 тыс. м2/год.

Строителей мы будем обучать на базе нашего предприятия, 
и поставлять продукцию только тем, кто получит наши лицен-
зии и будет их своевременно подтверждать.

Что представляют собой дома, построенные по вашим 
проектам? 

У них разный метраж и планировка, но есть общие прин-
ципы. Это одноэтажные дома – в них удобнее жить, их легче 
обслуживать. В каждом доме есть прихожая, техническое по-
мещение, кухня, объединенная с гостиной, имеющая выход 
на веранду, спальни, кладовая, два санузла. Основа здания – 
каркас из ЛСТК (легких стальных тонкостенных конструкций). 
В деревянных каркасах мы видим много рисков – в частности, 
дерево порой не должным образом подготовлено, вдобавок 
оно провоцирует строителей на нарушение технологии, а нас 
работа «тяп-ляп» не устраивает. Поэтому выбрали металл. На 
каркас из ЛСТК крепятся выпущенные заводом панели – такой 
«крупноблочный» способ позволяет значительно ускорить 
сборку и тоже снимает проблему ошибок строителей при 
монтаже. Дом монтируется на забетонированной площадке 
без применения каких-либо механизмов. Бригада из четырех 
человек собирает его за одну неделю – и можно приступать к 
отделке.

Почему вы собираетесь привлекать к сотрудничеству стро-
ителей, а не строить сами?

Каждый должен зани-
маться своим делом. Мы 
остаемся производст-
венниками, заводчанами.  
В то же время «ЛИТ» всегда 
отвечает за качество сво-
ей продукции, поэтому мы 
возьмем на себя обучение 
и лицензирование строи-
телей, а также контроль за 
сборкой домов. Конечно, 
на отделку и оборудование 
владелец может потратить 
любые деньги, но в своей 
базе дом от «ЛИТа» должен 

быть доступен обычному гражданину. Наша цель 
именно в этом.

Какая поддержка нужна от государственных 
структур для развития отрасли?

 Начинать необходимо с подготовки квалифи-
цированных кадров, выпускников колледжей и 
вузов, ведь фактически мы на производстве учим 
и переучиваем молодых специалистов. Особое 
внимание стоит обратить на развитие отраслевой 
науки - ее практически нет. Серьезнее отнестись 
к работе по импортозамещению. Это сложный и 
длительный процесс, но это необходимо.
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Летом 2024 года Фабрика «Казаро» получила очередной патент 
на свою новую разработку - горизонтальный пневматический 
пресс для сыра. Инновационное оборудование позволяет изготав-
ливать разные виды сыра на одном прессе, в том числе твердые, 
такие как популярный пармезан. Разработкой новых решений для 
сыроделия Фабрика «Казаро» занимается регулярно. О том, какие 
новые запросы от российских сыроделов поступают в адрес ярос- 
лавской компании «ДВ» поговорили с директором ООО Фабрика 
«Казаро» Константином Куцеволом.

CASARO  
проДолжает раДовать сыроДелов

Ваше оборудование пользует-
ся спросом. Почему вы не оста-
навливаетесь на существующей 
линейке, а постоянно стремитесь 
изобрести что-то новое? 

Новые разработки компании 
напрямую связаны с потребностя-
ми наших клиентов. Сыроделу для 
работы требуется немалый комп- 
лект оборудования – это и сами 
сыроварни, пастеризаторы, прес-
сы и другое сопутствующее обо-
рудование. Чем больше объем пе-
реработки молока и ассортимент 
выпускаемых сыров, тем более ав-
томатизированными должны быть 
процессы, разнообразнее и слож-
нее оборудование.  

Мы обеспечиваем комплексные 
решения по оснащению молочных производств оборудованием. 
С помощью основной нашей линейки закрываем 90% потреб- 
ности клиента – от приемки молока до розлива и упаковки про-
дукции. Оставшиеся 10% - либо привлекаем партнеров, специ-
ализирующихся на отдельных направлениях (например, холо-
дильные камеры для сыра, линии по маркировке продукции), 
либо принимаем решение о собственной разработке, если видим 
потенциал и запрос со стороны рынка. 

Расскажите о ваших последних изобретениях.
В настоящее время у нас идет разработка линии оборудова-

ния для производства сыров PastaFilata, также разработка сыр-
ных пластиковых форм по нашей запатентованной технологии и 
другие проекты. Думаем и над диверсификацией производства, 
есть планы по развитию нового направления в области химии. 

В 2023 году выпущено оборудование для покрытия сыров 
различными оболочками. Совместно с компанией КРЕОЛ был 
разработан российский аппарат по нанесению латекса на сыр, 
а в 2024 году в партнерстве с компанией НПО «Ликом» разра-
ботан парафинер.  

Какое сырье для изготовления вашего обору-
дования вы используете и почему? 

Наше оборудование изготавливается из вы-
сококачественной нержавеющей стали AISI 304 
и AISI 316. Металл закупаем в Китае. В России не 
производят нержавеющий металлопрокат в том 
количестве, в том составе и качестве, который 
требуется для отрасли. 

Компоненты и комплектующие используем 
и российские, и зарубежные. С введением санк- 
ций и уходом с российского рынка многих про-
изводителей пришлось искать новых постав-
щиков. Практически все компоненты, которые 
раньше были европейскими, мы заменили на 
произведенные в России, КНР, Турции.

Какие основные запросы у ваших заказчи-
ков?

Основной запрос сыроделов – чтобы обору-
дование было надежным и удобным, обеспечивало точное ис-
полнение технологического процесса и его было легко мыть, 
так как в пищевом производстве высокие требования к гигиене 
и санитарии.   Мы обязательно учитываем все это при разработ-
ке оборудования.

Самая популярная позиция в нашем ассортименте – это ав-
томатические сыроварни. Мы производим сыроварни от 40 до 
5 000 л. Такой аппарат значительно облегчает труд сыродела. 
Сыроварня сама пастеризует молоко, нагревает и охлаждает 
его до заданных температур, вымешивает и разрезает сырное 
зерно.  

При приемке молока важно сохранить его до начала пере-
работки без потери качества. Для этих целей у нас есть танк-
охладитель объемом до 3 000 л. «Панельный» теплообменник 
по запатентованной нами технологии на дне молочного танка 
не только сокращает до 30% время на охлаждение, но и умень-
шает энергозатраты до 20%.

Различные формовочные и дренажные решения позволя-
ют обработать сырное зерно для последующих этапов про-
изводства сыра и молочной продукции. Для прессования мы 
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производим прессы различной конфигурации и размеров 
– от компактных вертикальных до промышленных горизон-
тальных.  Для посолки сырных голов предлагаем солильные 
бассейны: простые емкости из химостойкой стали AISI 316 
или автоматизированные установки с охлаждением, фильт- 
рацией и циркуляцией рассола.  Пользуется спросом и обо-
рудование для розлива молока и йогурта, масло изготовите-
ли, аппараты для покрытия сыров воском и латексом. 

Как вы оцениваете ваш вклад в импортозамещение?
Мы полностью заместили оборудование известных европейс- 

ких производителей для выпуска сыров с объемом переработ-
ки до 5 тонн молока в сутки.  По качеству наше оборудование 
не уступает европейскому. При разработке мы вдохновляемся 
лучшими идеями, переосмысливаем и дорабатываем их, и таким 
образом, создаем уникальные изделия Casaro.

У нас сильный конструкторский отдел, мы сотрудничаем с 
Институтом сыроделия и маслоделия в части новых разработок, 
находимся в постоянной связи с клиентами и сыроделами-тех-
нологами. Все это позволило получить технологическое преиму- 
щество среди конкурентов, как российских, так и зарубежных.  
У клиента больше нет необходимости приобретать западную 
технику. Это не только дорого и связано с логистическими труд-
ностями, но и нецелесообразно, так как на рынке есть свое, оте-
чественное оборудование премиум-класса по доступной цене.

Поступают ли на ваше предприятие заказы от крупных мо-
локопроизводителей?

Среди наших клиентов Костромской 
сырзавод ТМ Боговарово, Семикара- 
корский сыродельный комбинат, Новатор, 
МОЛОКО ГРУПП, РОТА-РОСТ; ремесленные 
сыроварни: Истринская сыроварня Олега  
Сироты, Сырные истории, Волжанка,  
Дефамиль, Иркутский сыровар;  рестора-
ны: сеть «СЫРОВАРНЯ» Аркадия Новикова  
(Москва и др.),  Гроза (Кострома), Мамука  
(Ярославль), сыроварня при отеле 
MriyaResort&SPA (Крым).

Периодически к нам обращаются круп-
ные региональные заводы-молокопроиз-
водители, но пока мы не готовы браться за 
такие проекты, не хватает производствен-
ных мощностей.  Этот вопрос мы решаем и 

с оптимизмом смотрим в будущее. До конца 2024 будут запущены 
новые производственные цеха площадью 4 000 м2, что позволит 
увеличить объем производства оборудования. Мы сможем обес-
печить молочные производства оборудованием для переработ-
ки до 20 тонн молока в сутки.

Получаете ли вы на свое оборудование подтверждения о 
том, что оно произведено в России и чем вам это помогает?

Оборудование CASARO входит в Реестр российской промыш-
ленной продукции ГИСП. 

Благодаря этому, мы имеем возможность получить субсидию 
по Постановлению Правительства РФ №823, что дает нам право 
давать скидку клиентам. Это наше конкурентное преимущество 
перед другими производителями оборудования для сыроделия. 

Сложно ли вам соответствовать Постановлению №719?
С переходом на балльную систему оценки значительно увели-

чился комплект документов, необходимых для признания обо-
рудования российским. Пришлось заново оформлять конструк- 
торскую и техническую документацию под новые требования. 

Получаете ли вы поддержку от государства?
Мы регулярно участвуем в программе Минпромторга по суб-

сидированию производителей специализированной техники 
или оборудования. Это позволяет нам предоставлять покупате-
лям скидки для приобретения нашего оборудования. 

Также существенную поддержку оказывает сотрудничество 
с Центром экспорта Ярославской области. Поддержка государ-
ства позволяет нам принимать участие в международных вы-
ставках на условиях софинансирования. Государство компен-
сирует часть затрат на проведение НИОКР по Постановлению 
Правительства РФ №2281.

В 2024 году нам удалось получить льготный кредит в банке по 
госпрограмме на строительство новых производственных цехов.

 
Вы продаете ваше оборудование за пределами России?
Компания начала экспортную деятельность в 2018 году. На-

шими клиентами являются предприятия из стран ближнего и 
дальнего зарубежья: Беларуси, Казахстана, Молдовы, Узбекиста-
на, Таджикистана, Туркменистана, Кыргыстана, Грузии, Армении, 
Индонезии, ОАЭ, Австрии, Монголии.

Хочу отметить, что Торгово-промышленная палата Ярославс- 
кой области помогает нам с патентованием новой продукции, и 
мы рассчитываем на дальнейшее плодотворное сотрудничество.

Ре
кл

ам
а. 
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алексей тихомиров:  

Я выбираю рост!
За последние 2 года компания 
«ЯрМашХолдинг» стала одной из 
«восходящих звёзд» малого бизнеса в 
Ярославской области. Увеличивается 
количество заказов, расширяются 
производственные мощности, 
компания удостоена целого ряда 
наград на достаточно престижных 
федеральных и региональных 
конкурсах. «ДВ» решили расспросить 
генерального директора Алексея Тихомирова о том, как ему удаётся развивать своё 
предприятие и расти на десятки процентов ежегодно. Получился большой разговор о 
росте производства, оптимизации и ключевой ставке.

За последние пару лет многие российские компании 
столкнулись с большими вызовами из-за санкций и пере-
стройки потоков поставок. Как вы оцениваете ситуацию в 
отрасли металлообработки в России?

На самом деле, в последнее время эти вызовы, связанные с 
санкциями и другими факторами, дали рост промышленности. 
Может, конечно, не столько благодаря санкциям, сколько воп- 
реки им, но факт остаётся фактом – промышленность растёт.

По официальным данным, в прошлом году обрабатываю-
щий сектор вырос на 8,6%, и в этом году рост ожидается на 
уровне до 6-7%. 

Но, конечно, ситуация в каждой из компаний индивидуаль-
на. Я могу об этом рассказывать настолько подробно и долго, 
что можно издать книгу, а не статью.

Но с трудностями сталкиваются все, в том числе малый биз-
нес, даже несмотря на то, что такие компании наиболее мо-
бильны.

Среди основных трудностей – нехватка оборотных средств, 
сотрудников, оборудования и инструментов, которые ушли с 
рынка. А также «дорогие» деньги – привлечь средства на раз-
витие стало довольно дорого.

Насколько мы знаем, «ЯрМашХолдинг» растёт в непри-
лично позитивных процентных значениях. В чём секрет, 
Алексей?

Мне помогает врождённое стремление доводить процес-
сы до идеала, это толкает вперёд.

Я придерживаюсь принципа: если хочешь расти, приго-
товься напрягаться больше, чем напрягался до этого. Кроме 
того, я бы отдельно выделил делегирование и выстраивание 
повторяющихся процессов, и вот на это не каждый руководи-
тель готов идти. Для того, чтобы передать ответственность за 
какие-то процессы другим людям, их нужно ещё обучить, а это 
подразумевает двойную работу. Ты должен сам это делать и 
ещё научить другого.

И это тоже ещё не всё: нужно стратегически понимать куда 
ты идёшь, с кем, как и в какие сроки, а также установить про-
межуточные точки контроля.

Значит компания растёт только на вашем стремлении 
расти?  

Не только на этом, но и на адекватной реакции на текущее 
положение дел. Вот вам пример: я вижу, что у нас растёт ко-
личество заказов. Понимаю, что необходимо увеличить коли-
чество оборудования и начинаю прорабатывать этот вопрос 
с лизинговой компанией, поставщиком станков, кредитными 
организациями, заказчиком продукции. Параллельно готов-
лю кадры, место и инженерные сети для нового оборудова-
ния.

И всё это одновременно требует колоссальных усилий, 
хотя можно было спокойно работать на тех станках, которые у 
нас есть, с тем объёмом, что есть, и довольствоваться малым. 
Но я выбираю расти. 

биЗнес
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Какие подводные камни могут ожи-
дать предпринимателей, которые тоже 
выбирают расти? 

Подводные камни действительно 
есть. Мой план на весь 2024 год по произ-
водству был выполнен уже в июне, дос- 
рочно, фактически в 2 раза быстрее. И 
мои планы по выходу, которые казались 
такими сложно достигаемыми, оказа-
лись перевыполнены. Хорошо? Прек- 
расно. Но сейчас я решаю следующий 
вопрос: дефицит заказов. Теперь у нас 
существенно больше объёмы производ-
ства, больше оборудования и персона-
ла. И задача №1 – уже не расширяться, 
а оптимизировать все процессы и нара-
щивать портфель заказов.

Что уже получилось изменить и улуч-
шить в работе предприятия?

Я бы выделил унификацию обору-
дования – мы стараемся использовать 
идентичные станки. Это тоже оптимиза-
ция. Существует много хороших станков, 
но унификация оборудования позволя-
ет нам в целом оптимизировать его об-
служивание. Мы покупаем одни и те же 
запчасти на один тип оборудования, что 
экономит нам складские мощности. И по 
инструментальной оснастке, соответст-
венно, тоже всё взаимозаменяемо. По 
наладке всё снова взаимозаменяемо, а 
это означает ускорение процесса налад-
ки. То же самое с обучением персонала. 
В итоге, благодаря одному продуманно-
му решению, мы получаем ускорение и 
оптимизацию производства. Также мы 
более тщательно поработали с логисти-
кой, потому что стало в разы больше за-

казов и оптимизировали это направле-
ние, а также массу других.

А как насчёт вас, как руководителя? 
Вас оптимизация тоже коснулась?

Меня она первого коснулась. Я стал 
меньше заниматься текущими задачами, 
но не потому, что перестал обращать на 
них внимание и у меня где-то скопился 
целый ворох нерешённых вопросов, нет. 
Часть задач я передал другим сотрудни-
кам, обучил. И часть отдал на аутсорс. 

Я убеждён, что не получится мыслить 
масштабнее и правильно выстраивать 
стратегию, когда ты целиком и пол- 
ностью занят рутинными делами. Их 
жизненно важно передавать, жизненно 
важно для предприятия. Благодаря это-
му, кстати, поменялась структура ком-
пании, и оптимизация продолжается. 
Я стараюсь применять этот подход не 
только к себе, но и к сотрудникам. Так 
что в нашей компании растут все, по-
другому роста компании не будет.

В своём телеграм-блоге вы не раз 
рассказывали о том, как глубоко вов- 
лечены во все процессы на предприя-
тии. Как успеваете при этом получать 
награды от Russian Business Guide, 
Твёрдые знаки и других?

Да, этот год стал по-настоящему «уро-
жайным» для нас в плане различных пре-
мий: «ЯрМашХолдинг» стал победителем 
регионального этапа конкурса «Золотой 
Меркурий» в номинации «Лучшее малое 
предприятие в сфере промышленного 
производства», я стал победителем пре-
мии «Russian Business Guide. ЛЮДИ ГОДА»  

в номинации «За вклад в развитие про-
мышленности России» – получал награду в 
Торгово-промышленной палате Российс- 
кой Федерации в Москве. Также победил 
в региональной бизнес-премии «Твёрдые 
знаки». И я на самом деле благодарен тем, 
кто организовывает такие мероприятия. 
Это помогает увидеть свою работу и от-
ветственность не только в контексте при-
быльности и развития «ЯрМашХолдинга», 
но и в контексте промышленности реги-
она и страны, как бы пафосно это не зву-
чало. Начинаешь видеть свою часть, свой 
вклад в тот самый рост российской про-
мышленности, который изумляет многих 
сегодня.
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Что касается того, как я успеваю 
участвовать в этих мероприятиях, то, 
как уже говорил, я снял с себя повто-
ряющие рутинные процессы, научил, 
передал. Хотя проблем не становится 
меньше, наверное, потому, что я не 
могу существовать без решения но-
вых задач. Как только освобождается 
время, я набираю новые, следующие, 
большинство из которых потом тоже 
передам, но сперва оптимизирую. 

Если бы вам сейчас нужно было запустить собственное  
производство заново, чтобы вы поменяли? 

Наверное, ничего не поменял бы, но с учётом опыта и знаний, 
которые сейчас есть, я смог бы выйти на траекторию роста быс- 
трее, зная то, что знаю сейчас. К примеру, смог бы ускорить срок 
запуска производства в два раза и выйти на те же обороты в три 
раза быстрее. А кардинально менять ничего бы не стал.

Вы участвуете в заседаниях Торгово-промышленной  
палаты и представляете один из комитетов. Участие в рабо-
те таких структур вряд ли может принести вам некий про-
фит, как предпринимателю, но вы вкладываете в это своё 
время. Зачем вам это?

Думаю, для того, чтобы иметь общение с людьми, которые так-
же имеют прямое отношение к производству. Мы с ними говорим 
на одном языке, потому что регулярно решаем схожие задачи. 
Когда я обсуждаю это с тем, кто такую задачу у себя уже решил, 
прошёл или у кого-то возникает вопрос и я делюсь опытом, это 
экономит массу времени, что критически важно для развития. 
Кроме того, чтобы ещё быстрее развиваться, нужно думать не 
только о себе, но и помогать другим. Простой принцип и эффект 
обоюдно положительный для всех. 

Также это связи, поддержка и даже свежие идеи в голову при-
ходят благодаря таким встречам. Могут помочь чем-то, что-то 
подсказать или где-то сработать в кооперационной цепочке. А 
если смотреть на это глобально, то успех других предприятий в 
масштабах государства прямо влияет на ускорение экономики, а 
значит и на «ЯрМашХолдинг». Мы же не на острове отдельно от 
всех, наши компании – это и есть экономика страны. Я свою при-
частность к этому ощущаю и осознаю, поэтому считаю важным за-

ботиться не только об оптимизации и 
развитии своей компании, но и дру-
гих. От этого выигрывают все.

В одной из своих публикаций вы 
рассказывали о том, что помогаете 
предпринимателям построить про-
изводство «под ключ». О чём речь? 

Да, это правда. Я консультирую 
предпринимателей, помогаю найти 
решения, которые будут работать 
для их бизнеса, для их производства. 

Показываю, что нужно делать, а что – нет, как бы я поступил и 
почему, как оптимизировать различные процессы в бизнесе. В 
большинстве предприятий действуют схожие принципы, зная их 
и умея их внедрять можно решить большинство задач.

К сожалению или к счастью, я не могу принять всех предпри-
нимателей, некоторым приходится отказывать. Вызвано это в 
большей мере ограниченностью моего времени, которое я вы-
деляю на такое консультирование. Но любопытно то, что те, с кем 
я работаю таким образом, экономят много времени и ресурсов. 
Иногда это годы, которые они бы потратили, обретая опыт и по-
нимание, которые со мной могут получить в экспресс-режиме.

Для себя я в ходе таких встреч также открываю какие-то но-
вые идеи. Так что это и мне идёт на пользу.

Вы часто рассказываете о том, что «примеряете» различ-
ные формы автоматизации и роботизации для своего предп- 
риятия. Это действительно может дать толчок для производст- 
ва или пока это просто модная тема?

Автоматизация и роботизация очень важны, но всё нужно 
внимательно считать. Иногда стоимость внедрения высока и 
окупаемость не очевидна. При этом, если мы идём по пути оп-
тимизации, без автоматизации процессов нам не обойтись. Каж-
дый человек имеет физические ограничения, в отличие от авто-
матизированной линии, где роботы могут работать практически 
бесперебойно, и выработка будет больше. Но тут нужно очень 
скрупулезно выбирать, что именно подходит, нужно тщательно 
всё продумывать. При этом, если мы работаем в долгую, понятен 
рынок, понятна продукция и отработана технология, тогда да, ав-
томатизация может стать отличным решением. 

В вашем телеграм-чате для промышленников вы создаёте 
всё новые и новые бизнес-направления с вашим участием. 
Идёте в сторону мультипредпринимательства?  

На самом деле этот чат «Всё для производства» создавался 
именно для производственников, тех, кто что-то производит, кто 
причастен к поставкам каких-то комплектующих, инструментов, 
тех, кто хочет разместить заказ или по кооперации сработать. Всё 
начиналось с этого, но со временем действительно стали добав-
ляться новые разделы, например, поставки из Китая, логистика, 
юридическая, бухгалтерская поддержка и другие. Это вызвано 
тем, что звучат такие вопросы, есть потребность, но этот чат по-
прежнему – место для производственников, предпринимателей. 

Тут могут быть как поставщики, которые могут предложить 
решение, так и потребители этих решений. Кроме того, люди 
производства могут между собой общаться, обменяться опытом. 
Отмечу сразу, что чат модерируется в ручном режиме, убирается 
всё лишнее, спам, боты и прочая ерунда. 
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Я, как предприниматель, просто не 
готов тратить время на чтение беспо-
лезной информации, поэтому у меня 
есть специалисты, которые за этим сле-
дят. К тому же там регулярно публику-
ется полезная новостная информация, 
которая актуальна именно для про-
мышленников. О погоде там не пишут. 
Поэтому такой чат – это не мультипред-
принимательство с моей стороны, а же-
лание иметь удобную площадку для об-
щения с другими предпринимателями. 
Переходите по QR-коду, который, будет 
в этой статье, подписывайтесь, будем 
общаться.

Условия для бизнеса в последние 
годы становятся всё более жёсткими, 
ключевая ставка растёт. Как относитесь 
к этому?

Думаю, не имеет значения, как мы к 
этому относимся, важно, как мы дейст-
вуем в сложившейся ситуации. Со столь 
высокой ставкой решиться на банков-
ский кредит можно только от крайней 
безысходности. Поэтому остаётся оп-
тимизировать все процессы и уско-
ряться. Поднять стоимость продукции 
в величинах роста ставки 
тоже не получится, так что 
оптимизация нам в помощь. 
Но и мы не бесконечны, пото-
му что одна из ключевых со-
ставляющих нашего сущест- 
вования и развития, как 
компании, – это качество 
продукции, которую мы про-
изводим. Снижать качество 
тоже никак нельзя.

Смотрим на господдержку, 
стараемся быть эффективны-
ми работодателями, налого-
плательщиками, то есть раз-

виваться, расширяться, расти честно, 
в белую, согласно законам. И тогда мы, 
соответственно, являемся примерным 
работодателем, показательным произ-
водством, которое хочет развиваться, 
и примерным налогоплательщиком, 
анализ которого позволяет предложить 
нам интересное финансирование с го-
споддержкой по совершенно другим 
ставкам. 

Так что я выбираю господдержку, го-
слизинг, госфинансирование. И сегодня 
я вижу возможности развития именно в 
этих инструментах. Мы тоже в основном 
сейчас поставляем продукцию государ-
ственным компаниям, по большей ча-
сти. И в результате находимся в некоем 
ограниченном ценовом диапазоне, нам 
никто не разрешит поднять на 15-20% 
цены из года в год, только на официаль-
ный уровень инфляции. 

И что нам тогда делать с частными 
кредитами? Ничего. То есть только за 
счет прибыли. Смысл расти и становить-
ся менее эффективным? Нет смысла. Бу-
дем просто останавливаться. Вот такой 
выбор: либо растём с господдержкой, 
либо останавливаемся в развитии. 

Недавно вы выступали перед студен-
тами бизнес-акселератора Балтийского 
федерального университета, давали им 
советы о том, как начать своё дело. Что 
могли бы посоветовать тем нашим чита-
телям, которые на пороге открытия сво-
его бизнеса?

Я бы посоветовал, во-первых, заняться 
тем, что нравится, к чему, как говорится, 
душа лежит. Организовать бизнес можно 
в любой сфере, и все принципы развития 
бизнеса отчасти похожи. Стоит быть акку-
ратным с направлениями, которые пред-
полагают производство продукта, знание 
всей технологии изготовления, потому что 
для этого нужно стать экспертом в этой 
области. И, в первую очередь, это касается 
малого бизнеса. Как правило, большинст-
во важных нюансов постигаются только с 
опытом, об этом не прочитаешь в книжке 
и не научишься по видеороликам в интер-
нете. Так что лучший путь – в первую оче-
редь заниматься тем, что нравится.

И, во-вторых, если хочешь стать пред-
принимателем, нужно быть готовым к не-
нормированному рабочему графику. Не 
будет такого, что ты работаешь с восьми 
до пяти, а потом спокойно идёшь домой. 
Нет, ты будешь решать вопросы в режи-
ме 24/7, по крайней мере в первые годы 
точно. И это нормально. Кроме того, у тебя 
не обязательно будет какая-то впечатляю-
щая зарплата, потому что на первом месте 
будут твои обязательства перед всеми – 

сотрудниками, кредитными 
учреждениями, государст-
вом. Твой доход будет прямо 
зависеть от того, насколько 
эффективно ты будешь рабо-
тать. И это хорошо.
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биЗнес

С соучредителями компании «МЕГА-ПАК» Дмитрием и Ма-
риной Демиными в ЯрТПП знакомы достаточно хорошо еще и 
как с представителями семейного бизнеса. Марина Демина яв-
ляется председателем Комитета по развитию семейного пред-
принимательства Торгово-промышленной палаты Ярославской 
области и принимает активное участие во всех мероприятиях 
Палаты. Впрочем, супруги Демины активны во всем. Начиная 
с небольшой компании по оптовой продаже упаковки, в 2020 
году они приобрели практически остановившийся завод в 
Рыбинске и начали его восстановление. За несколь-
ко месяцев новое руководство смогло в 
несколько раз увеличить загрузку про-
изводственных мощностей. Для 
этого бизнесмены внимательно 
слушали своих заказчиков и 
подстраивались под самые раз-
ные запросы. Но просто успеш-
ного производства им оказалось 
мало, Демины загорелись идеей 
переработки пластика. 

Ни для кого не секрет, что наша 
планета просто задыхается от исполь-
зованных пластиковых изделий. Пластиковая упаковка – это 
примерно 10 процентов от всего объема производимого че-
ловеком мусора. И существует всего три основных способа 
утилизации отходов: переработка, сжигание и захоронение. 
При этом, сжигание и захоронение пластика наносит непопра-
вимый ущерб здоровью планеты, а переработка, на данный 
момент, – наименее применяемый способ. Основной объем  

креативнаЯ переработка пластика 
от «мега-пак»

В Рыбинске на заводе полимеров ООО «МЕГА-
ПАК» использованные пластиковые пакеты и 
пленку превращают в стильную прочную мебель 
для общественных пространств! Это, конечно, не 
волшебство, а сложный производственный процесс, где из 
смеси вторичной гранулы и речного песка изготавливают 
специальные доски, которые не выцветают и не 
портятся годами. Каждая ламель производится из 
2000 использованных пакетов и спасает одно дерево! 
Проект по производству экологичной уличной мебели 
получил федеральную финансовую поддержку Фонда 
развития промышленности Российской Федерации и 
был высоко оценен первым заместителем Председателя 
Правительства РФ Денисом Мантуровым.

пластиковых отходов (примерно 8% из 10) приходится на 
бытовые пластики, это индивидуальная упаковка продуктов 
питания, бутылки, флаконы. В оставшиеся 2% входит, поми-
мо других фракций, групповая упаковка – пленка, как та, что  
изготавливают на ООО «МЕГА-ПАК». А оставлять за собой горы 
токсичного мусора противоречит жизненным принципам  
супругов Деминых. 

В итоге на заводе запустили цех вторичной переработки, где 
старую пленку, пакеты, бутылки и другой пластик перерабаты-

вают во вторичную полимерную гранулу. Предприятие 
ежемесячно перерабатывает до 120 тонн по-

лиэтиленовых отходов, это эквивалентно 
280 тысячам пластиковых полутора-

литровых бутылок, каждая из ко-
торых разлагается более 400 лет.
Со своим проектом завод поли-

меров «Мега-Пак» стал резидентом 
национального проекта «Экология» и 

получил поддержку от государства. 

Следующая креативная идея в рамках нац-
проекта «Экология» – производить экологич-

ную уличную мебель из восстановленного пластика и песка. На 
«МЕГА-ПАК» даже миссию свою сформулировали очень креатив-
но: «Делаем ненужное – нужным, неважное – важным, негодное 
– годным». И сегодня завод полимеров ООО «МЕГА-ПАК» уже не 
только производитель упаковочной пленки для промышленно-
сти, но и изготовитель экологичных стройматериалов и уличной 
мебели. 
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По внешнему виду экологически безо- 
пасная полимерпесчаная мебель похожа 
на деревянную. Но процессы изготовле-
ния продукции совершенно разные. Сна-
чала пластиковые отходы моют, подготав-
ливают и перерабатывают во вторичную 
гранулу. Затем в определенных пропор-
циях вторичную гранулу и песок засыпают 
в специальный плавильный аппарат. Эту 
смесь постепенно перемешивают и наг- 
ревают до необходимой температуры. В 
ходе этого процесса полимеры плавятся 
и обволакивают песчинки, образуя очень 
прочный полимерпесчаный композит. 
Затем композит отправляют в гидравли-
ческий пресс, который с помощью специ-
альных заготовок-форм создает необхо-
димые изделия.

Благодаря переработке пластиковое 
отходы превращаются в экологичные 
строительные материалы. А природные 
ресурсы остаются нетронутыми. Причем 
полимерпесчаная продукция имеет це-
лый ряд неоспоримых преимуществ пе-
ред традиционными стройматериалами 
(дерево, металл, бетон и другие):

 сохраняет привлекательный внеш-
ний вид на протяжении всего срока эк-
сплуатации;

 имеет 100% стойкость к образова-
нию плесени, грибку, размножению пато-
генных микроорганизмов;

 по прочности приравнивается к 
камню, ведь изделия этого класса имеют 
тщательно выверенные пропорции песка 
и полимеров;

 безопасна и экологична, ведь пла-
стик способен выделять вредные вещест-
ва лишь при горении, а полимерпесчаная 
продукция по технологии лишь нагрева-
ется;

 покрывается специальными термо-
стойкими красками, которые не нуждают-
ся в периодическом «освежении» цвета;

 имеет длительный срок службы, ко-
торый при соблюдении правил эксплуата-
ции составляет не менее 5 лет;

 практически в 2 раза дешевле дере-
вянных, металлических и бетонных анало-
гов;

 изделия из переработанного пла-
стика можно перерабатывать бесконечно 
снова и снова;

 стройматериалы и мебель из пере-
работанных пластиковых отходов полно-
стью соответствуют тенденции сохране-
ния природы и ее ресурсов.

Из полимерпесчаного сырья на «МЕГА-
ПАК» получают мегапрочный материал и 

изготавливают из него скамейки, песоч-
ницы, цветочницы, контейнерные пло-
щадки, автобусные остановки, пляжные 
кабинки, пешеходные настилы и другие 
инфраструктурные объекты. В 2023 году 
было выпущено более 1000 изделий для 
благоустройства.

Инновационная продукция уже на-
чала преображать улицы Череповца и 
Рыбинска. В городе Череповце сделаны 
скамьи для благоустройства Советского 
проспекта и построены амфитеатры в 
парке «Серпантин». А в Рыбинске открыли 
экспериментальную контейнерную пло-
щадку на улице Введенской. По словам 
производителей, на создание такой пло-
щадки понадобилось 150 тысяч мусор-
ных пакетов. Получившаяся конструкция 
имеет три отсека: под крупный мусор, для 
утилизации обычного и отсек, куда можно 
принести ненужные вещи для повторного 
использования. Площадка оборудована 
светильниками, которые работают от сол-
нечных батарей. Для удобства здесь также 
установлена лавочка. Важно, что матери-
ал, из которого изготовлена площадка, не 
подвержен перепадам температур и горе-
нию. Подобные площадки могут появить-
ся и в других рыбинских дворах.

Еще одно креативное направление 
работы компании «МЕГА-ПАК» – раз-
витие промышленного экотуризма и 
экологического просвещения. На пло-
щадке завода в Рыбинске проводятся 

промышленные экскурсии, на которых 
показывают и рассказывают в деталях 
о переработке использованных по-
лиэтиленовых изделий во вторичные 
гранулы. Также проводятся экоквесты 
и экофлешмобы, направленные на обу- 
чение сортировке мусора. Со своей про-
граммой «ЭПОХА ЭКО» «МЕГА-ПАК» стал 
резидентом в нацпроекте «Туризм и ин-
дустрия гостеприимства». В настоящее 
время в стадии разработки находится 
музей «Эпоха ЭКО», благодаря под-
держке Фонда Потанина. Это будет не 
классический музей, он должен выйти 
за границы конкретного помещения и 
охватить всю территорию предприятия. 
Таким образом, завод полимеров «МЕГА- 
ПАК» стремится разнообразить туристи-
ческую повестку Рыбинска, куда приез-
жают туристы со всех концов страны.

Выбирая экологичную мебель из пе-
реработанного пластика, партнеры ры-
бинского завода полимеров тоже вносят 
свой вклад в заботу об окружающей сре-
де. Производство каждой лавочки спо-
собствует утилизации тысячи мусорных 
пакетов и других пластиковых отходов. 
Поддержка подобных проектов – значи-
мый вклад в экологию региона и страны!
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Артем, расскажите о вашем конструкторе. В чем его 
уникальность?

Наш конструктор увлекает и детей, и взрослых в первую 
очередь принципом сборки. Большинство магнитных конст- 
рукторов не требует подбирания полярности. Детали при-
магничиваются любой стороной, эффекта отталкивания нет. 
В нашем конструкторе как раз есть возможность прочувство-
вать этот эффект, когда детали отталкиваются, отпрыгивают 
друг от друга. И наоборот, когда мы подбираем нужную по-
лярность, магниты притягиваются и слышен щелчок. Очень 
классный момент, который всем нравится.

Второе отличие – мы постарались создать конструкторы 

Именно так в ЯрТПП назвали уникальный магнитный конструктор, созданный в Ярославле. 
Тем самым Торгово-промышленная палата Ярославской области дала толчок молодой 
компании «Артформерс» для развития еще в одном направлении. Инновационный 
деревянный магнитный конструктор, изначально созданный для детей, стал востребован 
в формате корпоративных подарков для бизнес-партнеров, а в октябре 2024 года был 
отмечен сразу двумя призовыми местами в региональном этапе Всероссийского конкурса 
«Туристический сувенир». О взрослении ярославского «игрушечного» бизнес-проекта «ДВ» 
поговорили с создателем экологичной игрушки с уникальным футуристическим дизайном 
Артемом Мотовым.

с очень прочной сборкой. Итоговая фигурка не развалива-
ется при игре. Отличительная особенность – основа – эта 
центральная деталь, на которую крепятся все остальные. Это 
достаточно инновационный процесс сборки. Причем вари-
антов сборки на основах очень много. Также можно играть 
без основ, собирать что-либо только из деталей.

Магнитных деревянных конструкторов много, но в основ-
ном там стандартные детали: кубики, треугольники. У нас дос- 
таточно футуристичный дизайн, необычные детали. Всего из 
нескольких деталей можно собрать достаточно много раз-
личных фигурок. Причем, это не так-то просто, иногда даже 
взрослые затрудняются, инструкции вам в помощь.

биЗнес

антистресс ДлЯ бизнеса 
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Рынок детских игрушек переполнен предложе-
ниями. Насколько сложно начинать свое дело при 
такой высокой конкуренции?

Если честно, изначально мы вообще не думали 
о конкуренции. Первые изделия из дерева своими 
руками я сделал для старшего сына. Сначала комод, 
потом машинку, лодку. Знакомился со станками по 
деревообработке, начал интересоваться всеми воз-
можными конструкторами в мире. В итоге придумал 
необычные детали и начал делить их на части. На тот 
момент мы познакомились с ЯрТПП и конкретно с 
Козиной Татьяной Александровной, в Палате нам по-
могли запатентовать наше изобретение.

За 5 лет удалось придумать концепцию нашего 
конструктора. Я все пропускал через себя, играл в 
свой конструктор каждый день, придумывал воз-
можные вариации сборки. На этом пути меня всегда 
поддерживала супруга, она же – мой бизнес-парт- 
нер. В ЯрТПП нам подали идею – сделать что-то ми-
ниатюрное для корпоративных подарков. Идея нам 
понравилась. Целевая аудитория расширилась. Мы 
их назвали «карманные конструкторы». В ЯрТПП 
придумали еще очень хороший слоган: «Антистресс 
для вашего бизнеса».

К большим конструкторам мы вернулись бук-
вально на днях, опять же благодаря сотрудниче-
ству с Палатой. Поступил заказ сделать несколько 
конструкторов в цветах Дня промышленности. Мы 
разработали к этому ме-
роприятию трактор, авто-
бус и грузовик. Теперь мы 
их планируем добавить в 
нашу основную линейку в 
карманном размере.

Что говорят педагоги и 
психологи о ваших игруш-
ках?

Судьба нас свела с 
Институтом развития 
образования и Союзом  
«Дошкольники России».  
В итоге мы получили заказ 
на разработку специаль-
ного набора для детских 
садов. Для него мы изго-
товили специальную ко-
робку увеличенного раз-
мера и магнитную доску, на которой можно играть, 
а также хранить детали. Этот проект называется  
Артформерс «Орбитон». Новый набор сертифици-
рован, и к нему педагоги разработали методическое 
пособие. Первые наборы уже поступили в детские 
сады 20 регионов России.

Во время игры с конструкторами Артформерс ре-
бенок развивает мелкую моторику, внимание и усид-
чивость, образное, логическое и пространственное 
мышление, творческое воображение. Надеюсь, что в 
будущем наши наборы появятся во всех садах.

Насколько широкий ряд конструкторов у вас на данный мо-
мент?

Сейчас мы сконцентрированы на маленьких конструкторах, кар-
манных. В линейке 5 таких наборов. Это 4 одиночных и один большой 
«4 в 1». Помимо этого, у нас есть еще одно направление на базе этих 
же деталей. Это игра на планшете, в который вставляется пластиковая 
карточка, там выкладываются формочки. В наших наборах немного 
деталей, но из них можно собрать достаточно много различных фигу-
рок и все они будут кардинально отличаться друг от друга. Например, 
можно собрать домик, а потом домик превратить в фотоаппарат.

Ваши дети игра-
ют в конструктор от  
Артформерс?

Мои дети выросли на 
этих конструкторах. Я бы 
сказал, что они в них даже 
переиграли. Они постоянно 
придумывают и собирают 
что-то новое. У нас уже рас-
тет третий будущий фанат 
наших конструкторов.

Возрастное ограничение 
для нашего продукта «3+», 
а дальше – до бесконечно-
сти. По отзывам, у взрослых 
наш конструктор вызыва-
ет неподдельный интерес, 
просто «примагничивает». 
Это хороший способ пере-

ключиться во время рабочего дня, и иногда в процессе сборки к серьез-
ным людям приходят серьезные идеи!

биЗнес

Корпоративные заказы  
по тел. 8-910-664-76-73.
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Бизнес-премия вручается в Ярославле 
с 2021 года. Ее целью является выявление 
и поощрение представителей бизнеса, ко-
торые реализовали наиболее успешные 
проекты и вошли в число лидеров в своей 
отрасли. 

«Премия, которую мы сегодня вруча-
ем, создана для того, чтобы поддержать 
лучшие бизнес-инициативы Ярославской 
области. Это и отличная возможность рас-
сказать о них не только ярославцам, но и 
тем, кто трудится и за пределами нашего 
региона», – открыл мероприятие изда-
тель «Коммерсантъ-Ярославль» Алексей 
Доскин. Вручение премии началось с при-
ветственного слова губернатора Ярослав-
ской области Михаила Евраева.

«Конечно, здорово, что такие меро-
приятия проходят у нас в Ярославле, в 
столице Золотого кольца. И отдельно от-
мечу, что, конечно, мы уделим огромное 
внимание развитию бизнеса. Особенно 
для нас важны те, кто являются наиболее 
активными, динамично развивающимися. 
Всегда таких предпринимателей хочется 
поддерживать, потому что это здорово, 
когда люди ничего не ждут, а идут впереди 
возможностей», – сказал господин Евраев.

Глава региона объявил победителя 
номинации «Земля и дело» – АО «Ярос- 
лавский бройлер», которое занимается 
производством и переработкой собст-
венного мяса птицы и полуфабрикатов. 
За наградой вышел председатель совета 
директоров «Ярославского бройлера» 
Эльман Азизов.

Победителем в номинации «Женщина 
у руля» стала генеральный директор ООО 
«Научно-техническая фирма НТВ» Мария 
Прокофьева. За 14 лет она превратила 
компанию из маленького предприятия 
гаражного типа в завод с полным циклом 
производства по изготовлению и восста-
новлению металлических деталей.

Статуэтку победителя в номинации 

В ЯРОСлАВле ВРУчИлИ ПРеМИю  
«ТВеРдые зНАкИ – 2024»
В Ярославле состоялась церемония награждения победителей 
премии «Твердые знаки – 2024», учрежденной «Коммерсантъ-
Ярославль». Статуэтки редакции получили представители семи 
областных предприятий в номинациях «Земля и дело», «Женщина 
у руля», «Бизнес с душой», «Технологический суверенитет», 
«ESG-принцип», «Славный малый», «Амбициозный проект года». 
Церемония проходила в Concert-Hall «КИНО» на берегу Волги. мероприятиях. Не только признание, но и 

самое главное – общение».
Ростовское ООО «Финго-Комплекс» 

пошло на «ESG-принцип» и забрало ста-
туэтку победителя номинации. Компания 
является старейшим производителем га-
зоочистительной аппаратуры в России. 
На награждение вышел исполнительный 
директор Виталий Балов.

«Славный малый» ООО «ЯрМашХол-
динг» стало победителем номинации за 
внушительные цифры – компания за пять 
лет работы выросла до выручки в 108 млн 
рублей в 2023 году. Кроме того, руководи-
тель «ЯрМашХолдинга» Алексей Тихоми-
ров прошел путь от оператора станков с 
ЧПУ до владельца собственного бизнеса.

Самый большой в России речной 
электрокатамаран для пассажирских 
перевозок помог ООО «Паритет-Центр» 
выиграть в номинации «Амбициозный 
проект года». Судно спустили на воду  
в октябре 2023 года и назвали «Белояр». 
Соучредитель группы компаний «Пари-
тет» Александр Лукьянов является авто-
ром проекта.

Директор межрегиональных и между-
народных проектов ИД «Коммерсантъ» 
Дмитрий Ноак в заключительном слове 
отметил важность единения бизнеса в это 
сложное время.

Алла Чижова,  
«Коммерсантъ-Ярославль»

«Бизнес с душой» получило ООО «Мега-
Пак». Руководят семейной компанией Ма-
рина и Дмитрий Демины, они занимают-
ся производством упаковочной пленки, 
элементов городского благоустройства и 
выпуском розничной продукции. Заслу-
женную премию забрала представитель 
компании Алена Вагдановская.

Рыбинский производитель снегоходов 
и мотовездеходов АО «Русская механика» 
победил в номинации «Технологический 
суверенитет» за реализацию масштабной 
программы импортозамещения двига-
телей внутреннего сгорания, электро-
компонентов и систем питания. Диплом 
победителя и статуэтку получила от лица 
компании финансовый директор Юлия 
Дмитриева.

«Я очень благодарна тому, что благода-
ря издательскому дому «Коммерсантъ», 
Торгово-Промышленной палате и прави-
тельству Ярославской области у нас есть 
такие площадки и такое пространство, где 
мы можем пообщаться в неформальной 
обстановке, обменяться опытом, знани-
ями, познакомиться поближе», – сказала 
госпожа Дмитриева.

Президент ЯрТПП Наталья Рогоцкая 
также отметила «теплое» общение с биз-
несом в ходе мероприятия: «И это, навер-
ное, самое главное, что бывает на таких 

биЗнес
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кажДое серДце нужДаетсЯ в заботе

Мы регулярно слышим о пугающей 
статистике смертности от болезней, свя-
занных с сердцем. Как понять, что я в 
группе риска?

Действительно, Россия – страна с вы-
соким уровнем заболеваемости и смерт- 
ности от сердечно-сосудистых заболева-
ний. Они имеют многофакторную приро-
ду. Очень важно следить за артериальным 
давлением. Дело в том, что артериальная 
гипертония распространена по всему 
миру, болеет ей практически каждый вто-
рой. Но и у здоровых людей с нормальным 
давлением есть факторы риска. Самые 
главные из них – пол, возраст, наследст-
венность и курение. Из всех этих факторов 
мы точно можем изменить один – бросить 
курить.  Повышается  вероятность появ-
ления сердечно-сосудистых заболеваний 
у мужчин старше 55 лет, у женщин старше 
65 лет. Большую роль играет наследствен-
ность. Если среди близких родственников 
есть страдающие ишемической болезнью 
сердца (ИБС), гипертонией, перенесшие 
инсульт или инфаркт, внезапно умершие, 
то вероятность сердечно-сосудистых за-
болеваний у вас увеличивается. Дополни-
тельными факторами, на которые нужно 
обращать внимание, являются уровни 
мочевой кислоты и сахара в крови, мало-
подвижный образ жизни, злоупотребле-
ние алкоголем, избыточный вес, недоста-
точное потребление овощей и фруктов, 
частота сердцебиения 80 и более в покое.

Ежегодно 29 сентября отмечается Всемирный день 
сердца. Он призван напомнить, что ведущей причиной 
смертности в мире являются сердечно-сосудистые 
заболевания (ишемическая болезнь сердца, инфаркт, 
инсульт). В России в год от сердечно-сосудистых 
заболеваний умирает 1 миллион человек, еще больше 
– становятся инвалидами. Заболевания сердечно-
сосудистой системы могут развиться абсолютно у 
каждого человека.  К счастью, снизить риск их развития 
можно при помощи довольно простых действий.  
О том, как беречь здоровье наших сердец, «ДВ» узнали 
у врача-кардиолога высшей категории с 37-летним 
стажем Дарьи Костюченко.

Какая самая распространенная бо-
лезнь сердца в России?

Как и во всем мире – гипертония. 
Она является фактором риска внезап-
ных смертей, инсульта, инфаркта. Когда 
мы лечим гипертонию, мы проводим 
профилактику этих страшных последст- 
вий.  Повторное повышение артери-
ального давления до 140/90 мм и выше 
– это повод обратиться к врачу, пройти 
обследование. Доктор обязательно наз- 
начит исследование крови на липид-
ный спектр. Есть специальные шкалы, 
которые помогают определить, какова 
вероятность заболеть сердечно-сосу-
дистыми заболеваниями в ближайшие 
годы. И если человек попал в группу 
высокого риска, необходимо пройти 
углубленное обследование, по резуль-
татам которого будут даны рекоменда-
ции по профилактике и лечению,  в том 
числе медикаментозному.

Сейчас сердечно-сосудистые заболе-
вания очень «помолодели», инфаркты 
случаются и у молодых женщин, и у моло-
дых людей, и даже у детей. Это чаще все-
го связано с генетикой, поэтому предра-
сположенность по линии родственников 
нужно учитывать.

Действительно ли холестерин – угро-
за человечеству или все же игра фарм- 
компаний?

В определенной степени – угроза. Сей-
час очень много заболеваний, связанных с 
высоким уровнем холестерина. Но в орга-
низме нет ничего, что было  бы совсем не 
нужно. Холестерин идет на строительство 
клеточных мембран, на половые гормо-
ны, на регенерацию. Поэтому холестерин 
в рамках нормы нам нужен, но повы-
шенный уровень несет в себе серьезные 
опасности. Особенно важно определить 
соотношение различных фракций холес- 

Синтез желчных 
кислот

Участие в передаче 
нервных импульсов  

в мозге

Синтез гормонов

Участие в защите 
организма от рака

Защита эритроцитов 
от действия ядов

Синтез  
витамина Д
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спирта в сутки, для мужчин 30 мл, то есть 
это может быть рюмка коньяка, бокал 
вина или кружка пива. Но в любом случае, 
это должно быть не ежедневное употреб- 
ление, чтобы избежать развития  алкого-
лизма. Есть сердечно-сосудистые заболе-
вания, при которых алкоголь полностью 
противопоказан, например, мерцательная 
аритмия. 

Говорят, все болезни от нервов. А как 
влияет стресс на здоровье сердца?

Дело в том, что стрессовые гормоны 
увеличивают частоту сердечных сокра-
щений, вызывают повышение артериаль-
ного давления и уровня глюкозы в крови. 
В результате воздействие стрессогенных 
факторов на сердечно-сосудистую систе-

му может спровоцировать развитие гипертонии, вызывать ише-
мические изменения в миокарде (сердечной мышце), и, в худшем 
случае, привести к инфаркту или инсульту. То есть серьезный или 
хронический стресс – это плохо, но маленькие стрессы, наобо-
рот, делают человека сильнее. 

Как можно помочь сердцу? Есть какие-то добавки, витами-
ны?

Витамины нужно пить только тогда, когда мы точно знаем, что 
их не хватает. Единственная добавка, которую я рекомендую при-
нимать регулярно – Омега-3 жирные кислоты. Это комплекс на-
туральных жирных кислот, которые не синтезируются в организ-
ме человека. Я называю  их  «молодильными яблочками». Но не 
обязательно этот полезный элемент употреблять в виде добавки. 
Употребляя в пищу жирную рыбу холодных северных морей,  мы 
повышаем уровень «хорошего» холестерина и снижаем уровень 
триглицеридов, уменьшаем вероятность серьезных нарушений 
ритма. 

Людям, которые мало бывают на солнце, часто показан при-
ем  витамина Д-3, но сначала нужно сдать анализ и определить 
его уровень в организме.  Избыток витамина Д также может быть 
опасен.  Желательно еще знать уровни витамина В-12 и фолиевой 
кислоты.

При каких симптомах необходимо идти к кардиологу, а ког-
да нужно вызывать неотложку?

Если возникли внезапные боли в груди, особенно если они 
сопровождаются слабостью, потливостью, точно стоит вызвать 
скорую помощь. Если у вас уже установлена ишемическая бо-
лезнь сердца, то нужно принять препараты быстрого действия 
(нитроглицерин) или воспользоваться нитроспреем. Если боли 
не снялись даже при повторном употреблении препаратов, это 
повод вызвать «скорую». Если резко поднялось давление и из-
менилось сознание, возникли резкие головные боли, онемение 
части лица или  конечностей, появились слабость в конечностях, 
асимметрия лица – тоже в «скорую»!

Если  боли в груди возникают в стандартной обстановке, при 
определенной нагрузке, если периодически (в том числе бес-
симптомно) повышается давление 140/90 мм и выше – это по-
вод для планового обращения в поликлинику. 

путь к ЗдороВью

терина – липидный спектр. Этот анализ входит в программу  ди-
спансеризации. Уровень холестерина нужно контролировать 
уже с 30 лет, а после 40 – вообще обязательно, чтобы определить 
свои степени риска.

Можно ли обойтись без статинов при повышенном холесте-
рине? Не несут ли они вреда для печени?

Россия – страна с высоким риском заболеваемости сердеч-
но-сосудистыми заболеваниями. И в группах высокого риска 
чем раньше начинается статинотерапия, тем лучше, а после 60 
лет их прием в профилактической дозе показан практически 
всем жителям России. Вредоносное влияние статинов сильно 
преувеличено. Исследования показывают, что переход  воспа-
ления печени в цирроз при употреблении статинов происходит 
гораздо реже, чем без них. На фоне приема статинов укрепля-
ется костная ткань, улучшается состояние почек. Это связано с 
так называемыми плейотропными свойствами  статинов, к кото-
рым относится   системное противовоспалительное действие. 
Поэтому мы назначаем статины  при поражении печени, почек 
и суставов. Конечно, назначение и прием препарата должен 
контролировать врач.

Что такое триглицериды и чем они опасны?
С химической точки зрения – это эфиры жирных кислот и гли-

церина.  В принципе, это жир, который при расщеплении дает 
много энергии. Мы этой энергией пользуемся в промежутках 
между приемами пищи, при голодании. Жиры поддерживают 
терморегуляцию тела. Но если уровень триглицеридов подни-
мается выше допустимого значения, то повышается опасность 
атеросклероза, поражения поджелудочной железы, возникно-
вения сахарного диабета. Поэтому за уровнем триглицеридов 
тоже нужно следить. Для снижения уровня триглицеридов необ-
ходимо ограничить употребление простых углеводов с пищей, 
исключить алкоголь и увеличить физические  нагрузки. Если это 
не поможет, кардиолог подберет специальные препараты.

Как влияет алкоголь на работу сердца и существует ли  
безопасная доза?

Тут мнения ученых расходятся. Считается, что существует 
относительно безопасная доза – для женщин это 15 мл чистого 

откуда получаем холестерин?

«плохой» «хороший»
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Часто сам человек не воспринимает 
серьезно изменение своего состояния, 
поэтому нужно быть внимательными к 
близким людям. Если у родственника 
возникнут какие-то острые состояния, а 
сам он готов потерпеть, не надо ждать, 
нужно вызывать «скорую».

Как можно защитить и поддержать 
здоровье своего сердца?

Самое первое – бросить курить! 
Причем электронные сигареты не-
сут вреда не меньше, а то и больше, 
чем обычные. Второй важный фактор 
– оптимальная физическая нагрузка, 
но не «через не могу», а постепенное 
комфортное увеличение двигатель-
ной активности. Подойдут ходьба в 
быстром темпе, плавание, езда на ве-
лосипеде, лыжи, коньки, игровые виды 
спорта на любительском уровне. Обя-
зательно – сбалансированное питание: 
ограничить употребление простых 

углеводов, жиров, сладостей, увели-
чить потребление овощей и фруктов, 
включать в рацион рыбу (особенно 
холодных северных морей). Не менее 
важно поддерживать положительный 
эмоциональный фон. Старайтесь каж-
дый день находить, чем вы можете по-
радовать себя и своих близких.

И напоследок, чего никогда не скажет 
хороший кардиолог?

Любому пациенту можно сказать все, 
но по-разному. Важно, чтобы слова спе-
циалиста побудили пациента следить за 
своим здоровьем, вовремя начать не-
обходимое лечение и сохранить здоро-
вый оптимизм. Единственное, что точно 
нельзя говорить: «Я ничем не могу вам 
помочь». Даже если человек серьезно 
болен, но он верит, что ему стараются 
помочь, резервные силы организма 
просыпаются и положительно влияют 
на течение заболевания.

5 правил зДорового серДца

Консультация врачей
более  20 специальностей
Кардиолог

Собственная лаборатория
Диагностика и лечение инфекций,
передаваемых половым путем
Спермограмма

УЗИ всех органов и систем

ЭКГ, УЗИ сердца
Суточное мониторирование ЭКГ и АД
Дневной стационар

Все виды инъекций
Малая хирургия
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СУРОВый СТИль  
В ТВОРчеСТВе ИГОРЯ СИМОНОВА И ИГОРЯ ОбРОСОВА

На обложке этого номера журнала представлена картина художника Игоря Симонова  
«Комсомольская стройка. Белая ночь», которая была написана им в 1968 году. Говоря  
о советской живописи, стоит пояснить, что фактически она развивалась в русле двух  
фундаментальных направлений: советский реализм и, так называемый, «суровый стиль». 
Произведение Симонова является ярким примером последнего. В одном из предыдущих  
номеров мы уже поднимали тему соцреализма, теперь пришло время поговорить про его 
самого яркого «оппонента». 

Текст: Анастасия Мартыненко, 
научный сотрудник 
отдела Ярославского 
художественного музея 
«Культурно-просветительский 
и выставочный центр 
«Русский музей – Ярославль»

Суровый стиль, как своеобразное 
художественное течение, зародился в 
Советском союзе в конце 1950-х – на-
чале 1960-х годов, после смерти Ста-
лина, когда наступила относительно 
спокойная «оттепель». Господствую-
щим художественным направлением 
в те годы все еще оставался соцреа-
лизм, поддерживаемый государством, 
но художники искали новые способы 
общения со зрителем. Именно как 
ответ советскому реализму, в проти-
вовес ему и появился суровый стиль, 
мастера которого отказывались от 
идеализации действительности, от 
приукрашивания жизни и демонстрации всеобщего оптимизма. 

Суровый стиль стремился отобразить настоящую жизнь  
обычных людей: рабочих и крестьян; он показывал их трудо-
вые будни неприкрыто и честно. Темы, поднимаемые им, тре-
бовали особенной художественной выразительности, благо-
даря которой сам стиль и получил свое название – «суровый». 

Живопись этого направления может быть достаточно мрач-
ной: темная палитра, приглушенные цвета. Герои таких картин 
часто бледны, их лица пепельно-серые, их труд тяжел, а измож- 
дение велико. В отличие от соцреализма, изображавшего труд 
радостным, а рабочих всемогущими героями, не знающими 
усталости, герой сурового стиля не боится показаться тако-
вым. 

Тем не менее, «суровый стиль» получал у разных художни-
ков свою форму и свою окраску. Уже упомянутый Игорь Си-
монов в «Комсомольской стройке» использует большие плос- 
кости цвета, четкие контуры фигур, сочетая одновременно му-
жественное восприятие действительности и лирический ха-
рактер повествования. Герои его картины присели отдохнуть 
на тяжелых трубах, занимающих практически все пространст-

во произведения. Героиня смотрит прямо на зрителя, выраже-
ние ее лица спокойно, усталость выдает поза – закрытая, со 
сложенными перед собой руками. Руки героя картины ока-
зываются еще более красноречивыми: тяжелые, мозолистые, 
сильные, с рельефными вздутыми венами, кисти покраснели 
от тяжелого труда. 

Главное, на что обращает внимание художник своим про-
изведением – это восприятие темы строительства индуст- 
рии через призму самого строителя, человека. Монумен-
тальность, крупные планы, контуры – все это показывает не 
просто комсомольскую стройку, а людей, которые ее олицет-
воряют. 

Данное полотно является частью коллекции Ярославско-
го художественного музея, в котором с 23 августа стартовала 
выставка картин еще одного видного представителя сурового 
стиля – Игоря Обросова. Выставка из семейной коллекции ху-
дожника обращает зрителя к его любимым творческим темам 
и охватывает разные этапы жизни и творчества мастера. 

Игорь Обросов родился в Москве в 1930 году в семье ме-
диков. Именно мать, сама имевшая склонность к искусству, 

досуг
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1
Игорь Обросов
«В старом парке. Паланга», 
собрание семьи художника

2
Игорь Обросов 
«Печаль покинутых деревень»,
собрание семьи художника

3
Игорь Обросов
«Брошенный колодец», 
собрание семьи художника 

досуг

привила ему любовь к живописи. Отца 
мальчика, профессора П.Н. Обросова, 
репрессировали в 1937 году, а сам ху-
дожник в будущем создаст в память о 
нем триптих «Посвящение отцу», за что 
его удостоят в 1989 году Государствен-
ной премии СССР. 

Игорь Обросов не просто предста-
витель жанра, он один из основателей 
сурового стиля, один из тех художников, 
кто создавал и развивал данное направ-
ление. Новаторское течение в живописи 
рубежа 50-60-х годов ХХ века обрело в 
творчестве Обросова особенную выра-
зительность. «Суровый стиль» его худо-
жественного языка узнаваем и отличим. 
Мастер творил на стыке живописи и 
графики, его работы просты, лаконичны 
и понятны. Свойственная ему художест-
венная сдержанность ни коим образом 
не мешает самому Обросову ясно выра-
жать смыслы и идеи на собственных по-
лотнах. Превосходное владение линией, 
четкость его рисунка, особая вырази-
тельность монохромного цвета на его 
картинах – все это из графического опы-
та переходит в опыт живописи, 
обретая по итогу обобщенную 
и монументальную трактовку 
форм. 

В творчестве Обросова 
ярко очерчены темы, волну-
ющие его сознание. Одна из 
главных тем его произведе-
ний – русская деревня. Село 
Слепцово на Ярославской 
земле, деревни Большое Ра-
шино и Обросово в Тверской 
области стали для художника 
неиссякаемым источником 
вдохновения.

Тема деревни для мастера 
особенно личная. Из деревни 

Большое Рашино была родом его мать, 
а сам он много времени проводил в Об-
росово на тверской земле. На выставке 
можно увидеть несколько картин ху-
дожника, раскрывающих эту тему. Боль-
шинство из них показывает деревню 
пустующую и покинутую. На таких по-
лотнах есть только признаки, всполохи 
ушедшей, но когда-то бурлившей жиз-
ни: старые колодцы, покинутые избы, 
покосившиеся сараи. Например, кар-
тины «Печаль покинутых деревень» 
и «Брошенный колодец». В первом 
случае зритель будто бы глазами само-
го художника созерцает вид, открыва-
ющийся перед ним. Обросов, выбирая 
подобный ракурс, словно наблюдая 
пейзаж из окна собственного дома, не 

просто позволяет зрителю смотреть 
его глазами, он разрешает ему прикос- 
нуться к своей душе, к своей печали, 
сближая себя и зрителя таким образом, 
создавая ощущение некоего единения. 
Зритель становится самим художни-
ком, понимая и переживая его опыт, 
перенося его и на свою жизнь. Много в 
нашей стране покинутых деревень. 

Подобная атмосфера повторяется и 
в «Брошенном колодце». Одинокий и 
покинутый, колодец выступает симво-
лом уже прошедшей жизни. Хозяина у 
него больше нет, как нет ведра, цепи 
или веревки. Вид колодца заставля-
ет задуматься о том, что покинули и 
бросили его совсем недавно. Он ощу-
щается тяжелым и монументальным, 

совсем не ветхим, словно 
все еще готовым к служе-
нию. Причины его вынуж- 
денного «одиночества» ху-
дожник оставляет «за ка-
дром». Обросов в принци-
пе внутри «деревенской» 
темы всегда был направлен 
к постоянному стремлению 
вглубь, вглубь себя, зри-
теля, мыслей. Он пытался 
избавиться от внешней 
«содержательности», не 
рассказывать историю, но 
позволить зрителю совмес- 
тить свой опыт с опытом  
художника.  

3
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4
Игорь Обросов
«Фьорды Норвегии», 
собрание семьи художника

5
Игорь Обросов 
«Солнечный вечер. Зима», 
собрание семьи художника

Но, все же, деревня у Обросова не 
всегда печальная и унылая. Она может 
быть вполне живой и даже яркой. На 
картине «Солнечный вечер. Зима» зри-
тель видит, как теплый свет заходящего 
солнца мягко падает на избы, дороги, 
церквушку вдалеке и снежные сугробы, 
а большое пространство монохромных 
пластов белого снега словно подсвечи-
вает полотно изнутри. Разные оттенки 
голубого в небе, в тенях на сугробах и 
бликах на льду создают особую атмосфе-
ру, одновременно по-зимнему освежаю-
щую и по-вечернему теплую и уютную.  
В такую деревню хочется возвращаться. 

Тема времени обыгрывается Обросо-
вым в картине «В старом парке. Паланга». 
Необычная композиция произведения 
близка к фотографии. На переднем пла-
не героиня смотрит прямо на зрителя, и 
довольно сложно сказать, из какого века 
происходит этот взгляд. Она вполне мо-
жет быть барышней из прошлого, так как 
ее образ созвучен пейзажу и архитектуре 
на фоне – это усадьба Тышкевичей, нахо-
дящаяся в Прибалтике. Но, в тоже время, 
девушка может быть и нашей современни-
цей, формы ее одежды и прически допу-
скают это. Художник сознательно не про-
ясняет эту ситуацию, создавая больший 
простор для мыслей и фантазии зрителя. 
Некоторую живость в картину привносят 
лебеди, плавающие в пруду. Вода же, зер-
кально отражая парк и усадьбу, становит-
ся еще одной метафорой времени. 

Выделяется среди прочих картин на 
выставке пейзаж, написанный Обросо-
вым в 1998 году. «Фьорды Норвегии» –  
одно из самых интересных произведе-
ний, привезенных семьей художника.  
И, безусловно, одно из самых завора-
живающих. Северный пейзаж умирот-
воряющий и величественный, от него 
исходит ощущение «звенящей тишины». 
Массивные скалы возвышаются над зер-
кальной поверхностью воды, и взгляд 

зрителя следует с вершин этих скал к во-
допаду и далее к самой воде, в которой 
кристально чисто отражен небосвод. 
Графичные, четкие линии и мастерская 
игра света и тени усиливают ощущение 
природной чистоты. Кажется, что этому 
месту не нужен человек, он лишь нару-
шит чудесную гармонию природы. 

Игорь Обросов, как один из осно-
воположников «сурового стиля», оста-
вался верен выбранному направлению 
всю свою творческую жизнь. Его стиль 
и полотна узнаваемы, его приемы по-
нятны и лаконичны, его вклад в культу-
ру значителен, так как творчество Иго-
ря Обросова не только оказало яркое 
влияние на изобразительноеискусство 
конца XX века, но и дало импульс для 
развития отечественной живописи и 
графики в начале века XXI.

Сам художник сказал о половине 
века, прожитой им в искусстве, так:  
«Я ощущал себя человеком своего 
времени и чувствовал потребность об 
этом времени рассказать».

4

5



Деловые вести Ярославии  №5  2024 57

Николай – выпускник Ярославского 
колледжа сервиса и дизайна, победи-
тель конкурсов профессионального ма-
стерства, победитель и призёр Чемпио-
ната России на кубок первенства среди 
профессионалов индустрии красоты. Он 
успешно прошел отборочный тур для 
участия в Чемпионате мира. Поездка в 
Париж стала возможной благодаря под-
держке неравнодушных к таланту моло-
дого человека предпринимателей.

Заместитель мэра Ярославля Елена 
Гудкевич отметила, что, когда в мэрию 
обратились преподаватели колледжа с 
целью оказать поддержку молодому та-
лантливому специалисту, уже добивше-
муся немалых успехов, не смогла остаться 
в стороне. «Мы благодарим Ярославское 
представительство Национальной Ассо-
циации инвесторов за то, что откликну-
лись и исполнили мечту Николая поехать 
на Чемпионат мира», – сказала она. 

3 октября в Торгово-промышленной 
палате Ярославской области Николаю 
торжественно вручили сертификат на 
100.000 рублей для поездки в Париж и 
уплаты оргвзноса за участие.

ЯРОСлАВец  
СТАл ПОбедИТелеМ 

Сертификат вручил руко-
водитель Ярославского пред-
ставительства Национальной 
Ассоциации инвесторов, ди-
ректор по развитию технопар-
ка «Локалов» Борис Милицин.

«Когда к нам поступило 
обращение, и мы ознакоми-
лись со списком ваших заслуг, 
сомнений в том, что нужно 
оказать поддержку и дать 

возможность попробовать свои силы на 
соревнованиях мирового уровня не воз-
никло. Участие в таком мероприятии – это 
уже успех, – отметил он. – Искренняя бла-
годарность преподавателям, что смогли 
вырастить такого мастера».

Все присутствующие на встрече ЯрТПП 
пожелали Николаю успехов и победы в 
Чемпионате мира. И вот менее чем через 
две недели стало известно, что Николай 
Харитонов покорил Париж и стал побе-
дителем Чемпионата мира в номинации 
«Креативное окрашивание и стиль». 

«Гордимся, что в Ярославле есть та-
кая талантливая молодежь, и, конечно, 
заинтересованы в том, чтобы в регионе 

чеМПИОНАТА МИРА ПО ПАРИкМАХеРСкОМУ ИСкУССТВУ

Николай Харитонов стал первым в 
номинации «Креативное окрашивание 
и стиль» на Чемпионате мира по 
парикмахерскому искусству, прошедшем 
13-14 октября в Париже.

«рождались» новые проекты, в том чи-
сле в индустрии красоты. Поздравляем 
Николая с победой, надеемся он выберет 
Ярославль для дальнейшего пути в про-
фессии», – отметила президент ЯрТПП 
Наталья Рогоцкая.

Как рассказал Николай Харитонов, 
подготовка к Чемпионату мира заняла 
полгода. «Была проделана большая рабо-
та, нужно было разработать идею, вопло-
тить ее в жизнь технически, пришлось 
много тренироваться в окрашивании, 
что было непросто. Очень благодарен 
своему преподавателю, Ольге Никола-
евне Фроловой, мы вместе прошли этот 
путь и без нее я не смог бы добиться та-
кого успеха. Когда объявили результаты, 
испытал невероятную гордость за страну, 
за себя. Непередаваемые ощущения».

Это еще один шаг для Николая Харито-
нова на пути к большой мечте – созданию 
своего салона красоты, а в перспективе, 
возможно, и школы парикмахерского 
искусства. Желаем Николаю творческих 
успехов. 



НОЯБРь 2024

1 ноября 
Булычев Михаил Германович 
Генеральный директор ООО «ТЭСМ»

4 ноября
Иванов Валерий Сергеевич
Председатель Попечительского Совета 
Академии МУБиНТ, 
президент Академии МУБиНТ. 
Член Совета ЯрТПП

Доценко Илья Сергеевич 
Генеральный директор 
АО «Ярославская бумага»

Кваша Владимир Александрович 
Директор Ярославского филиала 
Финансового университета 
при Правительстве РФ

Мальков Андрей Анатольевич 
Директор ООО «Вектор М»

6 ноября 
Осипцов Игорь Николаевич
Директор ООО «ПО Карат»

7 ноября 
Ушинский Дмитрий Сергеевич 
Директор ООО «Город-Сад»

Хабаров Сергей Сергеевич 
Генеральный директор ООО «Ярсан»

8 ноября 
Авакян Эльнара Манлесовна
Генеральный директор 
ООО «Ярославоблторг»

Князева Елена Георгиевна 
Директор 
ООО «Механический Завод»

10 ноября 
Кашеваров Иван Владимирович 
Генеральный директор ЗАО «РЗКИ»

11 ноября
Галкина Оксана Петровна 
Индивидуальный предприниматель

Казнина Нина Александровна 
Индивидуальный предприниматель

12 ноября 
Крылова Мария Михайловна 
Генеральный директор 
ООО «Ярославские путешествия»

13 ноября 
Мельников Владислав 
Владимирович 
Директор ООО «НПЦ «Интерфорум»

Обжорин Сергей Алексеевич 
Директор 
ООО «Рыбинский кожевенный завод»

16 ноября 
Пьянков Алексей Викторович 
Директор 
ООО ПО «Ярстройналадка»

Мотова Таисия Юрьевна 
Индивидуальный предприниматель

18 ноября 
Лосев Вячеслав Валерьевич
Генеральный директор 
ООО «СК «ФОРА»

Рожнова Лариса Валентиновна
Индивидуальный предприниматель

19 ноября 
Александрова Евгения Витальевна
Индивидуальный предприниматель 

С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ!
Мухин Андрей Юрьевич
Генеральный директор 
ООО «Экоресурс»

20 ноября 
Родин 
Алексей Владимирович
Директор филиала 
ООО «Аскон-ЦР» в Ярославле

23 ноября 
Котов Сергей Дмитриевич
Директор ООО «НПП Ярославский завод 
порошковых красок»

Добрякова Елена Валерьевна
Директор ООО «Элит-Торг»

24 ноября 
Иванчин Артём Владимирович
Ректор ЯрГУ им. П.Г. Демидова

Карулин Игорь Петрович 
Директор ООО «Яртрейд»

25 ноября 
Афанасьев Алексей Евгеньевич
Генеральный директор ООО «Простор»

26 ноября 
Мартыновский Игорь Александрович
Генеральный директор АНО «ЛЕС»

29 ноября 
Турович Станислав Семенович
Директор ООО «Ферропласт Медикал»
С Юбилеем!

30 ноября 
Михайлов Евгений Юрьевич
Генеральный директор ООО «РНК»

Михайлова Анастасия Вячеславовна
Директор ООО «НПП «Кадастр»



Рязанцев Александр Евгеньевич
Генеральный директор
ООО «Спорт - Индустрия»

9 декабря 
Ворожцова Людмила Владиславовна 
Директор ООО «Союз мастеров АртЕль»

Слепухин Максим Григорьевич
Директор ООО «Которосль +»

10 декабря 
Бестаев Роберт Иванович
Генеральный директор 
ЗАО «Межавтотранс»

Берегович Ольга Александровна
Директор 
ООО «Мастерская Бизнес-Роста»

Зуева Марина Леоновна
Директор ГПОУ ЯО Ярославский 
градостроительный колледж

Маслехин Андрей Владиславович 
Генеральный директор 
ООО «Компания МК»

Теплов Евгений Анатольевич
Генеральный директор
ООО «Вертикаль-Сервис»

12 декабря 
Якушев Яков Семенович 
Генеральный директор 
ООО «ИПГ «Спектр». Член Совета ЯрТПП

13 декабря 
Карушкина Яна Анатольевна
Директор ГТРК «Ярославия» – 
филиала ВГТРК

Мухин Евгений Давыдович
Учредитель ЗАО «Ростовская финифть». 
Член Совета ЯрТПП

16 декабря 
Сашов Александр Анатольевич 
Генеральный директор
АО «Ярославский радиозавод»

17 декабря 
Преображенский Виталий Авенирович
Генеральный директор
ООО «Заволжский Фонд»
С Юбилеем!

Костров Евгений Михайлович
Индивидуальный предприниматель

19 декабря 
Вендель Галина Александровна 
Генеральный директор ООО «Тайле Рус»

Сайбаталов Рашид Фердаусович
Начальник Северной железной дороги – 
филиала ОАО «РЖД»

20 декабря 
Смирнов Николай Васильевич
Генеральный директор ООО «Сигнал-СБ». 
Член Совета ЯрТПП

Гаврилов Михаил Игоревич
Директор ООО «Технопромэкспорт»

25 декабря 
Жученко Екатерина Львовна
Генеральный директор  
АО «Кондор-Эко»

Печерский Олег Григорьевич
Генеральный директор  
ООО «ТаксиБосс»

27 декабря 
Давидюк Дмитрий Александрович 
Генеральный директор 
ООО «Регионстрой»

Рябинин Антон Сергеевич
Генеральный директор 
ООО «Центр помощи бизнесу»

30 декабря 
Евстигнеев Евгений Вячеславович
Генеральный директор ООО «ИТеЯ»

Золотов Дмитрий Николаевич
Директор ООО «ТК Ярвет»

ДЕКАБРь 2024

1 декабря  
Лавров Андрей Евгеньевич 
Генеральный директор ООО «ВПС»

Лобов Олег Васильевич 
Директор ООО «Бизнес Система»

2 декабря 
Можейко Леонид Чеславович
Генеральный директор 
АО «Русская механика»
С Юбилеем!

Ситкина Ольга Витальевна
Генеральный директор  
ООО «ТД «Регион»

Васильева Елена Валентиновна 
Индивидуальный предприниматель

3 декабря 
Дегаев Александр Серафимович 
Генеральный директор 
ООО «Новатор»

Марк Эжен Буххаймер
Генеральный директор 
ООО «Астрон Билдингс»

4 декабря 
Вдовин Иван Владимирович 
Индивидуальный предприниматель

Никитин Михаил Сергеевич 
Генеральный директор 
ООО ТД «Группа Автогаз»

5 декабря 
Корытов Владимир Николаевич 
Советник ООО ПТЦ «КРАТ». 
 Член Совета ЯрТПП
С Юбилеем!

Арансон Мария Павловна 
Директор 
ООО «Завод «Дорожных машин»

Грицюк Ирина Алексеевна
Генеральный директор 
ООО «Ярмолпрод»

7 декабря 
Виноградов Олег Александрович 
Директор ООО «Паритет».
Генеральный директор
ООО «Паритет-Центр»

Захаров Виталий Владимирович
Генеральный директор ООО «ЯрЗМК»

Самусев Алексей Анатольевич 
Генеральный директор  
АО «Ярторгтехника»

Тихомиров Алексей Андреевич
Генеральный директор 
ООО «ЯрМашХолдинг»

8 декабря 
Лобанов Андрей Александрович 
Директор ООО «ТСП»
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Отдел патентных услуг  
и товарных знаков ЯрТПП   

тел.: (4852) 45-87-10    
patent@yartpp.ru

В сентябре - октябре 2024 получены СВИДЕТЕЛЬСТВА и ПАТЕНТЫ

ТОВАРНЫХ ЗНАКОВ  
со скидкой 30%

* Скидка 30% на уплату всех  пошлин предоставляется заявителю при электронной подаче 
заявок на регистрацию товарного знака, изобретения, полезной модели  через патентно-
го поверенного  Козину Татьяну Александровну (рег. №2189). 
От заявителя достаточно простой (не нотариальной) доверенности.

*

Ре
кл

ам
а

Свидетельство на товарный знак
№ 1051772

Правообладатель:  
Гаврилов Андрей Александрович

Свидетельство на товарный знак
№ 1053194

Правообладатель:  
Попов Евгений Юрьевич

Свидетельство на товарный знак
№ 1054826

Правообладатель:  
Ассоциация производителей

лакокрасочных материалов «Союзкраска»

Свидетельство на товарный знак
№ 1054984

Правообладатель:  
ООО «Компания Дизель»

Свидетельство на товарный знак
№ 1051829

Правообладатель: 
Якушев Яков Семенович

Свидетельство на товарный знак
№ 1054954

Правообладатель: 
ООО «Парк отдыха «Олений бор»

Свидетельство на товарный знак
№ 1053836

Правообладатель: 
ООО «МБ-ЛИЗИНГ»

Свидетельство на товарный знак
№ 1056486

Правообладатель: 
ООО «Проффлак»

Свидетельство на товарный знак
№ 1044165

Правообладатель: 
ООО «Альфастрой»

Свидетельство на товарный знак
№ 1043709

Правообладатель: 
ООО «Рестинвестстрой»

Свидетельство на товарный знак
№ 1045661

Правообладатель: 
Головинова Ирина Павловна

Свидетельство на товарный знак
№ 1045642

Правообладатель: 
Якушев Яков Семенович

Свидетельство на товарный знак
№ 1050087

Правообладатель: 
ООО «Завод Волга Полимер»

Свидетельство на товарный знак
№ 1047639

Правообладатель: 
Попов Евгений Юрьевич

Патент на изобретение
№ 2826723

Патентообладатель: 
Прудников Игорь Валентинович

Патент на полезную модель
№ 229193

Патентообладатель:  
Поройко Елена Валерьевна

Летний курятник

Стол-тренажер 
для вытяжения 
позвоночника


